
ПРОЕКТ На предприятиях 
могут появиться врачи

Доктор в офисе

В правительстве сейчас обсуждаются две схемы орга-
низации «производственной медицины». На предпри-
ятиях, где нет медицинских кабинетов или мало ра-
ботников, возможна организация подразделений лю-
бого медучреждения в регионе, рассказали «РГ» в ап-
парате вице-премьера Татьяны Голиковой.

Когда на предприятии уже есть медицинская струк-
тура, предполагается заключить договор между таким 
предприятием и близлежащей медицинской органи-
зацией по организации полноценной медицинской 
 помощи работающим, включая получение работника-
ми специализированной медпомощи, их направление 
на те исследования, которые на предприятии органи-
зованы быть не могут, запись к узким специалистам 
и т.д.

«Предполагается, что «цеховой» или, как еще его 
можно назвать, «офисный» врач будет вести полице-
вой учет работников, составлять план диспансериза-
ции и организовывать ее проведение на производстве 
(своими силами, выездными методами, путем записи 
работников в медицинскую организацию), оценивать 
результаты проведенной диспансеризации, отслежи-
вать рекомендации и назначения по итогам диспансе-
ризации с учетом выявленных заболеваний, состав-
лять индивидуальные планы ведения работников, осу-
ществлять диспансерное наблюдение», — сообщили 
в аппарате вице-премьера. А также выявлять ранние 
признаки формирования профессиональных 
заболеваний и оказывать неотложную меди-
цинскую помощь (при необходимости).

КОШЕЛЕК Россияне начали 
платить налоги авансом

Расчет 
на будущее

Юлия Кривошапко

Граждане заплатили авансом 245 миллионов рублей 
налогов, рассказали «Российской газете» в Федераль-
ной налоговой службе (ФНС). Такая возможность поя-
вилась в начале 2019 года после того, как в Налоговый 
кодекс внесли специальные поправки. Они принима-
лись в расчете на то, чтобы упростить жизнь людям, 
которые по какой-то причине забывают или не успева-
ют вовремя платить налоги.

Авансом можно оплачивать имущественные нало-
ги. Они начисляются тем, кто владеет квартирой, до-
мом, гаражом, машиной или земельным участком. Тех-
нически процедура проста: деньги налогоплательщика 
зачисляются на специальный счет Федерального каз-
начейства, откуда потом списываются для погашения 
задолженности, если она имеется, либо, когда подхо-
дит срок, в уплату налогов. Это так называемый еди-
ный налоговый платеж.

Аванс можно внести через личный кабинет на сайте 
ФНС. Специально для этого сервис был дополнен одно-
именным разделом — «Единый налоговый платеж». 
Оплата производится с помощью банковской карты 
или на сайте одного из банков, заключивших соглаше-
ние с налоговой инспекцией. В личном кабинете ото-
бражается не только сумма платежа, но и распределе-
ние средств в счет уплаты налогов.

Также для авансового платежа можно использовать 
электронные сервисы «Уплата налогов, страховых 
взносов физических лиц», «Заполнить пла-
тежное поручение» и «Уплата налогов за тре-
тьих лиц» налоговой службы. 

ДЕНЬГИ Завтра Ассоциация банков России рассмотрит 
поправки о блокировке карт

На карту
пало подозрение

Ксения Колесникова

С
истемы передачи тревож-
ных сообщений должны 
быть установлены во всех 

российских школах и детсадах. 
Более того, большинство школ 
подключат (если они этого еще 
не сделали) системы видеона-
блюдения и сигнализации, най-
мут сотрудников ЧОП или вневе-
домственной охраны, оборудуют 
посты охраны, установят КПП, 
металлоискатели. Такие правила 
диктует постановление прави-
тельства № 1006 от 2 августа с.г., 
опубликованное на официаль-
ном портале правовой информа-
ции.

Правила касаются не только 
школ и детсадов, но и коллед-
жей, техникумов, летних лаге-
рей отдыха, центров дополни-
тельного детского образования. 
Все учреждения, которыми ве-

дает министерство просвеще-
ния, будут разделены на четыре 
категории опасности. Чем выше 
риски — тем больше требований. 
И серьезная охрана, металлои-
скатели, сигнализация, планы 
эвакуации, учения и трениров-
ки по обеспечению безопасно-
сти — далеко не полный список. 
Допустим, если всероссийский 
детский лагерь получил первую 
категорию, то при въезде на его 
территорию руководство долж-

но установить средства сниже-
ния скорости или противота-
ранные (!) устройства.

Как понять, к какой катего-
рии относится образовательная 
организация? Это установит 
специальная комиссия, которая 
определит степень возможной 
угрозы. В нее могут войти ди-
ректор и сотрудники школы, 
специалисты МЧС, Росгвардии 
и даже приглашенные эксперты. 
На каждый объект оформят па-

спорт безопасности. Его нужно 
будет обновлять не реже чем раз 
в пять лет.

— Постановление правитель-
ства позволит совершенствовать 
подходы к категорированию 
объектов образовательных орга-
низаций, повышая меры анти-
террористической защищенно-
сти школ. Новые правила уста-
навливают обязательные для вы-
полнения организационные, ин-
женерно-технические и право-
вые мероприятия по обеспече-
нию такой защищенности, — про-
комментировали документ в ми-
нистерстве просвещения. — Вме-
сте с детализацией требований 
по каждой категории объектов 
постановление пересматривает 
и закрепляет общий набор тре-
бований, включая меры опера-
тивного реагирования 
на различные ситуации 
и угрозы. 

Роман Маркелов

З
автра, 27 августа, чле-
ны комитета по инфор-
мационной безопасно-
сти Ассоциации бан-
ков России (АБР) обсу-
дят меры по борьбе 
с выводом похищен-
ных у клиентов кре-
дитных организаций 

средств со счетов и карт. Среди 
них — возможные поправки в за-
конодательство, которые позво-
лят на срок до 30 рабочих дней 
блокировать карты при подо-
зрении в зачислении на них 
 мошеннически списанных 
средств. В Банке России пока 
скептически смотрят на эффек-
тивность такого решения, 
но банкиры и юристы считают 
его назревшим и своевремен-
ным.

Анонс встречи размещен на 
сайте АБР. В нем указывается, 
что, «по мнению членов комите-
та, предоставление кредитным 
организациям — получателям 
похищенных средств возмож-
ности блокировать электрон-
ные средства платежа и похи-
щенные денежные средства, за-
численные на счета клиентов-
получателей, на срок до 30 дней 
в большинстве случаев позво-
лит своевременно применить 
обеспечительные меры».

Там же опубликованы и пред-
лагаемые АБР поправки в зако-
нодательство. Из них следует, 
что если карта получателя пла-
тежа будет заблокирована из-за 
подозрений в нелегитимном пе-
реводе, то банку необходимо бу-
дет подтвердить его законность. 
Если она подтверждена, то кар-
ту нужно разблокировать не-
медленно. Если законность опе-
рации не подтверждена, то банк 
может разблокировать карту 
получателя в течение двух рабо-
чих дней (такой алгоритм дейст-
вует и сейчас). Но если отправи-
тель средств обратится в поли-

цию, где получит талон-уведом-
ление, зарегистрированный 
в Книге учета сообщений о про-
исшествиях (КУСП), то срок 
разблокировки карты получате-
ля может вырасти до 30 дней. 
Эта норма осложнит в том числе 
вывод средств по «купленным» 
картам, говорится в обоснова-
нии поправок.

Как рассказал «Российской 
газете» вице-президент АБР 
Алексей Войлуков, на встрече, 
где планируется обсудить ини-
циативу, будут присутствовать 
представители Банка России 
и МВД. По его словам, это не 
единственный возможный ме-
ханизм приостановки и возвра-
та похищенных мошенниками 
денег у граждан. Конечный ва-
риант должны одобрить все сто-
роны, и только тогда будут под-
готовлены проекты предложе-

ний, которые снова планирует-
ся согласовывать с участника-
ми обсуждения. После этого 
уже может появиться и законо-
проект для внесения в Госдуму, 
сообщил Войлуков, уточнив, 
что работа не будет быстрой.

В Банке России к предложе-
нию пока относятся насторо-
женно. «Системы дистанцион-
ного банковского обслужива-
ния и  переводы денежных 
средств развиваются в сторону 
возможности мгновенного ис-
пользования переведенных 
средств. По статистике, вывод 
похищенных средств осуществ-
ляется в первые часы после пе-
ревода, в то время как получе-
ние талона КУСП может сущест-
венно превышать отмеченный 
срок», — говорится в ответе ЦБ 
на запрос «Российской газеты». 
Поэтому увеличение срока бло-
кировки денег на расчетном 
счете клиента может иметь 
обратный эффект, когда банки 
будут применять меры уже по-
сле вывода денег злоу-
мышленниками, допу-
скают в ЦБ.

АКТУАЛЬНО В российских школах и детсадах усиливаются
меры безопасности

Зона недоступности
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Дефицита 
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нет, отчитался 
минздрав

04
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жильем

05
Приставы 
стали искать 
должников 
с помощью 
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в театр 
или музей

11
«Краснодар», 
«Локомотив» 
и «Зенит» 
делят первое 
место в чемпи-
онате России

12
На отечествен-
ный люксовый 
седан
Aurus Senat 
есть уже 
500 предзака-
зов

Не факт, что увеличение срока блокировки карт повысит шансы пострадавшего клиента на возврат денег. 
Ведь мошенники выводят средства за пару часов, которых вряд ли хватит на оформление заявления в полицию.

А К Ц Е Н Т

У банков сейчас нет нормально 
действующего механизма остановки 
вывода средств с карт — потерпевшие 
просто созерцают уход денег в никуда

Австралийский доллар 44,3487
Азербайджанский манат 38,6706
Армянский драм** 13,7825
Белорусский рубль 31,9042
Болгарский лев 37,1361
Бразильский реал 16,1218

Венгерский форинт** 22,1248
Вон Республики Корея*** 54,1911
Гонконгский доллар* 83,6708
Датская крона* 97,4229
Доллар США 65,6046
Евро 72,6243

Индийская рупия** 91,6329
Казахстанский тенге** 16,9738
Канадский доллар 49,2786
Киргизский сом** 93,7677
Китайский юань* 92,6318
Молдавский лей* 36,5893

Новый туркменский манат 18,7710
Норвежская крона* 73,0962
Польский злотый 16,6776
Румынский лей 15,3828
СДР   89,8849
Сингапурский доллар 47,3133

Таджикский сомони* 67,6685
Турецкая лира 11,3670
Узбекский сум**** 69,9111
Украинская гривна* 26,1743
Фунт стерлингов   80,0639
Чешская крона* 28,1904

Шведская крона* 67,8126
Швейцарский франк 66,5091
Южноафриканский рэнд* 43,3151
Японская иена** 61,5341

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.08.19

Владимир Путин
поручил подготовить
симметричный ответ
на ракетные
испытания США

На саммите G7 лидеры стран 
озаботились самой главной,
по их мнению, проблемой —
горящими лесами
бразильской Амазонии

Ревакцинация детей
перед школой
обязательна,
напоминает
Роспотребнадзор

Три дня подряд в ноябре
будут отдыхать
россияне —
со 2-го по 4-е,
сообщил Роструд
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А К Ц Е Н Т

Чем выше риски — тем больше требова-
ний. И серьезная охрана, металлоиска-
тели, сигнализация, КПП и турникеты — 
далеко не полный список

Может ли глава местной админи-

страции пропалывать ежедневно 

деревенские газоны? Легко!

Если в деревне чтут 

Кодекс тихого Дона

ЛЕТНИЕ ЛЮДИ

7

ЖИЛЬЕ Семь регионов 
досрочно выполнили 
планы по расселению 
аварийного фонда

По новому 
адресу

Юлия Кривошапко

Семь регионов страны досрочно выполнили планы по 
расселению граждан из аварийного жилья в 2019 году. 
В этом списке Московская, Воронежская, Тюменская, 
Челябинская области, а также Ненецкий автономный 
округ, Башкирия и Алтайский край, рассказали «Рос-
сийской газете» в Фонде ЖКХ.

В Московской области расселено 5,73 тысячи ква-
дратных метров и 400 человек, в Воронежской обла-
сти — 8,26 тысячи квадратных метров и 490 человек, 
в Ненецком автономном округе—- 2,09 тысячи ква-
дратных метров и 110 граждан, в Башкортостане — 
4,82 тысячи квадратных метров и 300 человек, в Тю-
менской области — 4,98 тысячи квадратных метров 
и 300 человек, в Челябинской области — 5,26 тысячи 
квадратных метров и 330 жителей, в Алтайском крае — 
5,82 тысячи квадратных метров и 300 человек. 

Несмотря на то, что регионы достигли целевых по-
казателей 2019 года, расселение аварийного 
фонда там продолжается, уточнили в Фонде 
ЖКХ.
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МЕДИЦИНА Минздрав 
пояснил ситуацию 
с обеспечением инсулином

Дефицита нет?

Ирина Невинная

Минздрав дал разъяснение по поводу сообщений о 
проблемах с закупками инсулина и других важнейших 
лекарств в некоторых регионах.

«Дефицит инсулина в России отсутствует, объем 
производства лекарства полностью покрывает потреб-
ность, проблем с закупками препарата нет», — говорит-
ся в официальном сообщении министерства.

Росздравнадзор по поручению Минздрава проводит 
ежемесячный мониторинг ассортимента и цен на жиз-
ненно необходимые и важнейшие лекарства. По ре-
зультатам этих проверок дефектуры (то есть отсутст-
вия препаратов) на рынке не выявлено, подчеркивают 
в Минздраве.

В то же время информация, которая приходит из ре-
гионов, не такая оптимистичная. По данным ОНФ, ко-
торый также постоянно следит за ситуацией с обеспе-
чением важнейшими лекарствами, с начала года про-
блемы с проведением госзакупок препаратов из числа 
жизненно необходимых и важнейших обострились.

В ОНФ составили топ-10 препаратов, по которым 
было сорвано больше всего торгов. «На первом месте 
препараты антипсихотического действия хлорпрома-
зин - 251 закупка. Его применяют при различных состоя-
ниях психомоторного возбуждения. На втором месте 
вакцина для профилактики бешенства — не состоялось 
157 закупок. Третье место — иммуноглобулин человека 
против клещевого энцефалита — 144 закупки не состоя-
лось», — пояснили «РГ» в аппарате ОНФ. Есть в этом пе-
речне и инсулин детемир, по нему не состоялось 54 аук-
циона (9-я позиция в антирейтинге ОНФ).

При этом даже благополучное проведение аукционов 
не означает, что все нуждающиеся больные получат ле-
карство в полном объеме. Чтобы не возникало дефицита, 
нужно, чтобы закупленный объем препарата соответст-
вовал реальным потребностям, но это зависит от управ-
ленцев, составляющих заявки для проведения торгов. 

ФОРУМ

Сергей 
Кириенко — 
о развитии 
арт-кластера 
«Таврида»

КОД 
БУДУЩЕГО
Галина Мисливская

Культурный код объединяет 
страну, поддержка культуры — 
это инвестиция в будущее, уве-
рен первый замглавы админи-
страции президента РФ, пред-
седатель оргкомитета фестива-
ля «Таврида-АРТ» Сергей Кири-
енко.

Вчера он выступил на стра-
тегической сессии «Развитие 
культурных арт-резиденций 
в регионах России», которая 
прошла в рамках фестиваля. 
«Культурный код — это цемент, 
обеспечивающий целостность 
страны», — цитирует РИА Ново-
сти слова Кириенко.

Он считает, что в современ-
ном мире конкурентоспособ-
ность страны в гораздо боль-
шей степени определяется ин-
теллектом и творческим потен-
циалом людей, чем наличием 
природных ресурсов. Первый 
замглавы администрации 
Кремля также призвал не счи-
тать социальными расходами 
государственную поддержку 
культурных проектов. «Убе-
жден абсолютно, что это непра-
вильно, потому что это не соци-
альные затраты, а большие и 
очень серьезные инвестиции в 
будущее, и не только культуры, 
но и в экономическую конку-
рентоспособность и благополу-
чие», — сказал он.

«Таврида-АРТ», по мнению 
Сергея Кириенко, это уникаль-
ная площадка для российской 
творческой молодежи, где мож-
но встретиться с людьми из 
разных регионов России, а так-
же пообщаться с мастерами 
культуры.

В скором будущем «Таври-
да» станет не только местом 
летнего творческого досуга. 
«В бухте Капсель будет созда-
ваться круглогодичный образо-
вательный центр для молодых 
деятелей культуры», — проин-
формировал Сергей Кириенко. 

Руководитель фестиваля 
«Таврида-АРТ» Сергей Першин 
рассказал журналистам о дета-
лях проекта. «Еще одной ча-
стью арт-кластера станет ста-
ционарный центр, который по-
явится здесь к 2022 году, и это 
будет круглогодичная история, 
где будут «дошлифовываться» 
талантливые ребята, прошед-
шие через «сито» форума», — 
сообщил он.

Что же касается самого фо-
рума «Таврида», то срок его ра-
боты увеличится. В следующем 
году он будет проходить с апре-
ля по октябрь. Благодаря новой 
локации получилоcь удвоить 
количество смен, и начать стро-
ительство стационарного обра-
зовательного центра. В буду-
щем бухту Капсель ждет судьба 
туристической Мекки, уверен 
Сергей Кириенко. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил проанализировать 
уровень угрозы, создаваемой действиями США 
для нашей страны

Симметричный ответ 

Кира Латухина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в пятни-
цу на совещании с 
членами Совета 
Безопасности вы-
ступил с заявлени-
ем в связи с испыта-
ниями в США кры-
латой ракеты на-

земного базирования. «РГ» пу-
бликует заявление главы госу-
дарства.

Добрый день, уважаемые 
коллеги!

Хочу начать с того, о чем вы в 
целом знаете: 18 августа в Сое-
динённых Штатах произведен 
испытательный пуск крылатой 
ракеты наземного базирования, 
которая, по заявлению амери-
канского военного ведомства, 
поразила цель на расстоянии 
свыше 500 километров.

Такое вооружение относится 
к категории запрещенного по 
Договору о ликвидации ракет 
средней и малой дальности от 
1987 года. Кроме того, исполь-
зование в ходе испытания уни-
версальной пусковой установки 
МК-41 полностью подтвержда-
ет обоснованность тех претен-
зий, которые российская сторо-
на высказывала США в период 
действия договора.

Мы неоднократно указыва-
ли, что размещение американ-

цами таких пусковых устано-
вок на суше, на базе ПРО в Ру-
мынии, и их предстоящее раз-
мещение в Польше являются 
прямым и существенным, гру-
бым нарушением Договора о 
ракетах средней и малой даль-
ности.

Американцы это упорно от-
вергали, утверждая, что назем-
ные МК-41 якобы не способны 
производить пуски крылатых 
ракет морского базирования 
«Томагавк». Теперь факт нару-
шения налицо, оспаривать его 
невозможно — они сами об этом 
сказали.

И конечно, возникает во-
прос: как нам теперь понять, 
что будет размещаться в Румы-
нии и Польше — системы проти-
воракетной обороны или ракет-
ные ударные комплексы доста-
точно большой дальности?

Обращает на себя внима-
ние, что испытания ракеты с за-
прещенными по этому Догово-

ру характеристиками состоя-
лись всего лишь через 16 дней 
после завершения иницииро-
ванной Вашингтоном процеду-
ры денонсации указанного До-
говора. И очевидно, что оно не 
было импровизацией, а стало 
очередным звеном в цепи давно 
планировавшихся и осуществ-
лявшихся ранее мероприятий.

Это лишь подтверждает обо-
снованность проявленных нами 
ранее озабоченностей. Мы и ра-
нее располагали сведениями, 
что США уже длительное время 
занимаются созданием запре-
щенного по ДРСМД оружия, не-
однократно указывали на это 
нашим партнерам.

Но вместо того, чтобы ис-
править эту неприемлемую си-
туацию и вернуться к соблюде-
нию Договора, американцы 
срежиссировали пропаган-
дистскую кампанию о якобы 
несоблюдении Россией поло-
жений данного Договора. Как 

всем теперь очевидно, ее един-
ственной целью являлось при-
крытие работ, проводимых Ва-
шингтоном в нарушение Дого-
вора, и изначальное намерение 
выйти из него.

Все это не оставляет сомне-
ний в том, каковы истинные за-
мыслы Соединенных Штатов: 
избавившись от установлен-
ных ограничений, развязать 
себе руки для развертывания в 
различных регионах мира ра-
нее запрещенных ракет. Амери-
канские политики весьма высо-
кого ранга и уровня заявляют, 
что размещение новых систем 
может быть начато с Азиатско-
Тихоокеанского региона, но и 
это затрагивает наши корен-
ные интересы, ведь все это на-
ходится вблизи российских 
границ.

Мы, как вы знаете, никогда 
не хотели, не хотим и не будем 
втягиваться в затратную, раз-
рушительную для нашей эконо-
мики гонку вооружений. На-
помню, что Россия по расходам 
на оборону занимает достаточ-
но скромное, седьмое место в 
мире после Соединенных Шта-
тов Америки, Китайской Народ-
ной Республики, Саудовской 
Аравии,  Великобритании, 
Франции и Японии.

Разработка нами новейших, 
действительно не имеющих 
аналогов в мире систем новей-

шего оружия была вызвана и, 
можно сказать, спровоцирова-
на односторонним выходом Со-
единенных Штатов Америки из 
Договора по ограничению си-
стем противоракетной обороны 
в 2003 году. Мы были просто вы-
нуждены и были обязаны, без-
условно, обеспечить безопа-
сность нашего народа и нашей 
страны. Мы это делаем сейчас и, 
безусловно, будем делать в бу-
дущем.

Вместе с тем, имея в виду 
вновь складывающиеся обстоя-
тельства, поручаю Министерст-
ву обороны Российской Федера-
ции, Министерству иностран-
ных дел, другим профильным 
ведомствам проанализировать 
уровень угрозы, создаваемой 
упомянутыми действиями Сое-
диненных Штатов для нашей 
страны, и принять исчерпываю-
щие меры по подготовке симме-
тричного ответа.

При этом Россия по-прежне-
му открыта к равноправному и 
конструктивному диалогу с Со-
единенными Штатами Америки 
для восстановления доверия и 
укрепления международной 
безопасности. 

Владимир Путин наблюдает 
за учениями Северного флота 
в Баренцевом море 17.08.2005 года.

А К Ц Е Н Т

Вместо того, чтобы вернуться к соблюде-
нию ДРСМД, американцы срежиссирова-
ли пропагандистскую кампанию о якобы 
несоблюдении Договора Россией

КОШЕЛЕК Депутаты хотят 
изменить критерии оценки 
труда врачей

Тариф здоровый

Ольга Игнатова

Необходимо как можно скорее перестать считать сред-
нюю зарплату по больнице и модернизировать систе-
му оплаты медперсонала, считают в Комитете Госдумы 
по охране здоровья. Глава комитета Дмитрий Морозов 
считает, что требуется изменить соотношения базовой 
части и надбавок в зарплате медработников. Комитет 
будет добиваться поднятия базовой ставки.

Сегодня зарплаты врачей очень разнятся по регио-
нам. Средняя, по данным Росстата, около 80 тысяч ру-
блей в месяц. Но в муниципальных поликлиниках и 
больницах зарплаты медперсонала составляют 12—20 
тысяч рублей в месяц. К тому же, как напоминает «РГ» 
вице-президент Национальной медицинской палаты 
Сергей Дорофеев, действует модель финансирования 
медучреждений по принципу «деньги следуют за боль-
ным». Иными словами, чем больше пациентов прикре-
пятся и придут лечиться, тем больше денег упадет в ко-
пилку больницы. Но в небольших городках и поселках 
просто нет столько населения, чтобы обеспечивать 
достойную оплату труда врачей и медсестер.

Для того, чтобы хоть как-то заработать, медики вы-
нуждены выходить на несколько ставок, работать пра-
ктически без выходных. Как подчеркивает депутат, ру-
ководитель рабочей группы по реализации нацпроекта 
«Здравоохранение» Борис Менделевич, если в мире уже 
давно считают среднюю зарплату медработников на ос-
новании почасовой оплаты, то у нас считают доходы, в 
которые включены 1,5—2, а то и более ставок врача.

Чтобы разорвать этот порочный круг, депутаты 
призывают использовать опыт советского времени. 
«Речь идет о тарифных сетках, где все было прозрачно. 
Были разряды, и ясно было, за что этот разряд — за 
стаж, за категорию, ученую степень, достижения, ком-
петенции. Поэтому и была мотивация поднимать свой 
профессионализм, зарабатывать эти компетенции», — 
считает депутат Николай Говорин. 

ПАРЛАМЕНТ В комиссию 
Госдумы поступают 
новые материалы по 
вмешательству в дела РФ

Проверка 
сигнала

Галина Мисливская

Комиссия Госдумы по расследованию фактов ино-
странного вмешательства в дела России направила за-
просы в правоохранительные и другие органы испол-
нительной власти с просьбой предоставить информа-
цию о всякого рода вмешательстве в дела РФ. Таков 
итог первого заседания новой структуры Госдумы, ко-
торое состоялось в конце прошлой недели.  

Как рассказал журналистам глава комиссии Васи-
лий Пискарев, что у депутатов есть сведения о фактах 
вмешательства, о которых говорил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин и лидеры фракций на Совете палаты 19 
августа. «Также подтверждаю, что в нашу комиссию 
поступили и другие материалы о новых фактах и новых 
случаях вмешательства в дела нашей страны», — сказал 
Пискарев.

Делиться с прессой новыми сведениям он не стал, 
пояснив, что комиссия сначала проанализирует всю 
информацию, а если факты подтвердятся, то сообщит 
о них общественности. Кроме того, депутаты «напра-
вили запросы во все правоохранительные структуры, в 
государственные органы федеральной исполнитель-
ной власти, в другие организации с просьбой предоста-
вить информацию об имеющихся фактах вмешательст-
ва в дела нашей страны со стороны других государств».

Свои выводы комиссия донесет и до зарубежной об-
щественности. «Хотелось бы, чтобы об этих фактах 
услышали парламенты мира, межпарламентские 
структуры, другие организации. Есть ПАСЕ, есть 
ОБСЕ, есть Генеральная Ассамблея ООН, есть Межпар-
ламентский союз. Мы — депутаты — и хотели бы обсу-
дить с коллегами проблему вмешательства», — сказал 
Василий Пискарев. 

КРЕМЛЬ Президент поручил правительству восстановить справедливость по отношению к шахтерам

Горняк под защитой
Кира Латухина

В
ладимир Путин поручил 
правительству до конца 
года внести подготовлен-

ные при участии Российского 
независимого профсоюза ра-
ботников угольной промыш-
ленности поправки в законода-
тельство. Они напрямую каса-
ются жизни и здоровья горня-
ков. В четверг с просьбой вос-
становить социальную справед-
ливость к президенту обратил-
ся глава этого профсоюза Иван 
Мохначук на встрече главы го-
сударства с руководителями 
угледобывающих регионов. 
Президент обещал разобраться, 
посчитав неудовлетворитель-
ным ряд моментов, и в рекор-
дные сроки был опубликован 
список поручений.

Важнейший вопрос — досроч-
ное пенсионное обеспечение 
работников угольной промыш-
ленности. Владимир Путин по-
ручил установить тождествен-
ность профессий с учетом поло-
жений профессиональных стан-
дартов и квалификационных 
справочников, обратив особое 
внимание на профессии работ-
ников, занятых на подземных 
работах, в частности мастера 
буровой установки и бурового 
мастера, машиниста электрово-
за и машиниста, работающего 
на монорельсе.

На встрече Мохначук рас-
сказал президенту, что «элек-
тровоз попадает в перечень 
481-й — «льготные пенсии», а 
машинист самоходной машины, 

который по монорельсу ездит, 
не попадает в список», и люди 
возмущаются. «Или еще инте-
реснее вопрос: в Воркуте това-
рищ работал буровым мастером 
32 года под землей и по 84 ФЗ — 
то, что вы нам, так сказать, бла-
гословили, — дополнительную 
льготную пенсию должен полу-
чать. Но он должен попасть в 
список, этот 481-й, а там напи-
сано «мастер буровой установ-
ки». Казалось бы, «мастер буро-
вой установки» и «буровой ма-
стер»? Разница», — сетовал до-
кладчик. В результате получа-
ются разночтения, а это сказы-
вается на конкретных людях.

Поправки должны усовер-
шенствовать организацию про-
ведения медосмотров работни-
ков угольной промышленности, 
в первую очередь занятых под 
землей. Еще необходимо уста-
новить порядок и условия про-
ведения после рабочей смены 
реабилитации занятых на рабо-
тах с вредными и (или) опасны-
ми условиями труда, а также 
проведение ежегодной диспан-
серизации и лечения.

На встрече Мохначук жало-
вался, что вопрос медосмотров 
пытаются решить уже шесть 
лет: закон говорит, что при ме-
досмотре должен быть врач, но 
есть техника и технологии, ко-
торые позволяют мерить темпе-
ратуру, давление, пульс и так да-
лее инструментально. Сейчас 
шахтеров умирает больше есте-
ственной смертью на рабочих 
местах, чем погибает в шахтах, 
сказал он: «Если бы люди прош-

ли медосмотр и больных туда не 
допустили, то вероятность того, 
что они не умерли бы, гораздо 
выше стала бы».

Еще предстоит установить 
особенности проведения спе-
циальной оценки условий тру-
да на рабочих местах шахтеров 
— речь идет об оценке параме-
тров микроклимата, световой 
среды и ионизирующих излуче-

ний. «15 процентов травм в 
шахте только из за того, что 
люди оступились, упали где-то, 
поскольку фонарь только сюда 
светит, назад шаг сделал, ты же 
не видишь, что происходит, ос-
вещенности не хватает», — пе-
реживал Мохначук. Также необ-
ходимо сделать так, чтобы ра-
ботников привлекали к органи-
зации безопасности под землей 
наряду с работодателями.

Напомним реакцию прези-
дента на доклад профсоюзного 
лидера. «Вопросы социальной 
справедливости должны быть 
восстановлены. Для меня не-
сколько неожиданным даже и 

странным является то, что 
здесь Иван Иванович сказал, 
это касается медицины. Это 
чрезвычайно важно. Не думаю, 
что это большая нагрузка на 
бизнес. Что здесь такого? Это 
касается соблюдения условий 
труда и безопасности в уголь-
ной отрасли. Не понимаю, поче-
му нельзя выстроить работу та-
ким образом, чтобы все участ-

ники этого процесса имели от-
ношение к этой важнейшей со-
ставляющей работы в шахтах, в 
том числе и рядовые работни-
ки?» — сказал он.

«Самое чувствительное — 
это, конечно, градация вопро-
сов, связанных с вредными 
условиями. Какая-то ерунда, 
явно натянутая вещь. «Буровой 
мастер» или «мастер буровой 
установки» — чушь какая-то. 
Это должно быть приведено в 
соответствие, исходя из здраво-
го смысла. В рамках сегодняш-
него совещания мы подгото-
вим, безусловно, проект пору-
чения, и эти вещи там будут уч-

тены», — заключил глава госу-
дарства. Поручения в Кремле 
подготовили в считаные дни.

Также до конца года прави-
тельство должно разработать 
совместно с властями Коми и 
утвердить план развития город-
ских округов Воркута и Инта, 
обратив особое внимание на 
поддержку занятости, опреде-
ление перспектив развития 
угледобычи и на финансовое 
обеспечение мероприятий пла-
на.

До февраля 2020 года каб-
мин должен совместно с ФСБ 
синхронизировать планы раз-
вития международных пунктов 
пропуска, а также автомобиль-
ные и железнодорожные подъе-
зды к ним с планами экспорта 
угля. А до декабря этого года 
разработать совместно с МЧС и 
утвердить план мероприятий 
по рекультивации отработан-
ных угольных месторождений.

Еще глава государства пору-
чил проработать вопрос о выде-
лении бюджетных средств на 
переселение до конца 2024 года 
жителей домов, расположен-
ных на подработанных терри-
ториях ликвидированных шахт. 
И к концу октября представить 
предложения по корректиров-
ке порядка исчисления НДПИ в 
отношении угля.

Минтруду совместно с минэ-
нерго предстоит разработать с 
привлечением профсоюза гор-
няков и утвердить профстан-
дарты для работников угольной 
промышленности, в том числе 
для инженерно-технических, 

включая горных инженеров. 
Минобрнауки и минпросвеще-
ния при участии минтруда и 
минэнерго нужно актуализиро-
вать федеральные государст-
венные образовательные стан-
дарты с учетом новых проф-
стандартов.

Еще Путин поручил утвер-
дить порядок взаимодействия и 
участия профсоюзных инспек-
торов в проводимых федераль-
ной инспекцией труда меро-
приятиях по надзору (контр-
олю) за соблюдением работода-
телями трудового законода-
тельства.

Минэнерго президент ука-
зал до 30 сентября при подго-
товке долгосрочной програм-
мы развития угольной про-
мышленности предусмотреть 
мероприятия по глубокой пере-
работке угля в регионах его до-
бычи.

«Президент остался весьма 
недоволен и посчитал недопу-
стимой ситуацию, о которой 
ему рассказали участники 
встречи, в частности профсою-
зы, — пояснил журналистам 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. — Речь о 
системе оплаты труда, когда ра-
ботникам, выполняющим одну 
и ту же работу, платят разную 
зарплату».

Владимир Путин также по-
считал неудовлетворительным 
и ряд других моментов, кото-
рые теперь правительство 
должно исправить. Поручения 
даны практически за сутки до 
Дня шахтера, указал Песков. 

А К Ц Е Н Т

Президент посчитал недопустимой ситу-
ацию с медицинским обслуживанием 
горняков, обеспечением безопасности 
их труда и бюрократией при начислении 
зарплат и пенсий

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1736621
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АРМИЯ Подводный флот 
выполнил пуски 
баллистических ракет 

«Синева» 
над океаном

Юрий Гаврилов

Стратегические подлодки Северного флота успешно 
выполнили пуск сразу двух баллистических ракет мор-
ского базирования.

Экипаж атомного крейсера «Тула» проекта 
667БДРМ поразил находящуюся за тысячи киломе-
тров цель ракетой «Синева». А команда «Юрия Долго-
рукого» применила по другой мишени бортовой ракет-
ный комплекс «Булава». В сообщении военного ведом-
ства говорится, что пуски выполнялись из приполю-
сного района Северного Ледовитого океана и из аква-
тории Баренцева моря. «Массогабаритные макеты бо-
евых блоков ракет выполнили полный цикл програм-
мы полета и успешно поразили учебные цели на поли-
гонах «Чижа» в Архангельской области и «Кура» на по-
луострове Камчатка», — уточнили в министерстве.

Военные говорят 
о плановом характе-
ре этих стрельб. На-
прямую связывать 
ракетные пуски с ис-
пытанием американ-
цами запрещенного 
Договором о РСМД 
боеприпаса, конеч-
но, не стоит. Опыт-
ная ракета США раз-
нится с нашими «Си-
невой» с «Булавой» 
по всем параметрам 
— целевому предназ-
начению, мощности, 
носителям и так да-
лее. К тому же российские морские ракеты, в отличие от 
испытанного США боеприпаса, никогда не попадали и не 
попадают под ограничительные договоры.

Вместе с тем, некоторые эксперты справедливо по-
лагают, что в числе ответных мер РФ на действия Сое-
диненных Штатов по ракетам средней и меньшей дель-
ности могло бы стать дальнейшее развитие россий-
ской ядерной триады, включая ее морскую компонен-
ту. К ней как раз относятся атомоходы, оснащенные 
«Синевой» и «Булавой». Логика в таких рассуждениях, 
несомненно, имеется. В сложившихся условиях думать 
о сухопутных ударных средствах с радиусом пораже-
ния с 500—5500 км (именно они были прописаны в До-
говоре о РСМД) нам в любом случае придется. Однако 
не стоит забывать, что главным и по-настоящему дей-
ственным оружием сдерживания США были и остают-
ся баллистические ядерные ракеты. На подлодках про-
екта 955, к которым относится «Юрий Долгорукий», 
размещено 16 пусковых установок ракет «Булава». 
Этот боеприпас под индексом Р30 3М30 специально 
создавали для оснащения перспективных подводных 
ракетоносцев стратегического назначения. 

Макеты боевых 
блоков «Синевы» 
и «Булавы» успеш-
но поразили 
учебные цели 
на полигонах 
«Чижа» и «Кура»

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с главой РСПП идею сокращения рабочей недели

Выходной с плюсом
Владимир Кузьмин 

П
ереход на четырехднев-
ную рабочую неделю — не 
сиюминутный вопрос, и 

его не нужно воспринимать 
буквально, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. А 
главное — такой шаг не должен 
снизить зарплаты людей.

Председатель правительства 
обсудил современные тенден-
ции в трудовых отношениях с 
главой Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП) Александром Шо-
хиным. О теоретическом сокра-
щении рабочей недели до четы-
рех дней Медведев заявлял еще 
в июне, выступая на сессии Ме-
ждународной конференции тру-
да в Женеве.

— По итогам этой сессии, а 
также обсуждения, которое су-
ществует в экспертных кругах, 
я дал поручение министерствам 
проработать эти вопросы, свя-
занные с регулированием про-
цессов, происходящих в трудо-
вой сфере, — сообщил он. — И 
просил бы вас как руководителя 
самого крупного нашего объе-
динения работодателей тоже к 
этой работе подключиться, тем 
более что это непосредственно 
связано с позицией, которую за-
нимают сами работодатели.

Когда-то, напомнил премьер, 
люди трудились шесть дней в 
неделю. Сейчас нормой счита-
ется пятидневная рабочая неде-
ля. «Но общество развивается, 
технологии не стоят на месте. 
Именно поэтому эти вопросы 
появляются в повестке дня», — 
подчеркнул глава кабмина.

— Очевидно, что нам тоже 
нужно думать об изменениях в 
трудовом законодательстве на 
будущее, имея в виду различ-

ные формы регулирования тру-
да, включая так называемый 
удаленный труд и гибкий гра-
фик работы, а также в перспек-
тиве, может быть, и переход к 
четырехдневной рабочей неде-
ле, — заявил Медведев.

Однако эта дискуссия долж-
на учитывать ряд нюансов. Во-
первых, нельзя ее понимать сей-
час слишком буквально. «Это, 
конечно, не сию секунду», — за-
метил премьер.

Во-вторых, необходимо учи-
тывать интересы как работни-
ков, так и работодателей. «Это 
должно сопровождаться ростом 
производительности труда, с 
одной стороны, если речь идет о 
полноценной рабочей неделе, и, 
конечно, сохранением той зар-

платы, которая имеется, а не 
уменьшением или каким-то 
другим образом чтобы с ней по-
ступили», — обратил внимание 
Дмитрий Медведев.

«Если говорить об измене-
нии в регулировании, то эти 
изменения должны быть гиб-
кими — кто-то хочет работать 

больше, кто-то хочет работать 
меньше, но при понимании 
того, что, естественно, сохра-
няется система оплаты труда, 
которая изначально предусмо-
трена трудовым договором», — 
заметил глава правительства. 
Такие возможности должны 
быть просто предусмотрены 

трудовым законодательством, 
добавил он.

Александр Шохин признал-
ся, что поначалу предложение 
премьера о четырех рабочих 
днях ему показалось чересчур 
радикальным. Однако замеча-
ния о росте производительно-
сти труда, трансформации тех-
нологической базы делают 
идею осуществимой.  «Без-
условно, тут должен быть вы-
бор и у работников, если повы-
шается производительность: 
может быть, кому-то захочется 
больший доход получать, кому-
то — получить свободное вре-
мя», — считает глава РСПП. 
Предприниматели, по его сло-
вам, готовы обсудить с прави-
тельством все аспекты, в том 

числе в формате Российской 
трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-тру-
довых отношений мы эту тему 
в ближайшее время рассмо-
трим. «Я обязательно затрону 
эту тему в общении с нашими 
коллегами из профессиональ-
ных союзов», — пообещал Мед-
ведев.

Плотное взаимодействие 
между правительством и РСПП 
налажено и в работе над сокра-
щением избыточных админи-
стративных барьеров, где пре-
мьер-министр предложил за-
действовать механизм «регуля-
торной гильотины». В сентябре 
должна завершиться подготов-
ка двух законопроектов с учте-
том замечаний бизнеса. 

Дмитрий Медведев связывает идею сокращения рабочего времени с развитием технологий и общества.

А К Ц Е Н Т

Сокращение рабочей недели должно 
сопровождаться ростом производитель-
ности труда и сохранением нынешнего 
уровня зарплат

МИНОБОРОНЫ Россия 
продолжит свою миссию 
в Приднестровье

Прилетел 
с миром 

Юрий Гаврилов

В ходе визита в Молдавию министр обороны РФ Сергей 
Шойгу заявил, что участие наших «голубых касок» в 
миротворческой миссии в Приднестровье никто не со-
бирается ставить под вопрос.

«Пожалуй, за всю историю большого миротворче-
ства — и не только в Советском Союзе — это первый 
удачный, успешный опыт установления мира. Мы счи-
таем, что этот формат себя оправдывает», — глава воен-
ного ведомства России.

Шойгу знает, о чем говорит.  В начале 90-х годов он 
был одним из организаторов формата миротворческой 
миссии в Приднестровье,  участвовал в разведении 
конфликтующих сторон  и доставке в пострадавший от 
гражданской войны регион гуманитарной помощи. О 
тех событиях министр вспоминал на встрече с солдата-
ми и офицерами совместных миротворческих сил. Эта 
миссия, по словам 
министра, 27 лет 
назад  прекратила 
кровопролитие и с 
тех пор на деле до-
казывает свою эф-
фективность. 

На встрече с пре-
зидентом Молдавии 
Игорем Додоном 
наш министр пред-
ложил помощь в 
утилизации тысяч 
тонн боеприпасов,  
хранящихся на во-
енных складах в 
селе Колбасна. Этот 
арсенал сейчас  на-
ходится под охра-
ной Оперативной 
группы российских 
войск в Придне-
стровье.

Также Шойгу пе-
редал для музея 
Бендерской крепо-
сти архивные доку-
менты, связанные с 75-летием освобождения Молда-
вии от фашистов.  Шойгу, собственно, и прилетел в 
Молдавию на торжества,  посвященные этому собы-
тию. Прилетел не с пустыми руками. Он передал мест-
ному руководству  боевые знамена частей, которые ле-
том 1944-го участвовали в Ясско-Кишиневской  опера-
ции. Помимо знамен Шойгу привез в Кишинев и под-
линные недавно рассекреченные документы фронто-
вой поры, рассказывающие о том, что происходило в 
республике при фашистах. К сожалению, отметил ми-
нистр, некоторые начали забывать исторические фак-
ты, в частности о том, что за время гитлеровской окку-
пации население Кишинева сократилось в 10 раз — с 
300 до 30 тысяч человек. Была также предпринята чу-
довищная, не имеющая аналогов по масштабам,  по-
пытка уничтожить молдавскую культуру. В честь 
75-летия освобождения Молдавии от фашизма в рос-
сийской столице дали праздничный салют.  По мнению 
Шойгу, «это хороший знак того, что вековые традиции 
добрососедства и дружбы между нашими народами 
живы и успешно развиваются». 

Сергей Шойгу 
в канун 75-летия 
освобождения 
Молдавии от 
фашизма привез 
в Кишинев боевые 
знамена совет-
ских частей и под-
линные недавно 
рассекреченные 
документы фрон-
товой поры

РЕЗОНАНС В столице  развернули флаг-рекордсмен

Проспект героев, 
проспект доброты

Александр Мелешенко 

М
инувшие выход-
н ы е  в  М о с к в е 
прошли под зна-
ком российского 
т р и к о л о р а  — 
350-летие Госу-
д а р с т в е н н о г о 
флага страны от-
мечали по всему 

городу. Концерты, флешмобы, 
шествия, кинопоказы — найти 
праздник по душе можно было в 
любом уголке столицы. Но глав-
ной площадкой стал проспект 
Академика Сахарова, где собра-
лось более 110 тысяч человек.

Корреспонденты «РГ» оказа-
лись  у рамок металлоискателей 
на проспекте за два часа до стар-
та митинга-концерта.  Люди уже 
собирались — одни с полутораме-
тровыми стягами в руках, другие 
с небольшими флажками. В са-
мом центре проспекта собрались 
студенты, волонтеры и участни-

ки молодежных объединений — 
более тысячи человек. Они гото-
вились развернуть огромное по-
лотно  из двух тысяч флагов рос-
сийских регионов, муниципаль-
ных образований и обществен-
ных организаций.

Председатель Координацион-
ного совета «Молодой гвардии 
Единой России»Денис Давыдов 
рассказал, что работать над этим 
флешмобом начали еще год на-
зад, в прошлый день рождения 
российского триколора. Все это 
время собирали флаги из разных 
регионов и муниципалитетов, 
чтобы развернуть из них полот-

но площадью больше 2,5 тысячи 
квадратов! При этом на нем еще 
и читалось слово «Россия» в цве-
тах государственного флага. 

Приехал на акцию представи-
тель Книги рекордов страны 
Александр Пересвет.  «Наиболь-
шая суммарная площадь поло-
тен, содержащих изображения 
флагов муниципалитетов Рос-
сийской Федерации, с результа-
том 2541 квадратный метр — ре-
корд официально зарегистриро-
ван», — объявил он со сцены. 

На фоне огромного классиче-
ского российского триколора 
вскоре начался и митинг-кон-

церт. Его назвали «Герои рядом с 
нами», поскольку на сцену поми-
мо звезд эстрады постоянно под-
нимались Герои России и Совет-
ского Союза, актеры, ученые, во-
енные, спортсмены и многие 
другие, кто поднимал россий-
ский триколор как символ побед 
и достижений россиян.

У каждого из них была своя 
история, связанная с бело-сине-
красным  флагом. Хоккеист Алек-
сандр Овечкин, к примеру, 
вспомнил финал чемпионата 
мира по хоккею в 2014 году в 
Минске. У российской сборной 
тогда дисквалифицировали тре-
нера, а у многих игроков были 
травмы. У самого Александра — 
разрыв связок, он играл в специ-
альном наколеннике. «Но мы по-
нимали, что отступать некуда, за 
нами стоит Россия, и вышли на 
лед как в последний бой, — рас-
сказал Овечкин. — И когда побе-
дили, когда поднимался наш флаг 
и звучал гимн, испытали радость 

и гордость за страну, болельщи-
ков, родных и близких». 

Собравшимся же  Александр 
представил Ярослава Святослав-
ского — нашего первого спор-
тсмена-паратриатлета, пере-
плывшего Волгу и преодолевше-
го длинную дистанцию в люби-
тельском триатлоне IRONMAN 
общей протяженностью более 
200 км. В 2009 году он получил 
травму и может передвигаться 
только в инвалидном кресле. Но 
это не помешало ему добиться 
выдающихся успехов не только в 
спорте, но и в науке — он пилот-
испытатель российского меди-
цинского экзоскелета ExoAtlet, 
разработанного при поддержке 
фонда «Сколково». Это устрой-
ство призвано дать свободу пере-
мещений людям, прикованным к 
инвалидному креслу. 

Аплодисментами встретили 
на проспекте Сахарова и другого 
героя, о котором страна узнала 
меньше двух недель назад. Ко-

мандир самолета А321 «Ураль-
ских авиалиний» Дамир Юсупов 
15 августа сумел так посадить на 
кукурузное поле авиалайнер, у 
которого отказали двигатели, 
что все 233 человека на его борту 
остались живы. «Молодец! » — 
скандировали участники митин-
га-концерта. А Дамир Юсупов 
сказал:

 — Герой — это человек, которо-
му удалось собраться и не сдать-
ся в момент, когда казалось, что 
шансов нет. Все мы люди, все сде-
ланы из крови и плоти, мы не зна-
ем, что произойдет дальше. Един-
ственное, что в наших силах, — 
делать что-то светлое и доброе. 
Только так все мы сможем стать 
героями. 

Над 100-тысячным проспек-
том  Сахарова снова раздалось:  
«Молодец!».  

Более 110 тысяч человек собрал 
на проспекте Сахарова праздник 
в честь 350-летия российского три-
колора.

А К Ц Е Н Т

Герой — это человек, которому удалось 
собраться и не сдаться в момент, 
когда казалось, что шансов нет

 PRO ET CONTRA

Идея о переходе на четырехдневную рабочую неделю вызвала большую 

дискуссию. Как показал опрос Superjob, 49% россиян инициативу пре-

мьера поддерживает, 31% против сокращения рабочей недели, каждый 

пятый затруднился с ответом. С одной стороны, дополнительный выход-

ной — звучит заманчиво, с другой — люди опасаются, что за этим могут 

последовать увольнения и сокращения зарплат.

«Современная высокотехнологичная экономика сокращает физические 

нагрузки на работника, но увеличивает психологические нагрузки на 

него. Современный человек живет в постоянном стрессе, а стресс сни-

жает производительность труда и его качество, увеличивается количест-

во ошибок, — отмечает директор Института региональных проблем 

Дмитрий Журавлев. — Меньшее же число часов работы в день уменьша-

ет давление на психику, а большее время на отдых позволяет организму 

восстановиться. В результате производительность труда возрастает».

Однако если в теории сокращение рабочего времени сказывается поло-

жительно на экономике, то на практике все может быть не так радужно. 

Как рассказала «РГ» доцент кафедры теории менеджмента и бизнес-тех-

нологий РЭУ им Г.В. Плеханова Инга Корягина, в этом году уже 15% запад-

ных организаций предлагают некоторым сотрудникам четырехдневную 

неделю продолжительностью 32 часа и менее. Для сравнения: в 2018 

году было 13% таких работодателей. «Но по большей части четырехднев-

ная неделя — это лишь определенный модуль организации рабочего про-

цесса. Просто работодатель увеличит рабочий день до 10 часов с тремя 

выходными», — добавляет эксперт.

Подготовила Ольга Игнатова
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Росгвардейцы получат 
право на здания и землю 
на время «Ч» 

Жилье 
без найма

Тимофей Борисов

Сотрудники Росгвардии смогут пользоваться чужим жи-
льем и землей во время проведения спецопераций и не-
отложных заданий.

Такое право предусмотрено для этой спецслужбы со-
гласно проекту постановления правительства «Об ут-
верждении Правил предоставления войскам националь-
ной гвардии РФ зданий (помещений), сооружений и зе-
мельных участков на период подготовки и выполнения 
ими служебно-боевых задач».  

На сайте право-
вой информации 
размещена и поя-
снительная записка 
к документу. Там 
сказано, что необхо-
димость разработки 
проекта постановле-
ния обусловлена от-
сутствием механиз-
ма предоставления 
прежде всего жилья 
росгвардейцам на 
время «Ч».

Но чтобы сразу 
успокоить граждан, надо отметить, что речь не идет о по-
стое вооруженных до зубов людей в личных квартирах 
россиян. Речь прежде всего о муниципальном жилье, ко-
торое законным образом должно быть предоставлено на 
время местными властями, если в их края прибыла груп-
пировка краповых беретов, скажем, ликвидировать по-
следствия природного бедствия, как это недавно было в 
подтопленном Тулуне. Там большие силы именно 
росгвардейцев разбирали завалы возле тулунского мо-
ста, к которому волной прибило десятки снесенных сти-
хией частных домов. Понятно, что людям надо было где-
то разместиться и питаться. Тогда в июле вопрос с про-
живанием бойцов решали на уровне администрации Ир-
кутской области. С принятием нового документа решать 
такие задачи станет проще. То есть речь идет о легализа-
ции и так уже существующего де факто механизма. 

ПО НОВОМУ 
АДРЕСУ

Есть и отстающие реги-
оны. В сроки пока не 
укладываются пять 

территорий: Белгородская, Ир-
кутская, Самарская, Курган-
ская области и Северная Осе-
тия.

В целом, по данным опера-
тивной отчетности субъектов, 
выполнение целевого показате-
ля 2019 года по переселению 
граждан составляет 45,49 про-
цента. Целевой показатель по 
ликвидации аварийного фонда 
выполнен на 46,4 процента.

По указу президента в 2019—
2024 годах в России нужно пе-
реселить из аварийного жилья 
площадью 9,55 миллиона ква-
дратных метров 530 тысяч гра-
ждан. Из них 8,2 тысячи чело-
век, проживающих в аварий-
ном жилищном фонде площа-
дью 141 тысяча квадратных ме-
тров, должны отпраздновать 
новоселье в 2019 году.

Бюджет федерального про-
екта «Обеспечение устойчиво-
го сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда» составляет 507,16 мил-
лиарда рублей.

Прием заявок от регионов на 
предоставление финансовой 
поддержки на реализацию оче-
редного этапа программы пере-
селения людей из аварийного 
жилищного фонда, признанно-
го таковым до 1 января 2017 
года, фонд завершил в конце 
июня.

Отмечалось, что города фе-
дерального значения Москва, 
Санкт-Петербург и Севасто-
поль переселяют граждан из 
аварийного жилищного фонда 
за счет средств собственных 
бюджетов. 

ТРАНСПОРТ Новый аэропорт 
«Гагарин» выводит Саратов 
на новую высоту 

Поехали!

Федор Боровиков

Построенный в Саратове с нуля 
аэропорт «Гагарин» с 20 авгу-
ста начал обслуживать рейсы и 
уже показал рост пассажиропо-
тока. Безопасная, современная 
и комфортная авиагавань не 
просто станет украшением Са-
ратовской области, но и при-
даст импульс развитию эконо-
мики региона.

Строительство аэропорто-
вого комплекса «Гагарин» в Са-
ратове реализовано на основе 
механизма государственно-
частного партнерства в рамках 
государственной программы 
«Развитие транспортной систе-
мы». Новый аэропорт располо-
жился в районе села Сабуров-
ка, в 20 километрах севернее г. 
Саратова. Выбор места об-
условлен возможностью обес-
печить автомобильную и же-
лезнодорожную досягаемость 
аэропорта для пассажиров. Се-
годня на машине есть возмож-
ность приехать в «Гагарин» 
двумя маршрутами — с Юга и с 
Севера. Обустроена железнодо-
рожная платформа в шаговой 
доступности от пассажирского 
терминала. Кроме того, плани-
руется развивать речной тран-
спорт до аэропорта, что откро-
ет, помимо прочего, широкие 
возможности для туризма на 
Волге. Просторный пассажир-
ский терминал «Гагарина» (23 
тыс. кв. м) способен обслужить 
до 570 пассажиров в час и до 1 
миллиона в год.

Уже за первые дни работы 
пассажиропоток «Гагарина» на 
15% превысил среднесуточную 
летнюю загрузку старого аэро-
порта Саратова («Централь-
ный»). С 20 по 22 августа услу-
гами нового аэропорта успели 
воспользоваться более 5500 
пассажиров. 57 рейсов выпол-
няли семь авиакомпаний. При 
этом впервые саратовцы полу-
чили возможность отправиться 
на отдых на курорты в Турцию 
на комфортном вместительном 
Boeing 737, рассчитанном на 
189 человек. 

Все авиакомпании, работав-
шие в старом аэропорту, пере-
вели рейсы в новую авиагавань 
Саратова. В регион пришел и 
новый перевозчик. Крупней-
ший российский лоукостер — 
авиакомпания «Победа» — на-

чал выполнять рейсы в Москву 
и уже готов открыть новые на-
правления. Так, с октября «По-
беда» начнет трижды в неделю 
выполнять рейсы из Саратова в 
Санкт-Петербург. Ранее, 18 ав-
густа, после выполнения перво-
го технического рейса гене-
ральный директор «Победы» 
Андрей Калмыков заявил, что 
красивый и современный «Га-
гарин» станет еще одним аэро-
портом в маршрутной сети пе-
ревозчика и выразил уверен-
ность, что оператор нового аэ-
ропорта Саратова сможет эф-
фективно и качественно обслу-
живать клиентов авиакомпа-
нии. О своем интересе к Сара-
тову заявили «Уральские авиа-
линии», подчеркнув, что ста-
рый аэродром не мог прини-
мать их самолеты.

Региональные власти возла-
гают большие надежды на но-
вый аэропорт, полагая, что он 
откроет населению широкие 
возможности для путешествий 
и придаст новый импульс эко-
номическому развитию Сара-
товской области. И для этого 
есть все основания. 

«Гагарин» принципиально 
меняет инфраструктуру авиа-
перевозок, снимая те ограниче-
ния, которые многие годы су-
ществовали для гражданской 
авиации в Саратове. Дело не 
только в том, что пассажирский 
терминал старого аэропорта 
морально и физически устарел. 
Взлетно-посадочная полоса 
«Центрального» длиной чуть 
более двух километров с низ-
кой несущей способностью не 
позволяла принимать никакие 
самолеты, кроме небольших ре-
гиональных судов вместимо-
стью до 100 пассажиров. Распо-
ложенный «в тисках» город-
ской застройки старый аэро-
порт не мог развиваться сам и 

лишал развития город и авиасо-
общение в регионе. 

Главный эксперт Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов отмечает, что 
причина в невозможности об-
служивать в старом аэропорту 
Саратова средне- и дальнема-
гистральные самолеты. «Чем 
меньше воздушное судно, тем 
выше издержки авиакомпаний 
на одного пассажира. А исполь-
зование только малых регио-
нальных самолетов наклады-
вает существенные ограниче-
ния на развитие маршрутной 
сети аэропорта, фактически 
лишая перспектив наращива-
ния перевозок», — говорит эк-
сперт. По его словам, послед-
ние годы пассажиропоток рос-
сийской авиации показывал 
высокую динамику роста, за-
частую опережая экономику в 
целом. При этом потенциаль-
ный спрос на услуги воздушно-
го транспорта сохраняется и 
рост будет продолжаться. «В 
этих условиях Саратовской 
области был нужен аэропорт, 

который способен принимать 
более вместительные суда и 
тем самым вместе с авиаком-
паниями удовлетворить нара-
стающий спрос на авиапере-
возки», — подчеркивает Федор 
Борисов. 

В России в последние годы 
было реализовано много круп-
ных проектов, связанных с раз-
витием аэропортовой инфра-
структуры. Эксперты говорят, 
что в большинстве своем мо-
дернизация и строительство 
новых аэропортов позволяли 
нарастить объемы пассажиро-
потока и повысить качество 
сервиса. Федор Борисов приво-
дит пример, что в Ростове-на-
Дону или Симферополе и ста-

рые аэропорты были способны 
обслуживать достаточно вме-
стительные воздушные суда, а 
новая аэропортовая инфра-
структура, хотя и позволила 
повысить эффективность и на-
растить пассажиропоток, не 
меняла ситуацию так принци-
пиально, как в Саратове. 

«Проект «Гагарин» уника-
лен тем, что он позволяет авиа-
компаниям изменить модель 
бизнеса, существенно экономя 
на себестоимости рейсов. Та-
ким образом, создание новой 
инфраструктуры авиаперево-
зок в данном случае не должно 
приводить к росту стоимости 
перелета. Напротив, оно созда-
ет предпосылки для ее сниже-
ния», — говорит эксперт НИУ 
ВШЭ. 

Уже сегодня благодаря «Га-
гарину» Саратовская область 
получила дополнительные ин-
вестиции: на строительстве 
были задействованы местные 
подрядчики и поставщики, со-
зданы новые рабочие места, в 
пассажирском терминале поя-
вились новые возможности для 
торговли, получила развитие 
автодорожная инфраструкту-
ра. 

Но еще важнее долгосроч-
ный эффект от нового аэропор-
та для развития Саратовской 
области, и он будет заключать-
ся не только в повышении эф-
фективности самой транспор-
тной инфраструктуры. Регион 
станет привлекательнее для 
бизнеса. Федор Борисов под-
черкивает: «Современный, 
комфортный аэропорт с разви-
той маршрутной сетью качест-
венно изменит восприятие ре-
гиона, в том числе со стороны 
потенциальных инвесторов». 

Речь не идет 
о постое, как это 
было в царские 
времена. Только 
госжилье будет 
передаваться  

Современный, 
комфортный 
аэропорт с разви-
той маршрутной 
сетью привлечет 
инвесторов

Доктор в офисе

Также медики на пред-
приятиях будут прово-
дить школы здоровья, 

организовывать мероприятия 
по формированию здорового 
образа жизни, двигательной ак-
тивности работников, вести 
просветительскую работу.

Это позволит обеспечить не-
прерывное наблюдение за здо-
ровьем работников, в первую 
очередь за лицами из групп ри-
ска с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, болезнями орга-
нов дыхания, костно-мышечной 
системы, эндокринологически-
ми заболеваниями, предупре-
ждать и предотвращать разви-
тие заболеваний.

Завкафедрой предпринима-
тельства и логистики РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Дмитрий Завьялов 
напоминает, что и сегодня есть 
требования об оборудовании 
производственных здравпун-
ктов. В частности, такие нормы 
обязательны для нефтеперера-
батывающих предприятий с чи-
сленностью более 400 человек. 
Кроме того, если на предприя-
тии в ночную смену работает бо-
лее 100 работников, должна де-
журить медсестра или фель-
дшер. Также здравпункты долж-

ны быть у организаций, занятых 
пассажироперевозками, мор-
ские и речные порты. «ВЭти нор-
мы изначально вводились не 
столько с целью профилактики, 
сколько с целью оказания мед-
помощи на вредных и опасных 
производствах и мониторинга 
влияния вредных факторов на 
здоровье персонала», — отмечает 
Завьялов.

С точки зрения экономики 
меры укрепления здоровья со-
трудников являются одними из 
самых эффективных. «На один 
вложенный рубль в профилакти-
ку заболеваний отдача составля-
ет 5—6 рублей, то есть рентабель-
ность — 500—600%», — подчерки-
вает кандидат экономических 
наук Алексей Яшкин. Сейчас же 
финансовые потери российских 
предприятий, связанные с усло-
виями труда и профзаболевани-
ями, превышают два триллиона 
рублей в год.

«У нас на предприятии есть 
врач, у него свой кабинет. До-
ктор оформлен на полставки, в 
его обязанности входит прове-
дение предрейсовых осмотров 
водителей, оформление допу-
ска к работе и путевых листов. 
Кроме этого, для всех желаю-
щих он проводит вакцинацию, 
выдает таблетки, — рассказал 
«РГ» Владислав Авсиевич, гене-
ральный директор предприя-
тия по производству торгового 
оборудования «КС-Октябрь» 
(Кострома). — Конечно, уколы 
могла бы сделать и медсестра. 
Но если у кого-то из сотрудни-
ков возникли вопросы или про-
блемы со здоровьем, врач сразу 
может принять, что-то посове-
товать, дать направление на об-
следование к узким специали-
стам. Если человеку нужна вра-
чебная консультация, то у нас 
он может получить ее прямо на 
месте».

Инициатива хорошая, но 
труднореализуемая, считает 
Сергей Измайлов, директор ком-
пании «Форвард» (Нижний Нов-
город): «Где взять квалифициро-
ванный медперсонал, если его не 
хватает даже в учреждениях 
здравоохранения? Сумеют ли 
небольшие предприятия от-
крыть у себя медпункты, соот-
ветствующие всем требовани-
ям? Ведь им потребуется лицен-
зировать услугу, получить серти-
фикат соответствия. Мне пред-
ставляется, что более приемле-
мым вариантом стало бы созда-
ние мобильных медкабинетов. 
Тогда медики смогут по графику 
посещать то или иное предприя-
тие». Такого же мнения придер-
живается председатель колхоза 
«СПК Зерновой» (Кировская об-
ласть) Рашид Халиуллин. В целом 
бизнес сходится в том, что не ве-
зде медкабинеты оправданы, а в 
первую очередь они нужны при 
большом штате сотрудников. 

Подготовили Марина Гусенко, 
Ольга Игнатова, Анна Скудаева, 
Виктор Девицын, Анна Юркова
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На один вложенный рубль в профилак-
тику отдача составляет 5—6 рублей

Врач на предприятии не только 
окажет первую помощь, но и может 
направить к узкому специалисту.

Расчет 
на будущее

При оплате они предусматривают только воз-
можность перехода на сайт банка, заключив-
шего соглашение с Федеральной налоговой 

службой.
Как уточняют в ФНС, внесение средств через меха-

низм единого налогового платежа исключает ошибки, 
которые часто возникают при заполнении нескольких 
платежных поручений с указанием различных рекви-
зитов. Это уменьшает объем так называемых невыя-
сненных поступлений и позволяет государству вовре-
мя получать платежи.

Самому же гражданину, если он заплатил налоги 
авансом, не приходится больше следить за сроками на-
ступления платежей. При этом он может быть уверен-
ным, что полностью 
выполнил свои обя-
зательства и ника-
кие пени или 
штрафные санкции 
ему не грозят.

При необходи-
мости средства, ко-
торые пошли на 
авансовый платеж и 
не были использо-
ваны, например, 
если налогопла-
тельщик внес гора-
здо большую сумму, 
чем требовалось, можно вернуть. Для этого достаточ-
но написать заявление в налоговую инспекцию. День-
ги поступят в течение месяца.

Кампания по рассылке гражданам уведомлений на 
уплату налогов за 2018 год в самом разгаре. В этом 
году внести платежи за землю, транспорт и другое свое 
имущество россияне должны не позднее 2 декабря. 
В противном случае уже со следующего дня граждане 
становятся должниками. На сумму задолженности на-
числяются пени. Это значит, что долг будет увеличи-
ваться с каждым днем вплоть до погашения.

У налоговиков есть право обратиться в суд, чтобы 
взыскать платежи в принудительном порядке. Всту-
пившие в силу судебные акты направляются на испол-
нение судебным приставам. Долг может быть удержан 
из зарплаты, стипендии, пенсии, в том числе списан с 
расчетного счета в банке. На имущество должника мо-
жет быть наложен арест. Наиболее ценное продадут в 
счет долга. Самому должнику могут ограничить выезд 
за границу.

Узнать о задолженности можно в личном кабинете 
на сайте налоговой службы. Если вы к нему еще не под-
ключены, стоит обратиться в налоговую инспекцию 
лично. В аэропортах, на железнодорожных вокзалах и 
в торговых центрах ФНС развернула специальные мо-
бильные офисы. По всей стране сегодня действует 
1700 таких пунктов. Там также можно достаточно бы-
стро проверить, не являетесь ли вы должником. Это по-
может избежать неприятных последствий.

По данным ФНС, за июнь—июль в рамках информа-
ционной кампании «В отпуск без долгов» россияне за-
платили более 5 миллиардов рублей задолженности. 
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Авансовый пла-
теж предусмотре-
ли для тех, кто 
забывает или не 
успевает вовремя 
платить налоги
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На карту 
пало подозрение

В ответе регулятора го-
ворится, что любые из-
менения законодатель-

ства возможны только при усло-
вии оценки эффективности 
предлагаемых мер, но никаких 
расчетов и  данных вместе 
с предложениями предоставле-
но не было. При этом Банк Рос-
сии ведет статистику в разрезе 
отношения суммы средств, воз-
мещенной клиентам, к сумме 
средств, по которой получены 
уведомления от клиентов. «Эф-

фективность предлагаемых со-
обществом мер может быть под-
тверждена пересчетом соответ-
ствующей статистики на осно-
вании данных, которые на се-
годняшний день есть только 
в кредитных организациях», — 
подчеркивают в ЦБ.

Предложенные изменения 
давно назрели, считает адвокат 
коллегии адвокатов «ЭкКорп-
Защита» Олег Никуленко. «При 
обнаружении похищения денег 
часто возникает ситуация, ког-

да потерпевший сообщает в об-
служивающий банк о престу-
плении и вынужден наблюдать, 
как его деньги уходят в неиз-
вестном направлении — у бан-
ков сейчас нет механизма оста-
новки дальнейшего вывода де-
нег», — говорит юрист. По его 
мнению, взвешенный механизм 
блокировки вывода похищен-
ных денег позволит предотвра-
тить риск причинения убытков 
клиентам, непричастным к со-
вершению преступлений. 
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Новая авиагавань в Саратове 
сможет принимать более 
вместительные суда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вашу карту заблокировали: кто виноват и что делать

Марина Филиппова, юрист практики имуще-
ственных и обязательственных отношений 
юридической службы «Амулекс»:
— Закон «О национальной платежной системе» обя-

зывает банки выявлять и блокировать операции по 

счету, которые потенциально совершаются без ведо-

ма клиента (несанкционированное списание).

Банк приостановит операцию и заблокирует карту 

в случае если:

— получатель средств или устройство для проведения 

платежа внесены в базу данных ЦБ, где фиксируются 

случаи и попытки хищения денежных средств;

— операция необычная. Например, время и место 

осуществления операции, вид, сумма и периодич-

ность платежей нетипичны для данного клиента.

Блокировка действует максимум двое суток. Однако 

сразу после блокировки банк связывается с клиен-

том и просит подтвердить платеж. Если клиент под-

тверждает свою личность (например, с помощью ко-

дового слова) и платеж, банк незамедлительно испол-

нит операцию и разблокирует карту. Если же с клиен-

том по каким-либо причинам связаться и получить 

подтвердить платеж не удается, операция возобнов-

ляется по истечении двух рабочих дней.

Однако может так случиться, что деньги все-таки бу-

дут списаны и клиент обнаружит это постфактум. 

Вернуть похищенные средства крайне сложно, ведь 

они на счетах мошенников не задерживаются. В этом 

случае возможность заблокировать карту банком по-

лучателя платежа — дополнительная защита и возмож-

ность вернуть свои деньги. 

Но есть и другая сторона медали. Для блокировки 

карты достаточно лишь подозрений, а следовательно, 

может быть заблокирована карта и добросовестного 

получателя. Что в этом случае делать? Кто и как дол-

жен будет подтвердить платеж? Многое будет зави-

сеть от того, какой же алгоритм все-таки будет пред-

ложен. Процедура может затянуться, и добросовест-

ный получатель платежа будет лишен доступа к де-

нежным средствам минимум два рабочих дня.

Другим основанием для блокировки операций по 

карте является подозрение в отмывании доходов, по-

лученных преступным путем («антиотмывочный за-

кон»). Признаки сомнительных/подозрительных опе-

раций содержатся в методических рекомендациях 

Банка России и Росфинмониторинга. Перечень таких 

признаков постоянно расширяется, но даже он не ис-

черпывающий, и практически любая операция (вне 

зависимости от суммы) может быть приостановлена, 

если у сотрудника банка возникли подозрения, что 

она направлена на отмывание преступных доходов. 

Применительно к физлицам подозрение, как прави-

ло, вызывают большое количество входящих опера-

ций от разных контрагентов и слишком частое снятие 

наличных. При этом обязательному контролю подле-

жат операции на сумму свыше 600 тысяч рублей. 

Если карта заблокирована, прежде всего необходимо 

обратиться в банк и выяснить причину блокировки. 

Банк обязан ее сообщить, а если причиной блокиров-

ки стало подозрение в отмывании доходов, банк так-

же обязан объяснить, что именно вызвало подозре-

ние. Лучше обратиться непосредственно в банк либо 

позвонить на его «горячую линию». 

Если причина блокировки — подозрение в попытке 

несанкционированного списания средств, карта бу-

дет разблокирована незамедлительно в случае под-

тверждения платежа. В случае мошеннических дейст-

вий карту заблокируют окончательно и предложат ее 

перевыпуск. Если же причина блокировки — подозре-

ние в отмывании доходов, необходимо представить 

в банк документы, подтверждающие легальность опе-

рации.
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— Все о налоговой реформе 
rg.ru/sujet/492

ЦИФРА

8,2
ТЫСЯЧИ

человек должны быть 

переселены из аварийного 

фонда в 2019 году.

Медиацентр сообщает
КТО ОНИ — НОВЫЕ СТУДЕНТЫ
В преддверии нового учебного 28 августа (среда) в 12.00 состоится  
пресс-конференция с участием ректоров ведущих вузов, на которой 
они расскажут о новых специальностях в вузах, количестве студен-
тов-льготников, принятых в этом году, наличии мест в общежитиях для 
иногородних студентов.  В пресс-конференции примут участие: 
П.В. Глыбочко — ректор Первого московского государственного уни-
верситета имени И.М. Сеченова, И. М. Реморенко — ректор Москов-
ского городского педагогического университета, А.И. Рудской — рек-
тор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Ве-
ликого, А.А. Черникова — ректор Национального исследовательско-
го технологического университета МИСиС, М.А. Эскиндаров — рек-
тор Финансового университета при Правительстве РФ.

Аккредитация: 
тел.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (метро «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПРАВО Приставы начали 
находить должников 
с помощью уличных камер

Знают в лицо

Владислав Куликов

Система распознавания лиц в столице помогла раз-
ыскать несколько десятков должников. Таковы первые 
результаты тестового подключения судебных приста-
вов в Москве к системе «Безопасный город».

В пресс-службе управления Федеральной службы 
судебных приставов по Москве рассказали, что за пол-
года в ходе экспериментальных поисков должников с 
помощью камер видеонаблюдения удалось найти 27 
граждан. Фотографии для розыска предоставляются 
взыскателями. Например, бывшая жена может прине-
сти фото из семейного архива, на котором улыбается 
отец ее ребенка, ныне беглый алиментщик.

Именно алимен-
тщики в основном и 
попались в сети 
«Безопасного горо-
да». Кроме того, 
были найдены не-
сколько должников 
по уголовным штра-
фам, а также непла-
тельщики налогов. 
Впрочем, система 
искала не только об-
ычных должников: 
уличные камеры по-
могли вычислить 
коллекторов-нарушителей. Некий гражданин В. нео-
бычным образом пытался повлиять на должника ми-
крофинансовой организации. Коллектор исписал сте-
ны подъезда дома жертвы. В надписях он указал раз-
мер долга и личные данные гражданина. В итоге худож-
ник-нарушитель был опознан и найден. Против него 
составили протокол об административном правонару-
шении. По итогам рассмотрения дела коллектору был 
назначен штраф 60 тысяч рублей.

Сегодня система «Безопасный город» действует во 
многих городах страны. В Москве к программе под-
ключено более 160 тысяч камер. Итог — снижение ко-
личества преступлений. За год число квартирных краж 
в Москве сократилось на 24,8 процента. Как сообща-
лось, видеосеть в столице охватывает 95 процентов до-
мов. На 10 процентов сократилось число грабежей, на 
12 процентов стало меньше разбойных нападений. А в 
Центре организации дорожного движения недавно со-
общили, что благодаря видеокамерам число угонов в 
Москве снизилось в три раза. Несколько лет назад в си-
стеме «Безопасный город» начала работать и програм-
ма распознавания лиц. Функция работает в режиме он-
лайн, процесс идентификации личности занимает не-
сколько секунд. В случае если алгоритм обнаружит че-
ловека, чье лицо загружено в базу данных, он отправит 
оповещение в правоохранительные органы.

Кроме того, такая аналитическая система может по-
мочь правоохранительным органам при поимке пре-
ступника выстроить маршрут его передвижения по го-
роду. Система сама подберет нужные видеозаписи с 
разных камер наблюдения, идентифицировав подозре-
ваемого на видео. Теперь возможностями системы на-
чали пользоваться и судебные приставы. 

ФЕСТИВАЛЬ На «Спасской башне» удвоилось число талисманов

Береги, казак, волынку
Игорь Елков

Д
орогие зрители, прозву-
ч а л  т р е т и й  з в о н о к . 
Просьба... включить мо-

бильные телефоны! Снимайте 
и наслаждайтесь, делитесь с 
друзьями съемкой и впечатле-
ниями!..

Вы не ослышались. Фести-
валь «Спасская башня» начи-
нается по-театральному: с трех 
звонков. Но к радости публики 
телефоны просят не выклю-
чать, а, наоборот, включать.

В этом изюминка: здесь по-
стоянный слом стереотипов.

«Мы не диктуем участникам, 
что им исполнять, — говорит на-
чальник Военно-оркестровой 
службы, он же главный военный 
дирижер наших ВС генерал-
майор Тимофей Маякин. — Кто-
то из солистов сыграет на трубе, 
кто-то на саксофоне. Военные 
оркестры прекрасно сосущест-
вуют даже с рок-группами».

У участников развязаны 
руки. Битва за наши симпатии 
разгорелась не на шутку. Азер-
байджанцы в красочных нацио-
нальных костюмах под песню 
Муслима Магомаева «Азербай-
джан» создают живую пирами-
ду. Солист оркестра турецкой 
армии вдруг по-оперному заво-
дит «Ринальдо» Генделя. Бра-
тья-белорусы зажигают под 
скрипку — «Косив Ясь конюши-
ну». Египтяне в одеяниях армии 
фараонов исполняют «Марш 
победителей» из «Аиды» Верди. 

Затем на кремлевской брус-
чатке разгораются японские 
светильники, выходит дама в 
роскошном кимоно. Ведущий 
объявляет: это младший сер-
жант сухопутных сил самообо-
роны Японии Мацунага Мичи-
ко. Сержант затягивает романс 
«Дорогой длинною». Говорят, 
она только ради этого романса 
выучила русский. Хотя пра-
вильнее сказать: для нас.

Завтра в Москву прилетит 
талисман фестиваля — Мирей 
Матье. Ее первое выступление 
— в пятницу. Как сообщил ко-
мендант Кремля Сергей Хлеб-
ников, статус еще одного та-
лисмана он предложил Дэвиду 
Джонстону, создателю и руко-
водителю Международного 
кельтского оркестра волынок и 
барабанов.

Заодно в Москве кельта 
Джонстона приняли в казаки. 
Предложили выпить чарку вод-
ки с шашки, вручили бурку. Дэ-

вид с обрядом справился: лихо 
махнул чарку до дна, поцеловал 
красавицу-казачку и сплясал 
кельтский танец под казацкие 
напевы. Коня пока ему не дали: 
с волынкой в седле несподруч-
но. А так — реестровый казак. И 
определенно наш человек.

Дэвид согласился стать и та-
лисманом, но выдвинул встреч-
ное условие: первый талисман 
— Мирей Матье. Он согласен 
быть только вторым.

Мистер Джонстон, а вы встре-
чались с Мирей Матье вне фе-
стиваля в Москве? — интересу-
юсь у главного кельта «Спас-
ской башни».

ДЭВИД ДЖОНСТОН: Нет, только здесь, 
на Красной площади.

Вы настоящий джентльмен, 
поскольку  объявили себя вто-
рым талисманом.

ДЭВИД ДЖОНСТОН: Спасибо. Она — за-
мечательная. И любой  — №2 по-
сле Мирей Матье. С ней не срав-
нится никто.

А что за народ: кельты?
ДЭВИД ДЖОНСТОН: Происходят из 
Шотландии и Ирландии. Сегодня 
кельты есть почти во всех стра-
нах мира. У нас свой язык, своя 
музыкальная и танцевальная 
культура. Наш оркестр представ-
ляет всех кельтов, которые рассе-
яны по миру. Все члены коллек-
тива носят разные килты: все же 
из разных кланов. Я, соответст-
венно, из клана Джонстонов. 

Я могу стать кельтом?
ДЭВИД ДЖОНСТОН: В России есть 
кельты. Играют на волынках, 
танцуют наши танцы. Я рад, что 
моя культура у вас все более по-
пулярна. В моем коллективе 
три участника из России. Обла-
дают очень хорошими навыка-
ми. 

Вы были главным волынщи-
ком Британской армии, ин-
структором полков Ирланд-
ской и Шотландской гвардии. 
Есть ли у вас воинское звание?

ДЭВИД ДЖОНСТОН: Я — майор.

В коллективе есть кто-то 
выше вас по званию? 

ДЭВИД ДЖОНСТОН: Нет!

Говорят, что шотландцы и 
ирландцы любят подшучи-
вать друг над другом. Как у 
вас с этим в оркестре?

ДЭВИД ДЖОНСТОН: На самом деле 
шотландцы и ирландцы очень 
похожи. И по менталитету, и по 
музыкальным традициям. Да и 
просто по традициям. Отличие 
в том, что ирландские волын-
щики будут играть и ирланд-
ские мелодии, и шотландские. 
Да хоть английские и русские. А 
вот шотландцы предпочитают 
играть шотландские мелодии. 
Но все-таки и они открыты для 
любых экспериментов.

Вы строгий руководитель?
ДЭВИД ДЖОНСТОН: Чтобы играть на 
высоком уровне, нужна дисци-

плина. Лидеру важно давать 
четкие указания. И все члены 
моей команды знают, чего я от 
них хочу. Если кто-то в группе 
не соответствует стандартам, 
то я обязательно ему об этом 
скажу.

Из Москвы вы летите в Хаба-
ровск. Вы там уже были. Ха-
баровск напоминает вам За-
греб. А с чем сравните Мо-
скву?

ДЭВИД ДЖОНСТОН: Хороший вопрос... 
Нет, все-таки Москва — это Мо-
сква. Уникальный город. Его ни 
с чем не сравнить.

Ваш оркестр создан именно 
для «Спасской башни». А что 
делаете между фестивалями?

Д Э В И Д  Д Ж О Н СТО Н : Выступали в 
Санкт-Петербурге и в Хабаров-
ске, в Казахстане. Часть моего 
коллектива только что верну-
лась из Франции. Гастроли, ре-
петиции... Этот год для нас осо-
бенный. Мы изготовили специ-
альный вымпел. На одной сто-
роне вышиты слова на русском 
«Спасская башня», на другой — 
на английском. Специально 
сшили его для выступлений в 
Москве. Вы его можете видеть 
на моей волынке. 

АВИАЦИЯ Завтра открывается Международный 
авиакосмический салон МАКС-2019

Самолеты — на взлет
Сергей Птичкин

О
дно из самых ожида-
емых событий, про-
ходящих по нечет-
ным годам в подмо-
сковном Жуков-
ском, не обманет 
всех, кто любит ави-
ацию, и на этот раз. 
Будет много нови-

нок и настоящих сюрпризов.
 На аэродроме Летно-иссле-

довательского института им. 
М.М. Громова развернута огром-
ная экспозиция, в небо подни-
мутся лучшие отечественные 
летательные аппараты — воен-
ные и гражданские. Свое ма-
стерство покажут пилотажные 
группы «Русские витязи», 
«Стрижи», «Соколы России», 
«Русь», группы авиации общего 
назначения «Первый полет» и 
«Колибри», а также латвийская 
частная группа Baltic Bees. Впер-
вые в воздух перед зрителями 
салона поднимется пассажир-
ский лайнер МС-21.

Общая площадь выставочных 
площадей 26,5 тыс. кв. м — в па-
вильонах и 45 тыс. кв. м на от-
крытых площадках. На статиче-
ской стоянке и в небе можно уви-
деть 210 воздушных судов. Всего 
свои экспозиции представляют 
827 компаний из 33 стран.

Крупнейшая экспозиция у 
КНР. Эта страна стала офици-
альным партнером МАКС-2019. 
Несомненно, в центре внимания 
будет макет перспективного 
российско-китайского широко-
фюзеляжного дальнемаги-
стрального самолета СR 929. 
В нашей стране он демонстриру-
ется впервые. Макет включает 
кабину, фрагменты салонов пер-
вого, бизнес- и экономкласса, а 
также служебного помещения. 
Для СR 929 выстроен специаль-
ный павильон. 

Истребитель пятого поколе-
ния Су-57 уже демонстрировал 
свои летные качества на прош-
логодних МАКСах. На этот раз 
его можно будет увидеть на зем-
ле, можно сказать, на расстоя-
нии вытянутой руки. Интересно, 
что истребитель покажут сразу в 
экспортной версии Су-57Э. На 

статической стоянке и в про-
грамме полетов представлен 
многоцелевой истребитель по-
коления 4++ МиГ-35. Впервые 
посетителям МАКС покажут на-
стоящий, пусть и учебный, воз-
душный бой с элементами свер-
хманевренности между двумя 
истребителями Су-30СМ. Но-
винкой МАКС-2019 станет то-
пливозаправщик Ил-78М-90А. 

В а ж н е й ш и м  с о б ы т и е м 
МАКС-2019 станет мировая 
премьера среднемагистраль-
ного пассажирского самолета 
МС-21-300. Один лайнер будет 
участвовать в демонстрацион-
ных полетах. Два других на ста-
тической стоянке. Один из них — 
с полностью оборудованным 
пассажирским салоном.

Вопреки санкциям крупней-

шие мировые разработчики и 
производители авиационной 
техники будут работать на 
МАКС-2019 весьма активно.

Новейший ближнемаги-
стральный лайнер Embraer E195-
E2 впервые будет представлен в 
нашей стране в рамках его меж-
дународного демонстрационного 
турне. Несомненно, внимание 
привлечет его окраска Tech Lion, 
символизирующая технологич-
ность и инновационность. 

Компания Boeing объявит на 
МАКС-2019 о новых стратегиче-
ских инициативах и подпишет 
соглашения с российскими пар-
тнерами. На интерактивной эк-
спозиции будет представлена 
линейка новейших воздушных 
судов, а также модель сверхзву-
кового самолета Aerion AS2 
Supersonic. 

Широкофюзеляжный Airbus 
А350-900 уже участвовал в пре-
дыдущих МАКСах. На этот раз 
впервые будут показаны эле-
менты решения, которые по-
зволят повысить уровень ком-
форта пассажиров, улучшить 
взаимодействие экипажа и пас-
сажиров во время полета.

Впервые сформирован па-
вильон «Авиационные регионы 
России». Он представляет эк-
спозиции Ульяновской и Самар-
ской областей, Пермского края 
и Республики Татарстан. Пло-
щадь экспозиции — 700 кв. м.

МАКС-2019 будет прохо-
дить в Жуковском. Проще всего 
добираться на электричке с Ка-
занского вокзала до станции 
Отдых. Оттуда до авиасалона 
курсируют бесплатные автобу-
сы. В этом году для состоятель-

ных граждан впервые предо-
ставляется услуга доставки на 
салон при помощи вертолета — 
семиместным комфортабель-
ным вертолетом «Ансат» по 
маршруту «Подушкино» — 
МАКС. «Подушкино» — хели-
парк, находящийся в Одинцов-
ском районе Московской обла-
сти. 

По сложившейся традиции 
первые три дня работы салона — 
27—29 августа отданы специа-
листам.  Самыми яркими будут 
дни массовых посещений — 30, 
31 августа и 1 сентября. Имен-
но на эти дни запланирован 
наиболее полный воздушный 
показ и множество других инте-
ресных мероприятий. 

Дэвид Джонстон, офицер и джентль-
мен. А отныне еще и талисман 
фестиваля «Спасская башня».

Летная программа МАКС признана 
одной из лучших в мире, и в этом 
году она будет очень яркой.

А К Ц Е Н Т

На статической стоянке и в небе авиаса-
лона можно увидеть 210 воздушных 
судов, свои экспозиции представляют 
827 компаний из 33 стран

ПРАЗДНИКИ  

Роструд 
сообщил 
о длинных 
выходных 
в ноябре

ГОТОВЬТЕСЬ 
ОТДЫХАТЬ
Евгений Гайва

В ноябре в связи с праздновани-
ем Дня народного единства рос-
сияне будут отдыхать три дня, 
рассказали в Роструде.

Праздничный день 4 ноября 
в этом году приходится на по-
недельник, который будет не-
рабочим. Таким образом, вы-
ходные продлятся со 2 по 4 ноя-
бря.

Затем россияне  смогут 
основательно отдохнуть на Но-
вый год. Согласно календарю 
рабочих и праздничных дней 
на 2020 год, утвержденному 
правительством России, гулять 
жители страны будут восемь 
дней, с 1 по 8 января. 

В ходе поисков 
в эксперименталь-
ном режиме 
по камерам 
приставы нашли 
27 должников
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— Фото и видео смотрите 
на сайте  
rg.ru/tower

КАДРЫ ЦНИИ «Электроника» и Минпромторг проводят конкурс INRADEL

Акцент на молодежь!
Алена Фомина, 
генеральный директор 

ЦНИИ «Электроника»

Р
азработанная ЦНИИ «Элек-
троника» стратегия разви-
тия электронной промыш-

ленности Российской Федера-
ции на период до 2030 года ста-
вит перед отраслью серьезную 
задачу — обеспечить рост конку-
рентоспособности российской 
продукции. Это позволит рос-
сийским производителям занять 
доминирующие позиции на вну-
треннем рынке. Для достижения 
столь амбициозной задачи необ-
ходимо развить систему дизайн-
центров и ориентировать их на 
создание собственных разрабо-
ток для открытого рынка. Особое 
внимание при этом уделяется 
развитию микроэлектроники, 
которая играет ключевую роль в 
национальной технологической 
безопасности и локализации ко-
нечных изделий.

Но для этого необходимо вли-
вание новой «инженерной кро-
ви» — привлечение в отрасль мо-

лодых талантливых ребят, кото-
рые должны стать драйверами 
изменений на предприятиях от-
расли, разрабатывать новые про-
дукты, создавать стартапы, вне-
дрять прорывные технологии.

Ключевой инициативой для 
привлечения молодежи в от-
расль является INRADEL — меж-
дународный конкурс инноваци-
онных проектов и программа 
развития профильных кадров 
электронной индустрии. Тради-
ционные подходы не работают,  
сейчас необходимо буквально 
погружать молодежь в отрасль, 
знакомить с передовыми техно-

логиями. Но при этом мы не за-
бываем и о развитии культуры 
технологического предпринима-
тельства — помогаем пройти путь 
от идеи до стартапа.

Среди успешных кейсов — 
трекеры виртуальной реально-
сти, системы экологического мо-
ниторинга на базе беспилотного 
летательного аппарата, порта-
тивный диагностический газоа-
нализатор дыхания пациентов. 
Стартап по созданию браслета 
для передачи эмоций на расстоя-
нии вошел в число резидентов 
«Сколково», которому также ин-
тересен еще один проект про-
граммы — отечественная САПР 
для СВЧ интегральных схем. 

В рамках конкурса INRADEL 
поддержку получили 1776 
участников, 990 проектов из 90 
ведущих технических вузов 35 
регионов России, стран СНГ и 
Европы. Программа выходит и 
на мировой уровень — финал про-
водится в рамках российско-ки-
тайской премии индустриаль-
ных инноваций INNOVATION 
AWARDS.

Нельзя не отметить и другие 
достижения ЦНИИ «Электрони-
ка». Институт входит в ТОП-30 
консалтинговых компаний Рос-
сии и занимает 2-е место по 
стратегическому консалтингу, 
по данным рейтингового агент-
ства RAEX «Эксперт РА». Еже-
годно реализуется более 40 кон-
салтинговых проектов в высоко-
технологичных отраслях про-
мышленности. 

Кроме того, ЦНИИ «Элек-
троника» издает научные ре-
цензируемые журналы «Радио-
промышленность» (включен в 
Перечень ВАК, индексируется 
РИНЦ, EBSCO, DOAJ) и «Вопро-
сы радиоэлектроники» (вклю-
чен в Перечень ВАК, индекси-
руется РИНЦ). С 2015 года в 
российских научных издани-
ях, индексируемых в РИНЦ, 
было опубликовано более 300 
статей с общим количеством 
цитирований 1360. В изданиях, 
индексируемых в Scopus, было 
опубликовано более 30 статей, 
которые цитировались более 
70 раз. РЕ
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ПРОФИЛАКТИКА Роспотребнадзор назвал 
необходимые школьникам прививки

Будут здоровы
Юлия Кривошапко

П
еред поступлением в 
школу ребенка важно за-
щитить от распростра-

ненных инфекций, которые мо-
гут повредить его здоровью, на-
поминает Роспотребнадзор. 
Сделать это можно с помощью 
прививок.

Речь идет о ревакцинации от 
коклюша, столбняка, дифтерии, 
кори, краснухи, эпидемическо-
го паротита. О некоторых из 
этих инфекций в Роспотребнад-
зоре рассказали подробно.

Коклюш — острая воздушно-
капельная бактериальная ин-
фекция, проявляющаяся дли-
тельными и мучительными при-
ступами спазматического каш-
ля и интоксикацией. Более по-
ловины всех случаев заболева-
ния в России регистрируется у 
детей в возрасте от 3 до 14 лет. 
Причина — снижение поствак-
цинального иммунитета, что 

приводит к восстановлению 
восприимчивости к коклюшу, 
начиная с возраста 5—7 лет, если 
ревакцинация вовремя не про-
ведена.

Заразиться коклюшем ребе-
нок может только от больного 
человека. Инфекция передается 
при кашле, чихании, смехе. 
Один больной коклюшем чело-
век заражает 90 из 100 непри-
витых людей. Больной коклю-
шем опасен для окружающих с 
первого дня и до 30 суток болез-
ни. Коклюш опасен своими 
осложнениями, он может при-
водить к пневмонии, судорогам, 
нарушениям функции легких.

Дифтерия — тяжелая и опа-
сная для жизни бактериальная 
инфекция, вызываемая дифте-
рийной палочкой. Протекает с 
симптомами острого воспале-
ния ротоглотки, часто затраги-
вая гортань, бронхи, кожу и 
другие органы. Причем в на-
чальной стадии болезнь очень 

схожа с ангиной. Опасна пора-
жением сердца, почек и не-
рвной системы, в 10 процентах 
случаев приводит к смерти от 
удушья. Чаще передается воз-
душно-капельным или контак-
тным путем.

Столбняк — также крайне 
опасное инфекционное заболе-
вание бактериальной природы. 
Возбудитель, столбнячная па-
лочка, обитает в кишечнике жи-
вотных, а попадая в почву, тран-
сформируется в споры.

Чаще всего заражение про-
исходит через поврежденную 
кожу, загрязненные открытые 
раны. Болезнь протекает очень 
тяжело, с поражением нервной 
системы, судорогами, приводя в 
20 процентах случаев к смерти. 
Но столбняк не заразен — он не 
может передаваться от челове-
ка к человеку.

Ревакцинацию от дифтерии 
и столбняка проводят каждые 
10 лет. 
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ДИПЛОМАТИЯ Александр 
Яковенко завершил свою 
работу послом в Британии

Обычная 
ротация

Юрий Когалов

Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Вели-
кобритании и Северной Ирландии Александр Яковен-
ко завершил дипломатическую миссию в Лондоне и 
вернулся на родину. Как проинформировали в дип-
представительстве, временным поверенным в делах 
посольства назначен советник-посланник Иван Воло-
дин.

На Альбионе Яковенко провел восемь лет. По сло-
вам пресс-секретаря президента РФ Дмитрия Пескова, 
с ухудшением отношений двух стран отставка посла 
никак не связана. «Это обычная ротация глав диппред-
ставительств», — цитирует его агентство ТАСС.

Сам Яковенко несколько дней назад напомнил в ин-
тервью РИА Новости, что в конце июля в руководство 
Британии пришла новая правительственная команда 
во главе с Борисом Джонсоном, и именно от нее будет 
зависеть новый внешнеполитический курс Соединен-
ного Королевства. «Однако вне зависимости от сло-
жившейся политической конъюнктуры и глубоких 
разногласий как по двусторонней повестке дня, так и в 
рамках обсуждения актуальных международных про-
блем Россия всегда была и остается готовой к равно-
правному и взаимоуважительному диалогу», — подчер-
кнул дипломат.  По словам Яковенко, несмотря на сме-
ну премьера, российское посольство «продолжает ис-
пытывать последствия антироссийского курса прави-
тельства Терезы Мэй». «Наиболее острой проблемой, 
значительно осложняющей нормальное функциониро-
вание российских загранучреждений в Британии, 
остается оформление виз для сотрудников, выезжаю-
щих в долгосрочную командировку. В условиях, когда с 
момента подачи документов до принятия решения 
проходит несколько месяцев, а порой и больше года, 
чрезвычайно затруднительно осуществлять планомер-
ную ротацию персонала. К сожалению, подобная не-
дружественная линия британцев вынуждает нас отве-
чать «зеркально», — объяснял Яковенко. 

ДЕЛО В США разбирают 
иск о махинациях на МКС 

Космическая 
афера

Марина Алешина

Национальное агентство США по аэронавтике и иссле-
дованию космического пространства (НАСА) вместе с 
Федеральной торговой комиссией страны рассматри-
вает одно из самых необычных дел современности, ко-
торое может быть признано первым уголовным  пре-
ступлением, совершенным из космоса. В центре скан-
дала, о котором сообщила газета The New York Times, 
фигурирует 40-летняя астронавтка, боевой офицер 
ВВС США Энн МакКлейн. Находясь на орбите, она без 
спроса вошла в чужой банковский аккаунт с компью-
тера НАСА. 

Жалобу против нее подала Саммер Уорден, которую 
издание называет «экс-супругой» астронавтки. На их 
родине с интересом наблюдают, чем же закончится эта 
чисто американская 
история. Сначала 
две дамы, одна из ко-
торых — ветеран вой-
ны в Ираке, совер-
шившая более 800 
боевых вылетов до 
того, как поступить 
на службу НАСА, а 
вторая — экс-сотруд-
ник Агентства нац-
безопасности США, 
воспылали друг к 
другу чувствами и 
зарегистрировали 
свои отношения в одном из штатов, где это позволено. 
Ну а теперь они не только бурно разводятся, но и делят 
ребенка. Вообще-то, уточняет газета, это сын госпожи 
Уорден, которая пытается лишить бывшую партнершу с 
«буйным нравом» права разделять над мальчиком опеку 
и «называть себя его мамой». Дело приняло космиче-
ские масштабы, когда астронавтка прямо с орбиты ре-
шила проверить банковский счет Саммер Уорден. Сама 
обвиняемая этого не отрицает — мол, она и раньше так 
делала и вообще «всего лишь хотела посмотреть, как об-
стоят дела с расходами на малыша». При этом никаких 
денег она не снимала и не переводила. Космические 
агентства тех стран, что работают на МКС, давно разра-
ботали процедуры, позволяющие решать споры на орби-
те. Но уголовных преступлений в истории станции до 
сих пор не было — разве что косвенные эпизоды. Как на-
поминает The New York Times,  в 2011 году НАСА приня-
ло меры против вдовы космического инженера, которая 
пыталась продать лунный камень. Еще пару лет назад 
австралийский бизнесмен подал иск против компании в 
сфере космического туризма, не вернувшей ему деньги 
за несостоявшееся путешествие на МКС.  

РЕЗОНАНС На саммит G7 во Франции собрались конкуренты, а не партнеры 

Потерянная «семерка»
Евгений Шестаков

П
о мнению газеты 
«Фигаро», саммит 
G7, который прохо-
дит во Франции, 
представляет из 
себя «маленький 
клуб либеральных 
демократий». А его 
участники, утвер-

ждает издание, собрались не ре-
шать мировые проблемы, а по-
шептаться. О том, почему в по-
вестке дня «семерки» оказались 
второстепенные с точки зрения 
значительной части мирового 
сообщества темы и почему та-
кие злободневные вопросы, как 
борьба с терроризмом и гонка 
вооружений, не были включены 
в повестку встречи, «Россий-
ская газета» беседует с немец-
ким политологом Александром 
Раром. 

Не перегибает ли «Фигаро» 
палку по поводу «маленького 
клуба»? И по поводу того, что 
встречи G7 уже не имеют 
прежнего влияния на мировую 
политику?

АЛЕКСАНДР РАР: Никакого преуве-
личения в аналитике «Фигаро» 
нет. Когда смотришь за тем, что 
происходит на этом саммите 
и вокруг него, что пишут по это-
му поводу немецкие и англий-
ские газеты, действительно 
складывается впечатление, что 
западный мир себя потерял 
и начинает заново искать. Он 
цепляется за этот институт 
«Большой семерки», как они 
его называют ради того, чтобы 
показать: Запад еще существу-
ет. С точки зрения здравого 
смысла «Большая семерка» 
должна передать власть «Боль-
шой двадцатке». Потому что 
это нонсенс — решать мировые 
проблемы без России, Китая, 
Бразилии или Индии. Входящая 
в «семерку» Япония не может 
представлять интересы Азиат-
ского континента, как бы ни 
старались члены G7 доказать, 
что Токио выражает проблемы 
Азии лучше, чем коммунисти-
ческий Китай. Конечно, участ-
ники саммита, собравшиеся 
в замке Наполеона III, в Биарри-
це, могут и дальше убеждать 
мир в собственной эффектив-
ности. Но общественность по-
нимает, что все это фарс. На 
днях в СМИ появилась инфор-
мация, что господина Трампа, 
президента Америки, вообще 
уговаривали приехать во Фран-
цию на эту «семерку». Потому 
что он не понимал, о чем там го-
ворить, и не хотел, чтобы на 
Америку нажимали, заставляли 
ее что-то делать. 

Если посмотреть на состав 
G7, то картина очевидная: сам-
мит демонстрирует слабость 
и разобщенность ранее столь 
мощного Запада. судите сами: 
Италия вообще находится 
в изоляции в Европе, потому 
что у нее правопопулистское 
правительство. Причем на днях 
премьер Италии ушел в отстав-
ку. Никакие решения слабая 
Италия принимать просто не 

может. О Японии я уже сказал. 
Британия выходит из Европей-
ского союза, у нее совсем дру-
гие сейчас проблемы. Премьер 
Борис Джонсон приехал на 
G7 ради статуса. А всю скрипя-
щую телегу «семерки» тянут на 
себе два государства — Герма-
ния и Франция. Они предложи-
ли этому саммиту, мне кажется, 
повестку как будто не от мира 
сего. Во-первых, это пожары 
в Бразилии. Все нападают на 
бразильского президента, пото-
му что он эти пожары не тушит. 
Но, с другой стороны, можно 
было пригласить бразильского 
лидера на G7 и на высшем уров-
не обсудить ситуацию, если это 
так важно. Но опять Запад начи-
нает говорить, что кому делать. 
Франция и Германия хотят, что-
бы экологической революцией, 
которая действительно проис-
ходит в ФРГ, зажила вся плане-
та. Но это, мне кажется, искус-
ственный подход. Во-вторых, 
это вопросы равноправия жен-
щин, которые стали едва ли не 
второй по важности темой G7. 

Когда весь мир находится 
в состоянии преобразования, 
кто-то даже может сказать, ру-
шится, а военная опасность ни-
когда не была настолько оче-
видной, как сейчас, участники 

G7 обсуждают проблему феми-
низма! Участникам G7 предло-
жена абсолютно либеральная 
повестка дня. Причем Германия 
и Франция опять хотят заста-
вить Запад и весь мир следовать 
этой либеральной модели раз-
вития. Фактически «семерка» 
пытается спасти свой либе-
ральный мировой порядок. Но 
это именно попытка его спасе-
ния, об укреплении и продви-
жении этого порядка речь боль-
ше не идет. Хотя всем понятно, 
что в условиях многополярного 
мира без Китая, Бразилии, Рос-
сии просто невозможно не 
только решать, но даже просто 
обсуждать эти вопросы, кото-
рые сейчас достаточно искусст-
венно, с моей точки зрения, ста-
вятся на повестку дня.

При этом почему-то все за-
были о терроризме, наличии ог-
ромной волны беженцев. Темы, 
которые были выбраны для «се-
мерки» во Франции, намеренно 
отвлекают внимание от про-
блем, которые следовало обсу-
дить. В Европе восточные евро-
пейцы обижены на Францию 
и Германию, которые распреде-
лили между собой главные по-
сты внутри Европейского сою-
за. Трамп все дальше и дальше 
отдаляется от Европы, при этом 

берет за руку британского пре-
мьера Джонсона и говорит ему: 
уходи как можно быстрее из Ев-
ропы, и мы тогда поможем Анг-
лии. Но эти возможные измене-
ния внутри Европы, которые 
всех очень волнуют, на G7 не 
поднимают.

Если посмотреть со сторо-
ны, то место проведения сам-
мита выглядит как средневеко-
вая крепость. Лидеры «семер-
ки» сидят в этом укрепленном 
замке, а их осаждают неправи-
тельственные организации, ты-
сячи демонстрантов. 

СМИ приводят высказывание 
на саммите президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на о том, что капитализм 
деградировал и сошел с ума. 
Это что, шаг навстречу про-
тестующим? 

РАР: Макрон представитель это-
го капитализма во Франции. 
Мне кажется, своим заявлени-
ем Макрон хотел показать, что 
видит существующие экономи-
ческие проблемы. Но у Запада 
нет настоящего лидера для их 
решения. Нет такого лидера и у 
«семерки». Еще при Обаме аме-
риканский президент мог в по-
следний момент стукнуть 
по столу и сказать, давайте сле-
довать этому курсу, все-таки 
мы тут самые главные. А сейчас 
такое невозможно. Макрон 
и Трамп до встречи на G7 обме-
нялись так называемыми лю-
безностями, кто против кого 
будет вводить санкции. О ка-
ком единстве, о каком укрепле-
нии Запада можно здесь гово-
рить. Мне кажется, европейцы 

уже какими-то проблемами не 
от мира сего занимаются. Каки-
ми-то искусственными пробле-
мами, которые, может быть, ка-
саются элит, но не большого чи-
сла людей и не по всей Европе. 

С вашей точки зрения, на 
саммите G7 собрались союз-
ники, партнеры, конкуренты, 
потенциальные враги? Как бы 
вы определили отношения 
между участниками самми-
та?

РАР: Они уже не партнеры. Еще 
на последних встречах, во вся-
ком случае, до Трампа, собира-
лись партнеры. Даже Россия 
была партнером, когда она 
была в «Большой восьмерке». 
А сейчас собираются конку-
ренты, которые друг другу на-
чинают угрожать санкциями. 
Страны, которые просто дер-
жатся за свой статус, за свой 
имидж. Как Британия, Япония 
или Италия. Очень странно, что 
именно эти страны там еще на-
ходятся.

Возможен ли консенсус в G7 по 
поводу приглашения России на 
следующую «семерку»?

РАР: Я думаю, Трамп прекрасно 
понимает, он человек прагма-
тичный, что, несмотря на все 
проблемы и конфликты, кото-
рые у Америки есть с Россией, 
без участия Москвы большин-
ство вопросов, которые обсу-
ждаются на «семерке», решить 
просто невозможно. А вот по 
поводу позиции немцев — во-
прос. В Германии через год уже 
может быть «зеленое» прави-
тельство, потому что перевыбо-

ры в бундестаг очень вероятны. 
Это будет новый кабинет, уже 
без Меркель. Если Германия 
останется на чисто либераль-
ной позиции, она может даже 
отказаться поехать на саммит 
в Вашингтоне. Во всяком слу-
чае, она будет сопротивляться 
приглашению России на «се-
мерку». 

Могут ли участники «семер-
ки» каким-то образом повли-
ять на Трампа, чтобы заста-
вить его сбавить обороты 
в торговой войне с Китаем от 
которой страдает мировая 
экономика?

РАР: Мне кажется, что если ка-
ким-то образом эту иллюзию 
раньше еще питали французы 
или немцы, то они поняли, что 
безнадежно влиять на Трампа. 
Можно только дальше испор-
тить отношения с Америкой. 
Поэтому обсуждение торговых 
войн, вопросов безопасности 
на саммите будет абсолютно 
бесполезным. Трамп уже пока-
зал, что для него значат евро-
пейцы. В первую очередь он 
смотрит на них как на союзни-
ков по вопросам безопасности. 
А в экономическом плане — уже 
как на соперников. Когда Аме-
рика ведет торговую войну 
с Китаем, он опасается того, 
что европейцы встанут на сто-
рону Пекина. Я думаю, что в Ев-
ропе эту «горячую картошку», 
как говорится, не очень хотят 
трогать — слишком болезнен-
ная тема. 

ГЕОПОЛИТИКА 

«СЕМЕРКА» ОПЯТЬ В ОСАДЕ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Официальным открытием саммита Группы семи (G7) в курортном горо-

де Биарриц на юго-западе Франции  стал  ужин, участие в котором по-

мимо хозяина форума Эмманюэля Макрона приняли  лидеры США, Ка-

нады, Италии, Германии, Италии и  Британии. Он был сервирован  в ре-

сторане  Phare de Biarritz у подножия городского маяка, откуда откры-

вается впечатляющий вид на Атлантической океан и прибрежные кра-

соты. Гостям предложили традиционные баскские блюда, в том  числе 

«пиперад»,  рагу из сладких перцев, лука и помидоров, «мармитако», гу-

стой суп с тунцом, выловленным местными рыбаками, традиционные 

сыры  Страны Басков. 

Среди вопросов, которые  затронули участники G7 в ходе неформаль-

ного общения, на первый план, как это часто происходило и раньше, 

выдвинулся в прямом смысле «горящий» —  беспрецедентные  по мас-

штабам пожары,  уничтожившие  в Бразилии 1,86 миллиона гектаров 

лесов Амазонии. Накануне Макрон написал в Twitter, что речь идет о 

«кризисе международного масштаба и его надо обсудить на G7», что 

было воспринято бразильским президентом Жаиром Болсонару как 

выпад  в его адрес.  В Елисейском дворце в  свою очередь отреагирова-

ли,  заявив, что Болсонару «не собирается реализовать взятые на себя 

обязательства по защите окружающей среды». 

Как предполагают местные аналитики, франко-бразильское столкно-

вение может привести к еще большему разладу между хозяином Ели-

сейского дворца и Дональдом  Трампом. Американский президент на-

ходится в самых теплых отношениях с идейно близким ему Болсонару 

и всячески его  поддерживает. Заметим, что по прилете в Биарриц гла-

ва Белого дома успел до открытия саммита пообедать в режиме тет-а-

тет с Эмманюэлем Макроном и написать в  своем  Twitter, что «между 

двумя странами много хороших вещей».  Тем временем около 10 тысяч 

протестующих антиглобалистов попытались пройти к месту встречи 

лидеров G7. Но еще на дальних подступах они были остановлены поли-

цией.

Астронавтка Энн МакКлейн и Саммер Уорден (справа) выясняют 
отношения через НАСА. 

А К Ц Е Н Т

Германия и Франция предложили
этому саммиту, мне кажется, повестку 
как будто не от мира сего

На родине двух 
дам с интересом 
следят, чем закон-
чится эта чисто 
американская 
история
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ЧП 

«ЗЕЛЕНЫЕ» ВИНЯТ 
СКОТОВОДОВ
— Шесть из девяти бразильских штатов запросили помощь у властей в туше-

нии пожаров в Амазонии. Тропические леса Амазонии производят около 

20 процентов кислорода в мире, и их часто называют «легкими планеты». 

По данным Всемирного фонда дикой природы, если бразильский тропиче-

ский лес будет «безвозвратно поврежден», он может начать выделять угле-

род — основной фактор изменения климата. В настоящее время около 44 

тысяч военнослужащих, которые дислоцированы в северной части Ама-

зонки,  подключены к борьбе с пожарами.  Министр обороны Бразилии 

Фернанду Азеведо-и-Силва заявил, что вооруженные силы будут сосредо-

точены в определенных районах в зависимости от конкретной миссии.

По его словам,  в штате Рондония властям будут предоставлены два са-

молета, способных перевозить 12 тысяч литров воды, смешанной с ан-

типиреном, а также пехотная бригада, силы речного патрулирования и 

местное отделение мониторинга Амазонки, в которое в качестве совет-

ников входят представители министерства обороны США.

Тем не менее Альфредо Сиркис, исполнительный директор Бразильско-

го климатического центра и основатель Бразильской партии «зеленых», 

выразил сомнение, что кто-либо сможет потушить существующие по-

жары. По словам Сиркиса, военные могут помочь предотвратить новые 

лесные пожары, не давая злоумышленникам разводить костры в тропи-

ческой зоне. Защитники окружающей среды заявили, что фермеры, 

расчищающие землю для пастбищ, несут ответственность за увеличе-

ние числа пожаров.  Оппозиция в Бразилии считает, что скотоводов 

приободрили предвыборные выступления президента Болсонаро, вы-

ступавшего за разведение в регионе Амазонии крупного рогатого скота 

для последующей продажи говядины в Соединенные Штаты. В среду 

Болсонаро еще больше разозлил своих оппонентов, обвинив неправи-

тельственные организации в том, что они сами подожгли тропические 

леса Амазонки, чтобы нанести ущерб репутации его правительства. 

Подготовил Максим Макарычев
Участница протестов во время G7 держит плакат с надписью: 
«Безотлагательно, социальные и экологические проблемы. Где ты, 
Макрон?!»
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Дональд Трамп 
и Эмманюэль Макрон на G7 
демонстрируют оптимизм. 
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

В ЗЕРКАЛЕ ТАРАНТИНО
Уже много лет я читаю лекции по психологии общения, 
стараюсь научить людей получать информацию от сво-
их собеседников и вообще от окружающего мира. Одно 
из главных правил: если вы хотите узнать что-то но-
вое, — идите за получением информации без предубе-
ждения. Куда как часто, увы, вместо того, чтобы узнать 
то, что нам неизвестно, мы занимаемся подтверждени-
ем того, что знаем и так. Мы закрываемся от мира соб-
ственными знаниями, а иногда — домыслами, а потом 
только и ждем, чтобы мир эти наши домыслы и догадки 
подтвердил. 

Такая заданность очень затрудняет общение. Но 
еще больше, пожалуй, она мешает восприятию произ-
ведений искусства. Смотря кино или спектакль, слу-
шая музыку или читая книгу, мы боимся быть наивны-
ми, нам хочется выглядеть знатоками и специалиста-
ми. Не потому ли ребенок всегда получает от произве-
дения искусства большее удовольствие, и, главное, оно 
сильнее действует на него, чем на умудренного опытом 
критика?

И вот мы идем на 
фильм Квентина Та-
рантино «Однажды 
в... Голливуде». Ка-
ждому из нас ре-
жиссер либо нра-
вится, либо — нет, 
и это уже само по 
себе определяет 
наше отношение 
к его новой работе. 
В фильме играют 
звезды, к которым 
у нас тоже есть свое 
отношение. Кроме 
того, мы, разумеет-
ся, уже поначита-
лись рецензий, в ко-
торых было написано, что Тарантино снял свою новую 
работу по следам подлинных событий, но события эти 
переделал, переписал по-своему.

И вот уже между нами, зрителями, и экраном воз-
двигается стена предварительных знаний, сквозь кото-
рую даже голливудские звезды пробиваются с трудом. 
Я не торопился со своей оценкой фильма, про который, 
кажется, сейчас говорят все. Мне как раз было интере-
сно, что говорят. В конце концов, Тарантино далеко, 
и какое ему дело до моих оценок, а вот те, кто гово-
рит, — они рядом.

Больше всего, конечно, твердят об истории, которая 
лежит в основе фильма. Еще о том, как режиссер воссо-
здал картины прошлого и сколько раритетных старых 
машин колесит в кадре. Об игре звезд, которую препа-
рируют с ловкостью патологоанатома…

Школа приучила нас препарировать художествен-
ные произведения, забывая при этом, что в основе лю-
бого хорошего фильма, спектакля или книги лежит 
тайна. Создатель отличается от нас, зрителей, тем, что 
он знает законы создания тайны, а мы, как бы ни стара-
лись, их познать до конца не умеем. 

Для меня Тарантино в этой картине — волшебник. 
В «Однажды в... Голливуде» я увидел как бы несколько 
миров, передо мной — не один, а несколько фильмов. 
И режиссер каждый раз погружает меня в разные исто-
рии, в другой язык, иной темп, и я радостно погружа-
юсь. «Ах, обмануть меня не трудно!... Я сам обманы-
ваться рад!», — эти великие пушкинские строки они 
ведь о восприятии любого подлинного произведения 
искусства. Не знаю, как кто, а я иду в кино — опять 
вспомним Пушкина — за возвышающим меня обманом, 
а не за тьмой низких истин. Магия кино с трудом под-
дается анализу, потому она и магия. Тайна. Непонят-
ность.

Великий Питер Брук заметил, что режиссер — это 
тот, кто создает атмосферу. Очень точное и многознач-
ное высказывание: это и атмосфера на репетиции (на 
съемочной площадке), и атмосфера, которая возника-
ет, скажем так, в конечном продукте. Тарантино — ма-
стер создания атмосферы. Она, конечно, кого-то увле-
чет, кого-то оставит равнодушным, а кого-то просто 
будет раздражать. Атмосфера — это вообще штука ин-
дивидуальная, глав-
ное, чтобы она 
была.

В центре фильма 
две голливудских 
звезды — Леонардо 
Ди Каприо и Брэд 
Питт. Хочу заме-
тить, что они стали 
звездами не по бла-
ту, а потому, что за-
мечательные акте-
ры. Они умеют со-
здавать понятных, 
но при этом проти-
воречивых и глубо-
ких людей. Сцены, 
когда Ди Каприо показывает своего героя — актера, ко-
торый играет плохо, а потом — хорошо, — на мой вкус, 
эталон актерской игры. Опять же, как он это делает — 
непонятно. Да и не надо препарировать — надо наслаж-
даться. 

Можно, конечно, написать, что Брэд Питт скупее 
в средствах актерского выражения, но это будет умни-
чанье, не объясняющее ровно ничего. Главное: он пре-
вращается в другого человека, которому и в которого 
веришь абсолютно. 

Для меня самым поразительным было то, как два 
выдающихся актера создают подлинную мужскую 
дружбу. Не ту, которую я с некоторой долей неловкости 
наблюдал в фильмах Озона или Альмодовара, а ту, ко-
торая уходит корнями в «Трех мушкетеров» и которую 
не вдруг в современном кино увидишь. 

Если бы мне задали излюбленный вопрос крити-
ков: «Про что все-таки снял свой фильм Тарантино?», 
я бы ответил так. Он снял фильм про два мира фанта-
зии — тот, в котором живут герои ди Каприо и Питта, 
и тот, в котором живут хиппи — убийцы. Это два мира 
как бы ненастоящих, живущих по своим отдельным 
законам. Первый мир кино — красивый, абсурдный, 
прекрасный, борющийся с реальной жизнью и побе-
ждающий ее. Второй — мерзкий, грязный. Первый — 
созидающий. Второй — разрушающий. И первый побе-
ждает. Причем по своим законам. Убийцу, плавающе-
го в бассейне, убивают из огнемета! Это же надо такое 
придумать…

«Однажды в... Голливуде» — фильм со множеством 
граней, и потому каждый в нем находит свое. Или не 
находит. Я убежден, что в США, где хорошо знают исто-
рию, которая легла в основу картины, и у нас не просто 
видят фильм по-разному, а видят разные фильмы. Кто-
то вообще не находит в картине ничего, кроме скуки. 

Я нашел в ней чудо кинематографа, в которое хочет-
ся погрузиться и пробыть как можно дольше. 

Школа приучила 
нас препариро-
вать художествен-
ные произведе-
ния, забывая 
при этом, что 
в его основе 
лежит тайна

«Однажды в... 
Голливуде» — 
фильм со множе-
ством граней, 
и каждый в нем 
находит свое. Или 
не находит

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Какой мудрости учит горожанина воронежская деревня

Кодекс тихого Дона
Наталья Михальченкова

М
ой летний про-
ект — рассказать 
о кодексе дере-
венской жизни, 
который, несмо-
тря на новые вре-
мена и нравы, 
хранит моя те-
тушка и ее сосе-

ди в дальнем воронежском селе. 
Лето… Время и повод «пере-

тряхнуть» себя, перезагрузить. 
Место… Тоже важно… В дерев-
ню! К тетушке!

День первый.
На закате тетушка выкаты-

вает велосипеды. 
— Поехали, покажу чего…
Мы стоим на обрыве, под 

нами — метров сорок. Внизу — 
долина Дона. Солнце уже в до-
машнем халате, вот-вот дверь 
своей спальни откроет. Сердце 
ухает, душа трепещет… 

— Когда хорошая весенняя 
вода, — рассказывает тетушка, — 
всю долину заливает, у того ле-
ска только макушки торчат. — 
Есть фотографии, — предупре-
ждает она заранее, видя, как 
взлетают мои брови в порыве 
большого сомнения.

Вот он, Тихий Дон…

День второй.
— Здраааааавствуйте! — воро-

та раскрылись и впустили це-
лую компанию веселых людей с 
чугунками и кастрюльками. — 
Мы к вашему столу со свежени-
ной. И с жерехом! С жерехом! 
Объятия, поцелуи, знакомство. 
К тетушке приехала родня. Три 
поколения разных ветвей. Каж-
дый рад другому. Костяк родни 
сохранился в этом селе. Два те-
тушкиных брата и сестра живут 
здесь. Здесь родительский дом, 
который остался за ней и куда 
она приезжает каждое лето. 
Сюда подтягивается и моло-
дежь, далеко не разлетевшаяся 
от родного гнезда. ...Разошлись 
далеко за полночь, договарива-
ясь о новой встрече, вспоминая 
знаменательные даты родни. 
Вот только не попели... Не оста-
лось времени. 

День третий. 
— Здесь был рубеж во время 

войны. Фашисты с высоты на-
пирали на Дон, наши снизу обо-
роняли. Полегло сколько — те-
тушка знает, что для меня это 
важно. — Но на этот берег фаши-
сты не перешли, нашу деревню 
не заняли... Нашелся солдат, ко-
торый закрыл собой амбразуру 
фашистского дота. Раньше Мат-
росова этот подвиг совершил. 
Девятнадцатилетний мальчиш-
ка из Киргизии, Чолпонбай Ту-
лебердиев. Знал, что идет на 
смерть... Его могила — на верши-
не Лысой горы.  Видишь памят-
ный знак? Чолпонбая очень 
чтут в наших краях…

День четвертый. 
Соседка из дома напротив 

принесла моей тетушке уже 
ощипанную тушку курицы: 
«Угощай гостей. Да и вишни 
приходите рвать».

Спрашиваю у тетушки: «Ты 
заказывала?» «Нет, — отвечает, — 
это просто, по-соседски».

Просто... по-соседски... Это 
другая цивилизация. 

День пятый. 
Идем платить за коммунал-

ку. У здания администрации — 
краеведческий сквер и сквер 
Почета с фотографиями имени-
тых сельчан. Поодаль — сквер 
Памяти с мартирологом и Веч-
ным огнем. Помню, я совсем ма-
ленькой была, лет пяти-шести, 
увидела в сельском клубе на 
стенде, посвященном участни-
кам Великой Отечественной 
войны, фотографию своего деда. 
Дед молодой... в буденовке... На 
меня это произвело неизглади-
мое впечатление! Был дед как 
дед, а стал героем! 

Так вот, скверики. А в сквери-
ках — цветы. Сплошным ковром. 
Меж них аккуратно ходит муж-
чина с тяпкой. Пропалывает. И 
ничего бы удивительного, если 
бы я не знала, что это глава ад-
министрации. Хороший способ 
отвлечься от бумаг, привести 
мысли в порядок.

День шестой. 
Нас позвала на пельмени те-

тушкина старшая сестра. Мы 
листаем семейные альбомы, где 
на каждое событие из жизни се-
мьи, родни — фото. Фото из дет-
ства. Родители, тети, дяди, дво-
юродные-троюродные братья-
сестры... Школа. Техникум. Пер-
вая взрослая, в 16 лет, фотогра-
фия, сделанная в фотоателье. 

Свадьбы — своя, сестры, бра-
тьев, племянников, внуков... 
Проводы в армию... Рождение 
детей... Сенокос... Юбилеи... По-
ездки «с работой». . .  Целая 
жизнь. По таким альбомам даже 
неопытный сценарист к сериа-
лу великолепный сценарий на-
пишет. Сейчас все в цифре — в 
компьютерах, телефонах... Та-
кая зыбкая система хранения 
семейной памяти...

После обеда — экскурсия по 
хозяйству. Бройлеры насторо-
женно следят за нашими пере-
движениями, помнят, как про-
пал один из них «на гостинец» 
племяннику... Несушки, эта эли-
та птичьего двора, недовольно 
косятся, побеспокоенные. На 
них заканчивается домашняя 
живность. «Это раньше мы и 
свиней, и бычков держали, а 
сейчас только огородом зани-
маемся!» Только! На этом ого-
роде есть всё, что можно выра-
стить в Черноземье! 

День седьмой. 
Вдруг захотелось сделать пе-

рестановку в доме. Полдня та-
скаем мебель, ворочаем ковры... 
Оглядевшись, довольно улыба-
емся. Нравится. …Тетушка на 
самом деле имеет активный ху-
дожественный вкус. К чему при-
тронется — всё преображается. 
И дом родительский она весь 
обновила-отремонтировала. 
Многое в доме заменила. Но вот 
одну дверь менять не стала. 
Оставила как есть, только по-
красила. Отцова память. Дверь 
«простегана» вожжами, пуго-
вичками пришпиленными. Я ни-
когда не видела родителей те-
тушки. Но вот как возьмусь за 

дверную ручку, вроде как с 
ними здороваюсь: «Здравствуй-
те, Андрей Яковлевич! Здравст-
вуйте, Татьяна Андреевна!» 
Светлая память! 

День восьмой. 
— Я договорилась о рыбалке! 

На Дону! Поедем? — тетушка ра-
достно восклицает в полной 
уверенности, что организовала 
замечательное мероприятие 

для гостьи. И начинает перечи-
слять, что в Дону можно пой-
мать: и карася, и плотву, и оку-
ня, и щуку... Этих запечь, этих 
поджарить, этих на таранку, из 
этих знатная уха получится... Я 
делаю виноватое лицо, напоми-
наю историю из моего детства, 
когда поймала свою первую 
рыбку и расплакалась, увидев, 
как она висит на крючке. Пропа-
ла бы я в деревне: ни курицы 
ощипать, ни рыбу почистить, ни 
домашнюю колбасу сделать. 

День девятый. 
День Казанской иконы Бо-

жьей Матери — праздник из дет-
ства, престольный праздник в 
бабушкиной деревне. Ранним 
утром бабушка уезжала в цер-
ковь. А когда возвращалась, со-
бирала небудничный стол. Обя-
зательно раздувала самовар 
(ростом с меня!) к вечернему 
чаепитию. Мы с двоюродным 
братом караулили «на задах»: 
оттуда хорошо просматрива-
лась дорога через пшеничное 
поле. Встречали родных. Идут 
веселой толпой-колонной. У 
дяди Миши неизменно на пле-
че — гармонь. Закончится ужин, 
разговоры и начнутся песни и 
танцы. Эх, сейчас бы вошла в их 

круг, да уж почти никого не 
осталось из старшего поколе-
ния. И гармонь та рассохлась... 

Вспомнили мы всех сегодня с 
тетушкой. Сходили в церковь, 
отстояли службу, написали за-
писочки о здравии и об упокое-
нии. Никого не забыли... 

День десятый. 
— Мы как будем стирать: по-

городскому или по-деревенски? 
По-деревенски — это так: сти-

ральная машина первого уровня 
весело молотит белье в своих не-
драх, с озорством взбивая сти-
ральный порошок в пену. Тай-
мер пристально следит, не давая 
ей разыграться. Щелк! Пена 
опадает. Ты следом с удовольст-
вием запускаешь руки в дрожа-
щее месиво, выуживаешь вещь 
за вещью, отжимаешь, броса-
ешь в таз и несешь его в другой 
«цех» — на полоскание в двух во-
дах. Этот процесс самый увлека-
тельный. Туда-сюда, туда-сюда... 
Футболки и платья задорно мо-
тыляются из стороны в сторону. 
Аааах! Взлетают над ванной, по-
гружаются в нее и вновь — туда-
сюда, туда-сюда... Полный таз 
белья несешь развешивать на 
веревках. Первая прогнулась 
под тяжестью белья. И тут же 
взмыла ввысь, подхваченная 
рогатиной. Белье радостно за-
хлопало на ветру. 

Мы с тетушкой плюхаемся 
на качели, она достает по паке-
тику семечек... Уходить со двора 
не имеет смысла — скоро высох-
шее белье надо снимать... 

День одиннадцатый. 
Солим огурцы. Подмурлыки-

ваем песням из приемника.
— Ты петь умеешь? — спраши-

ваю тетушку.
— Не умею, — признается она.
— Я тоже. Давай споем.
— Давай!
«На тот большааак, на пере-

креоооостоооок/Уже не надо 
больше мне спешиииить…» 

День двенадцатый. 
Дикий абрикос в воронеж-

ской глубинке зовут ласково 
«жерделька»... На компот хоро-

шо идет, неприхотливые варе-
нье варят. Мы с тетушкой свари-
ли девять литров. Ее старшая се-
стра попробовала, приятно уди-
вилась: «Хорошая жерделька. 
Без прожилок. Где набрали?» 
Интересный вопрос. По деревне 
идешь, всюду хозяева предлага-
ют: «Приходите, набирайте!» 
Но! Тетушка благодарит, зная 
наперед, что не воспользуется 
добрым предложением. И объя-
сняет: «Когда ближние соседи 
предложат, это хорошо. По-со-
седски. Дальше нельзя... скажут, 
по деревне пошла...» Деревен-
ский кодекс, однако... 

День тринадцатый.
Мои каникулы закончились, 

хотя несколько дней еще есть. 
За мной едут дети. И для тетуш-
ки они стали главными. Нет, из-
за пазухи она меня не вынула, 
но конкретно подвинула. 

— Пиши меню на каждый 
день. Как дети приедут, блинчи-
ки с мясом. Наутро — блинчики с 
яблочком, кашку, омлетик... А 
на обед — уху, картошечку с кот-
летками, сосисок в тесте навер-
чу... Не забыть из погреба арбуз 
с дыней выкатить... 

— Дорогие наши, приехали, — 
шепчет она и крестится, едва 
свет фар вдалеке рассекает тем-
ноту. — Спасибо тебе, Господи... 

Мы стоим на обрыве, сердце ухает, 
душа трепещет: под нами Тихий Дон.

Я понимаю, что нежданно-негаданно нашла портал в детство, провалившись 
к тетушке за пазуху… Солим огурцы и поем: «На тот большааак, на перекрёоооостоооок. / Уже не надо больше мне спешиииить…»

А К Ц Е Н Т

Меж цветов аккуратно ходит мужчина 
с тяпкой. Пропалывает. И ничего бы 
удивительного, если бы я не знала, 
что это глава местной администрации

Тетушка радостно восклицает: «Я 
договорилась о рыбалке! На Дону! 
Поедем?»
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ПОДРОБНОСТИ Почему на поиски пропавшей в нижегородских 
лесах девочки собрались сотни добровольцев из многих 
регионов России

Люди — добрые

Для того чтобы найти Зарину, добровольцы и спасатели прочесывали 
лесные дебри на протяжении трех суток.

Зарину нашли на четвертые сутки — живую и невредимую, только очень напуганную и голодную.

СПРАВКА «РГ»

— Зарину нашли в полутора километрах от поселка Кочгар, в 600 метрах 

от грунтовой дороги.  Девочка сидела на старом целлофановом пакете, 

который нашла в лесу. Она попросила у спасателей воды и тортик. Зари-

на стояла на своих ногах, выглядела нормально, хотя и была сильно обез-

вожена.

Вертолетом санитарной авиации ее доставили в детскую областную 

клиническую больницу, где положили в отделение интенсивной тера-

пии. По словам главврача Олега Кадникова, Зарина чувствует себя 

 неплохо.

Прямая речь 

Малика Авгонова, мама Зарины:
— Я всю жизнь буду благодарна тем людям, кто помог найти Зарину. 

Я Богу молилась каждую секунду за дочурку. Мне тогда позвонили из 

полиции и рассказали, что случилось. Я хотя и беременная (на девятом 

месяце. — Прим. ред.), сразу поехала в Степановку. Несколько раз я 

убегала в лес, чтобы искать, но меня возвращали спасатели, сказали, 

что мне лучше остаться, профессионалы ее найдут. Когда я услышала 

крики «Нашли! Жива!», у меня ноги подкосились, я выбежала, не пони-

мая, на каком я свете. Слава богу, она оказалась живой и здоровой, все 

помнит, говорит нормально. Сказала, что не ела три дня и сильно скуча-

ет, попросила сладкого. Говорят, там нашли следы то ли медведя, то ли 

лосей. Хорошо, что не пересеклась с дикими животными. А еще это 

просто милость Божья, что поиски не продлились дольше и она не по-

пала в четверговый сильнейший ливень. Ее папа, Ахмонали, чуть не 

умер от переживаний: так волновался, что тут же примчался из Москвы, 

тоже искал. Ревем второй день.
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Виктор Девицын, 
Антон Дерябин, 
«Российская газета»,
Нижний Новгород

П
ятилетнюю Зарину 
Авгонову, пропав-
шую в лесах юга Ни-
жегородской обла-
сти, искали почти 
тысяча человек со 
всей России. При-
мерно половина из 
них приехали не по 

долгу службы, а по велению сер-
дца. Как становятся волонтера-
ми-поисковиками, выясняли 
корреспонденты «РГ», погово-
рив с добровольными спасате-
лями.

Зарина приехала с бабушкой 
и дедушкой из Душанбе к родст-
венникам в нижегородскую Сте-
пановку. Мама осталась в дру-
гом городе — у нее совсем скоро 
должен родиться малыш. Девоч-
ка пропала 18 августа после обе-
да. Трое суток добровольцы и 
спасатели буквально прочесы-
вали лесные дебри, где дикие 
звери — не редкость. Шли цепью, 
чтобы не пропустить ни метра, 
ни одной детали. На четвертые 
сутки нашли. Живую и невреди-
мую, только очень напуганную 
и голодную. Рядом — стопкой 
сложенная грязная одежда. Вос-
питанная Зарина несла ее все 
время с собой, боялась, что за-
ругает мама, если потеряет.

Искал девочку и Сергей Шух-
рин, руководитель нижегород-
ского поисково-спасательного 

отряда (ПСО) «Волонтер». Не он 
ее нашел, но именно от сплочен-
ности волонтеров и массовости 
поисков зависел результат. 
Шухрин «в деле» уже больше 
восьми лет — начал собирать от-
ряд еще в 2011 году. Его, дирек-
тора большой компании, жест-
кий бизнес всегда учил «зрить в 
корень». Сразу увидел и пробле-
мы, мешавшие при поиске про-
павших. «Прежде всего они 
были связаны с недоработками 
на межведомственном уровне: 
местные власти, люди, структу-
ры МЧС и МВД, как правило, ра-
ботали каждый сам по себе, — 
рассказывает он. — Несколько 
лет назад мы заключили согла-
шения о взаимодействии и об-

мене информацией с региональ-
ными управлениями МВД, МЧС 
и следственного комитета. Пои-
ски теперь более скоординиро-
ваны. А в таких случаях, как в 
Степановке, создается единый 
межведомственный штаб, куда 
стекается информация от всех 
поисковиков».

Что же движет сотнями лю-
дей, которые, взявшись за руки, 
выходят вместо митингов проте-
ста на поиски пропавших людей? 

«У каждого свои мотивы, — 
говорит Шухрин. 

— Я хотел сделать поиски эф-
фективнее, — рассказывает он. — 
Многими руководит желание 
сделать что-то доброе для окру-
жающих. Есть люди, которые 
приходят в поисковое движе-
ние, чтобы чему-то научиться. А 
кто-то идет в волонтеры, чтобы 

найти себе пару. Только в нашем 
отряде мы сыграли несколько 
свадеб. У нас есть даже безра-
ботные — пока они в поиске, еда 
и ночлег им обеспечены.

Деньги на переезд волонте-
ров к местам поиска, питание, 
технику «Волонтер» собирает 
через интернет. ПСО как органи-
зация выиграл несколько гран-
тов. Они помогают, но полноцен-
ную поисковую деятельность на 
эти деньги развить нельзя. 

— Поэтому мы всякий раз 
бросаем клич: «Друзья, скинь-
тесь нам на бензин!» — объя-
сняет Шухрин. — Люди отзыва-
ются, и очень активно — знают, 
что мы не потратим зря ни ко-
пейки. Вот сейчас только за 
первые дни поисков нам пере-
числили более 200 тысяч ру-
блей. Этих денег хватило и на 
проезд, и на развертывание ла-
геря поисковиков.

Одной из первых к потеряш-
ке Зарине подоспела Татьяна 
Солдатова. В обычной неволон-
терской жизни — она обычный 
индивидуальный предпринима-
тель. Считает нормальным тра-
тить часть прибыли от своего 
бизнеса на благое дело.

Но не только спецслужбы и 
бизнесмены искали пропавшую 
девочку. Волонтерам активно 
помогали и местные жители. В 
группе, обнаружившей следы 
Зарины, была и Марина Анись-
кина, главбух Сарминской сель-
ской администрации (в ее под-
чинении находится Степановка. 
— Прим. ред.). Кормила волонте-
ров — помогала готовить еду, а в 
среду, 21 августа, сама выходи-
ла на поиски. Марина с корре-
спондентами «Российской газе-
ты» поговорить не смогла, но ее 
муж Сергей Тюнин охотно объя-
снил, почему жена всем этим за-
нима лась:  «Как мы могли 
остаться в стороне, когда у са-
мих трое детей?» 

А К Ц Е Н Т

Есть люди, которые приходят в поиско-
вое движение, чтобы чему-то научиться. 
А кто-то — чтобы найти себе пару. В отря-
де с 2011 года сыграли несколько свадеб

— Публикацию комментирует 
Владимир Шахиджанян
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Вдоль Яузы 
создадут новый 
30-километровый парк

Больше зелени 
и света

Ангелина Зеленькова

На северо-востоке Москвы появится новый большой 
парк «Яуза». Его «зеленый» маршрут протянется на 30 
км — от МКАД до проспекта Мира и Лосиного острова, 
связанный с  Ботаническим садом и ВДНХ. Благоустро-
енная территория обещает стать новой мощной точ-
кой притяжения для всего Северо-Восточного округа. 
О рождении нового парка сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, осматривая его часть — живописную пойму 
Яузы.

О создании одного большого парка в округе говорят 
давно, жители, которые хотят объединить зеленые 
островки в природно-исторический комплекс «Парк 
Яуза», даже собра-
ли подписи — всего 7 
тысяч. Их просьбу 
передал мэру пред-
седатель Мосгорду-
мы Алексей Шапош-
ников: «Необходи-
ма организация, ко-
торая вдохнет 
жизнь в это про-
странство. Чтобы 
можно было проводить культурно-массовые меропри-
ятия, ухаживать за особо охраняемыми природными 
территориями. Если возможно, просим рассмотреть 
вопрос объединения всей территории вдоль Яузы. Это 
будет уникальный парк, расположенный с двух сторон 
реки, мы не нашли аналога в мире». Мэр города пред-
ложение поддержал, но отметил, что вопрос следует 
обсудить с жителями, а проект должен полностью от-
вечать экологическим требованиям. По реакции со-
бравшихся москвичей, которые представили, какими 
ухоженными могут стать их любимые места, стало 
ясно — о парке мечтает большинство. Мэру осталось 
лишь сказать: «С рождением нового парка!», как в от-
вет раздались аплодисменты. 

Одна из частей будущего парка — пойма рек Яузы и 
Чермянки — представляет собой обширное зеленое 
пространство, состоящее из больших и малых природ-
ных территорий. Некоторые из них связаны между со-
бой, другие разделены улицами. «Огромная террито-
рия, требующая благоустройства, около 300 га, десят-
ки километров набережной — это очень большая рабо-
та, и каждый этап благоустройства сопоставим с круп-
ным городским парком», — отметил глава города.

Концепцию благоустройства придумали сами мест-
ные жители, которые активно участвовали в обсужде-
нии проекта. «Побольше света и зелени», — поделились 
своими пожеланиями москвички Анжела Горовая и 
Ирина Денисова, которые каждый день выходят на 
прогулку по тропинкам с пышными цветниками, веду-
щим к смотровым площадкам и террасам у воды. Укра-
шают здешние места теперь и парковые объекты: зоны 
для активного и пассивного отдыха, детские и спортив-
ные площадки, а главное — почти достроенный амфите-
атр «Певческое поле», который после обновления по-
лучит новую жизнь. «К нам часто приезжают высту-
пать известные артисты и звезды, теперь будем ждать 
их на новой сцене», — добавили подруги. 

По словам мэра, это один из самых сложных проек-
тов с точки зрения согласования с жителями. «Одним 
нужна активная зона, другим — тишина. Мы нашли 
компромисс и учли все экологические требования осо-
бо охраняемой природной территории, создав при 
этом пространство, где можно гулять, и заниматься 
спортом, и проводить городские мероприятия», — рас-
сказал Собянин. 

АКЦИЯ Москвичи в обмен на мусор получат билет в театр или музей

Культура сбора
Ирина Огилько

М
еньше недели остается 
д о  н а ч а л а  а к ц и и 
«Искусство ради эколо-

гии», во время которой москви-
чи в обмен на мусор, пригодный 
для переработки, могут полу-
чить билет в театр или на кон-
церт.

Акция стартует 31 августа и 
продлится до 24 сентября. В это 
время в городе откроются де-
сять точек сбора вторсырья. 
Расположены они на северо-
востоке и востоке столицы, где 
за вывоз мусора отвечает и пар-
тнер акции, один из пяти мусор-
ных операторов столицы — ком-
пания «Хартия».

— Все пункты сбора вторсы-
рья к началу акции украсят бан-
нерами, — рассказывает «РГ» 
представитель компании Рус-
лан Мольков. — И наши специа-
листы дадут инструкции, как 
правильно собирать мусор, что 
можно сдавать.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Мосприроды, экологи 
рады любому количеству сдан-
ного вторсырья, но чтобы полу-
чить билет, необходимо сдать 
определенное количество мусо-
ра (см. схему). Билеты выдадут 
прямо на точках сбора вторсы-
рья, затем их нужно активиро-
вать на сайте акции (www.
artecolog.ru) и выбрать меропри-

ятие. Репертуар будет меняться, 
и если в день сдачи вторсырья не 
понравилась афиша, можно вы-
брать спектакль через день или 
неделю. Всего москвичам пред-
ложат билеты на 50 мероприя-
тий. Среди них — посещение вы-
ставок на ВДНХ, «Музее Мо-
сквы», просмотр фильмов в ки-
нотеатре «Москино», концерты 
Эроса Рамазотти, Анжелики Ва-
рум, «Наутилус» и других. Мож-
но посмотреть балеты и в Боль-

шой Кремлевский дворец, на-
пример, на «Жизель», «Щелкун-
чик», а также киноконцерты 
компании Disney: «Фантазия», 
«Красавица и Чудовище». Как 
прокомментировал руководи-
тель департамента природополь-
зования Москвы Антон Кульба-
чевский, ожидается, что в акции 
примут участие около 7 тысяч 
участников, столько напечатено 
экобилетов, сделаных из перера-
ботанной бумаги. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТЕХНОЛОГИИ 
Почти на все 
электрички 
теперь можно 
купить билет 
через 
приложение

ПРОЕЗДНОЙ 
УШЕЛ 
В ОНЛАЙН
Светлана Батова

На девять из десяти направле-
ний пригородных электричек 
теперь можно купить билет че-
рез приложение. Последнее на-
правление — Рижское — должны 
подключить к системе в бли-
жайшее время.

Напомним, на Ленинград-
ском направлении, которое об-
служивает МТППК, покупать 
билеты через приложение мож-
но еще с августа прошлого года. 
На всех остальных, относящих-
ся к ЦППК, внедрять продажи 
онлайн начали с декабря 2018 
через приложение «Расписание 
и билеты ЦППК». Первые три 
направления — Павелецкое, Ка-
занское и Ярославское — полу-
чили такую возможность еще 
зимой, остальные — Горьков-
ское, Киевское, Белорусское, 
Курское и Савеловское, за 
исключением Рижского, — под-
ключили за последние две неде-
ли.

Билет можно купить для по-
ездок только между станция-
ми с турникетами или валида-
торами — приложение само 
подскажет, есть ли у пассажи-
ра, скажем, Окружной, где 
турникеты стоят, такая воз-
можность. Валидаторы сейчас 
массово устанавливают на 
платформах. Кстати, благода-
ря им пассажиры могут поку-
пать и билеты на количество 
поездок, которые тоже надо 
отмечать в начале и конце пу-
тешествия. 

Чтобы купить билет в теле-
фоне, сначала нужно  обновить 
приложение в смартфоне, что-
бы ваше направление в ней 
«появилось». Затем в разделах 
«Расписание» или «Купить би-
лет» выбрать маршрут, дату 
поездки и вид билета — «туда» 
или «туда-обратно». При пер-
вой покупке указать паспор-
тные данные (это требование 
российских законов) и элек-
тронную почту, куда будут 
приходить чеки после покупок. 
Оплатить билет можно банков-
ской картой или с помощью 
Apple, Google или Samsung Pay. 
Затем надо сделать билет дей-
ствующим — в разделе «Мои 
билеты» нажать кнопку «Акти-
вировать билет», а затем про-
сканировать появившийся QR-
код на дисплее на специальном 
турникете (он красного цвета с 
код-ридером наверху) или ва-
лидаторе. Валидаторы — это 
столбики сине-зеленого цвета 
с экранами наверху. Если вы 
едете через станцию с турни-
кетом, то нужно приложить те-
лефон со штрихкодом к турни-
кету еще раз, чтобы он пропу-
стил вас на станцию. Если есть 
только валидатор, то билет 
больше прикладывать не нуж-
но — система сама знает, что 
пассажир едет именно от этой 
станции. 

Мэр Москвы Сергей Собянин сообщил о рождении нового 
парка на берегах Яузы.

Как вам это?

Сергей Глушко (Тарзан), шоумэн: 
— Честно сказать, пока мы не собираем мусор раздельно, но думаю, что 

придется этому учиться. Акция будет очень кстати, ведь надо популяри-

зировать раздельный сбор мусора, тем более что за ненужные отходы 

дадут билет.

Федор Конюхов, путешественник:
— Когда я плаваю в океане, мусора у меня не так много, тем более что 

нет оберток. Я собираю все в пакет и, что можно, скармливаю рыбам, 

остальное везу до берега. Думаю, что акция Москвы правильная, нужно 

всеми силами привлекать горожан к сокращению количества мусора. 

Вот, например, я бы с удовольствием, как в советское время, сдавал бу-

тылки. Тем более что мне друг привез очень вкусное вино в очень кра-

сивой бутылке. Дома она не нужна, а для повторного использования в 

виде тары вполне подойдет. 

Алла Сурикова, кинорежиссер:
— У меня пока не созрело понимание того, что нужно предпринять для 

того, чтобы мусор дома собирать раздельно. Но сколько места на это 

потребуется? Идею акции одобряю, нужно привлекать молодежь. Рань-

ше за макулатуру книги давали, а теперь билеты на концерты. Хорошо. 
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Концепцию благо-
устройства нового 
парка придумали 
местные жители

РЕШЕНИЕ Американцу 
Полу Уилану продлили 
арест в СИЗО

Еще два месяца

Иван Егоров

Лефортовский суд Москвы продлил еще на два месяца 
срок ареста обвиняемому в шпионаже американцу 
Полу Уилану.

«Ходатайство следователя удовлетворить. Про-
длить в отношении обвиняемого Уилана меру пресече-
ния в виде содержания под стражей на срок до 29 октя-
бря», — огласила решение судья Елена Канева. 

Как ожидается, за это время следствие завершит 
предварительное следствие по делу и, возможно, на-
правит материалы в суд для рассмотрения по существу.

В конце прошлого года Центр общественных свя-
зей ФСБ России сообщил о задержании гражданина 
США Уилана при проведении шпионской акции 28 де-
кабря в Москве. Следственным управлением ФСБ 
России в отношении него возбуждено уголовное дело 
по статье 276 УК РФ «Шпионаж», которая предусма-
тривает наказание в виде лишения свободы на срок от 
10 до 20 лет. Его защита подтвердила, что при задер-
жании сотрудниками ФСБ у американца были обна-
ружены сведения, содержащие гостайну. По данным 
СМИ, речь может идти об обнаруженной у Уилана в 
гостинице компьютерной флешке со списками со-
трудников одной из российских спецслужб, которые 
он собирался передать спецслужбам США. Сам обла-
датель действующих паспортов четырех стран отри-
цает свою вину и заявляет, что в Москву приехал на 
свадьбу друга. 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Первый 
в своем роде плавучий 
атомный энергоблок ведут 
из Мурманска в Певек 

«Диксон» 
дорогу знает

Александр Емельяненков,
Мурманск

Энергоблок «Академик Ломоносов» благополучно вы-
вели из Кольского залива, чтобы дальше взять курс на 
восток. В порту Певек на Чукотке ему суждено стать 
основой — энергетическим сердцем — первой в мире 
плавучей атомной теплоэлектростанции. 

А провожали его из Мурманска в минувшую пятни-
цу, 23 августа. Сначала была торжественная церемо-
ния на берегу: приветственные речи и напутствия офи-
циальных лиц, выступление фольклорного ансамбля, 
специально приглашенного с Чукотки, подъем на суд-
не Государственного флага и гимн России. 

Вслед за тем, под прицелом не одной сотни фото- и 
видеокамер, три портовых буксира бережно отвели 
140-метровое судно от причальной стенки «Атомфло-
та» на главный форватер Кольского залива, где уже 
стоял в готовности «Диксон» — дизельный ледокол Ар-
хангельского филиала «Росморпорта». 

Именно «Диксону», давно работающему в этих кра-
ях, доверено провести ПЭБ по трассе Севморпути из 
Мурманска в Певек. 
Расстояние — более 
2600 миль, расчет-
ное время на пере-
ход — от 28 до 40 су-
ток, в зависимости 
от ледовой обста-
новки и других воз-
можных обстоя-
тельств. В дальнюю 
дорогу плавучий 
атомный энерго-
блок «Академик Ло-
моносов» собирали 
тщательно, стара-
ясь предусмотреть все возможные ситуации, в том чи-
сле неожиданные. Ведь теперь, в отличие от прошло-
годнего перевода плавэнергоблока из Санкт-Петер-
бурга в Мурманск, когда на буксируемом и тогда еще 
необитаемом судне не было ядерного топлива, на бор-
ту «Академика Ломоносова два уже введенных в дейст-
вие реактора КЛТ-40 со штатной загрузкой активных 
зон. А плюс к тому люди — экипаж и необходимое число 
операционного персонала ПАТЭС, следящего за состо-
янием всех систем энергоблока.  

Как мы ранее сообщали, оба реактора в составе 
АППУ — атомной паропроизводящей установки — 
прошли полный цикл испытаний, приняты инспекцией 
Ростехнадзора, а перед транспортировкой по штатной 
схеме остановлены и расхоложены.   

А вообще за судьбой этого проекта, который зате-
вался как пилотный, показательный, «Российская га-
зета» следит с момента закладки ПЭБ на «Севмаше» в 
апреле 2007 года. В начале июля рассказали о том, что 
энергоблок, прошедший все необходимые испытания, 
передан от строителей (Балтийский завод, входит в 
Объединенную судостроительную корпорацию) заказ-
чику — концерну «Росэнергоатом» (Плавучий энерго-
блок «Академик Ломоносов» приняли в эксплуатацию 
— «РГ», 05.07.2019). 

И уже тогда руководитель проекта по строительству 
ПЭБ со стороны Балтийского завода Алексей Владими-
ров дал понять, что корабелы-питерцы и привлечен-
ные заводом специалисты помогут в подготовке «Ака-
демика Ломоносова» к переводу в Певек. 

«А с приходом судна на место постоянного базиро-
вания наш завод окажет шефмонтажные услуги по рас-
креплению устройств связи с берегом, подсоединению 
систем передачи электрической и тепловой энергии, — 
рассказал Владимиров. — После завершения всех мон-
тажных работ мы продолжим исполнять гарантийные 
обязательства до середины 2021 года».

В департаменте коммуникаций «Росэнергоатома» 
подтвердили, что ввод энергоблока в эксплуатацию в 
составе одноименной ПАТЭС планируется до конца 
2019 года. К этому времени в Певеке должны завер-
шить сооружение береговых и гидротехнических соо-
ружений, а также инфраструктуры, которая обеспечит 
передачу электроэнергии и тепла в местные сети. 

СОБЫТИЕ В Оренбурге открылся XII Международный кинофестиваль «Восток&Запад»

Под знаком сарматского льва
Валентина Зотикова,
Оренбург

Р
ежиссеры из 14 стран — от 
Китая до Кубы — представят 
свои лучшие работы на XII 

Международном кинофестивале 
«Восток&Запад. Классика и 
авангард», открывшемся в Орен-
бурге. В дни кинофорума, кото-
рый продлится до 28 августа, бу-
дут показаны  55 новых картин. 
По традиции борьба за главный 
приз — «Золотого сарматского 
льва» — будет вестись в трех но-
минациях: российское, мировое 
и короткометражное кино. А по-
скольку этот кинофорум посвя-
щен Году театра, зрители смогут 
побывать не только на кинопре-
мьерах, но и на спектаклях.

В Оренбуржье кинофести-
валь «Восток&Запад» по праву 
считается главным культурным 
событием: любители кино ждут 
его каждый год. Организаторы 
не обманули их ожидания и в 
этот раз: по символической 
«красной дорожке» прошли 
Алексей Гуськов,  Илзе Лиепа, 
Анастасия Макеева, Вячеслав 
Разбегаев, Александр Домога-
ров, Сергей Маховиков и другие 
звезды российского экрана.  

— Оренбуржью выпала важ-
ная миссия — быть мостом меж-
ду Европой и Азией, — напомнил 

врио губернатора области Де-
нис Паслер. — В XII фестивале 
участвуют деятели киноискус-
ства из разных уголков света — 
от Австралии до Канады. Навер-
няка таким же разнообразным 
будет и кино, которое авторы го-
товы показать публике. 

За эти годы участниками 
оренбургского форума стали 
кинематографисты более чем 

из 50 стран мира, в рамках фо-
рума было показано свыше 
1000 фильмов зарубежных и 
российских режиссеров, состо-
ялось около 100 премьер. 

На сей раз первая награда 
была вручена уже в день откры-
тия кинофорума: приз «За 
вклад в киноискусство» из рук 
президента фестиваля Татьяны 
Воронецкой получил народный 

артист России Алексей Гуськов. 
Кстати, главным сюрпризом 
для зрителей в этом году станет 
проект «Театр + кино»: орен-
буржцы увидят постановку 
«Онегин-Блюз» с участием 
Алексея Гуськова и Игоря Бут-
мана и моноспектакль Сергея 

Маховикова «От Пушкина до 
Высоцкого». 

Кроме того, в рамках внекон-
курсной программы, посвящен-
ной Году театра, будут показа-
ны ленты «Мария Каллас» и 
«Танцовщица». А поклонники 
известного композитора Алек-
сея Рыбникова оценят его ре-
жиссерскую работу «Дух Соно-
ры»: фильм рассказывает исто-
рию Хоакина Мурьеты — героя 
культовой рок-оперы 70-х. 

В первый фестивальный ве-
чер зрители увидели российско-
японскую киноленту «В плену у 
сакуры». Ее представили испол-
нитель главной роли Александр 
Домогаров и продюсер Масуда 
Юмико.  

Главная героиня ленты — мо-
лодая японка, сотрудница теле-
студии, снимающая сюжет о 
местном кладбище русских во-
еннопленных. Проект не вызвал 
бы интереса у девушки, если бы 
не дневник ее прабабушки, ко-
торая была сестрой милосердия 
в лагере военнопленных и по-
любила русского офицера... 

— Фильм был приурочен к 
Году России в Японии и Году 
Японии в России. В ленте пока-
заны обычаи и традиции наших 
стран, а также разница между 
культурами, — рассказала Масу-
да Юмико.  

Зона недоступности

В министерстве также 
добавили, что комплекс 
мер будет распростра-

нен во всех регионах страны и  
«позволит существенным обра-
зом повысить безопасность 
образовательной среды, скоор-
динировав все предписанные ра-
нее и введенные вновь механиз-
мы защиты».

Почему понадобились столь 
серьезные меры? Эксперты от-
мечают резкое увеличение слу-
чаев агрессии в школах. Причем 
чаще всего ее источником стано-
вятся сами ученики — подростки. 
Так, по оценкам, за последние 
два года в 18 регионах ученики 
школ и колледжей совершили 24 
резонансных преступления. Ис-
пользовали при этом оружие и 
даже взрывные устройства. Ра-
нены 99 человек, погибли — 24. 

Почему стандартных спосо-
бов обеспечения безопасности 
— видеонаблюдения, охранни-
ков — уже недостаточно? Как эф-
фективно предотвращать такие 
случаи? Эксперты единодуш-
ны: в первую очередь нужно 
возрождать комплексную меди-
ко-психологическую службу в 
школах, которая бы работала и с 
детьми, и с педагогами, и с роди-
телями.  

Пока же на одного специали-
ста — школьного психолога — 
приходится несколько сотен 
учеников. А ведь нужны не толь-
ко психологи, но и дефектологи, 
логопеды, социальные педаго-
ги...   Ситуация постепенно ме-
няется в лучшую сторону: в 
школах снова открываются эти 
ставки. Но чтобы «закрыть» их 
дефицит, понадобится еще как 
минимум несколько лет. 

В Оренбуржье фестиваль 
«Восток&Запад» считается главным 
культурным событием.

СИТУАЦИЯ 

Для Федора 
освободят 
«парковку» 
на МКС

В РУЧНОМ 
РЕЖИМЕ
Ксения Колесникова

Байконур — запуск пилотируе-
мого корабля в беспилотном 
режиме. Волновались все. И те, 
кто был рядом со стартовой 
площадкой, и те, кто находился 
за тысячи километров. Когда 
«Союз МС-14» с роботом Федо-
ром на борту отделился от тре-
тьей ступени ракеты-носителя, 
выдохнули: пуск состоялся 
штатно. Корабль должен был 
автоматически пристыковать-
ся к модулю «Поиск» россий-
ского сегмента МКС. Но что-то 
пошло не так. «Союз МС-14» 
подошел к станции на 99 ме-
тров. А затем начал отходить 
обратно — на 279 метров. Сей-
час корабль завис на орбите и 
ждет повторной попытки «при-
чалить». Причины неудачи? 

— Пуск прошел успешно и 
без замечаний. Это открывает 
возможность безопасной эк-
сплуатации данного космиче-
ского комплекса для пилотиру-
емой программы. Однако при 
стыковке корабля возник сбой 
установленной на МКС аппара-
туры, которая отвечает за без-
опасное сближение и шлюзова-
ние, — рассказал глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин. — В 
этой связи ЦУПом было приня-
то решение об уводе корабля на 
безопасное расстояние.

Чем этот запуск отличается 
от всех других? Подсказка: ро-
бот Федор здесь далеко не самое 
важное «звено». Во-первых, 
впервые ракета-носитель «Со-
юз-2.1а» с российской цифро-
вой системой управления поле-
тела в «связке» с пилотируемым 
кораблем. Отдельно они летали, 

но вместе — никогда. Кроме того, 
на корабле в этот раз не было 
экипажа — но зато впервые уста-
новлена модернизированная 
система управления движением 
и навигации. Все эти системы 
нужно было протестировать в 
беспилотном режиме — чтобы 
исключить риски для человека.

Как выходить из нештатной 
ситуации? Госкомиссия приня-
ла решение. Для «Союза МС-
14» освободят новую, исправно 
работающую «парковку» на 
МКС — стыковочный узел в мо-
дуле «Заря». Сейчас к нему 
пристыкован другой корабль — 
«Союз МС-13», на котором в 
июле прилетели космонавты.

Экипажу предстоит очень 
серьезная работа — нужно на-
деть скафандры, сесть в «Союз 
МС-13» — и в ручном режиме 
отвести его от модуля «Заря». 
Затем — «припарковать» свой 
корабль к другому модулю — 
«Поиск». Выполнять эту слож-
нейшую операцию будет ко-
мандир корабля Александр 
Скворцов с участием бортин-
женеров Луки Пармитано и Эн-
дрю Моргана. Перестыковка 
«Союз МС-13» с модуля «Зве-
зда» на модуль «Поиск» запла-
нирована 26 августа на 06.34 по 
московскому времени. Продол-
жительность операции соста-
вит около 25 мин. Если все 
пройдет успешно, то повторная 
попытка состыковать «Союз 
МС-14» с роботом на борту со-
стоится 27 августа в 06.12 мск. 
Как подчеркнул Дмитрий Рого-
зин: «Ситуация сложная, но на-
ходится под контролем».

Зачем нужны такие беспре-
цедентные усилия? Уж точно не 
ради робота — его всегда можно 
посадить на Землю и запустить 
снова. Самое главное — отрабо-
тать стыковку пилотируемого 
корабля с модернизированной 
системой управления. Понять, 
почему не получилось с перво-
го раза. Ведь именно от новых, 
«цифровых» ракет и кораблей — 
зависит продолжение беспере-
бойной работы МКС. 

Абсолютно все операции — 
и перестыковку 13-го «Союза» 
и повторную стыковку 14-го — 
«Роскосмос» будет транслиро-
вать на своем сайте. Если робот 
Федор попадет на МКС, если 
его испытания пройдут успеш-
но, в следующий раз с кучей мо-
дификаций он сможет выйти 
уже в открытый космос. В буду-
щем, даже в случае нештатных 
ситуаций — таких как сегодня, 
человекоподобные роботы мо-
гут быть полезны человеку в 
космосе. Уже сейчас разработ-
чики робота продумывают воз-
можные сценарии, когда специ-
алист-оператор подключается 
к андроиду — и через него 
управляет стыковкой. 

«Академик Ломоносов» взял курс от причала «Атомфлота» 
в Мурманске к собственному причалу в Певеке.  

От «цифровых» 
ракет и кораблей 
зависит продол-
жение работы МКС

ПЭБ «Академик 
Ломоносов»  уже 
зарегистрирован 
в Книге рекордов 
России  как самая 
северная АЭС
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СООБЩЕНИЕ ОБ УЧРЕДИТЕЛЬНОМ СЪЕЗДЕ

РОО «Башкирская национально-культурная автономия Челя-
бинской области» сообщает о проведении 4 декабря 2019 г. учреди-
тельного съезда Федеральной национально-культурной автоно-
мии башкир России. Мероприятие состоится по адресу: Республика 
Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина, д. 50, начало в 11.00. Контакты 
орг. комитета: e-mail: fnkabash@mail.ru, тел.: 8 (347) 276-62-75.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение 
Максим Дулинов, директор 
Федерального института 
развития образования 
РАНХиГС: 
— Персональную ответственность 

за безопасность школы несет ди-

ректор. За соблюдение мер без-

опасности на уроке непосредст-

венно отвечает учитель. Это по-

ложение закреплено в Законе 

«Об образовании в РФ». Кроме 

того, существуют требования по 

антитеррористической защищен-

ности: они прописаны в соответ-

ствующих постановлениях прави-

тельства РФ.  

Определяет нормативы денеж-

ных затрат на образовательную 

организацию муниципалитет или 

регион. И если деньги выделены 

в неполном или недостаточном 

объеме, отвечать все равно ди-

ректору. Если у школы нет 

средств на ЧОП, родители могут 

по своей инициативе заключить 

договор с охранной организаци-

ей. Но следует помнить, что ад-

министрация образовательной 

организации не вправе обязать 

родителей оплачивать охрану 

школы. Это может быть исключи-

тельно на добровольной основе. 

Принуждение родителей к опла-

те работы ЧОПа — нарушение за-

кона! В этом смысле неплохо 

было бы наделять управляющие 

советы, родительские комитеты 

и проч. полномочиями по контр-

олю безопасности школ. 

Это усилит комплексный подход 

к проблеме. Но не решит ее пол-

ностью. Почему? К сожалению, 

ЧП могут произойти и в школе, 

где безопасность обеспечивает 

вахтер и одна камера видеона-

блюдения, и в большом комплек-

се, оснащенном металлоискате-

лями, сигнализацией и охраняе-

мом силами Росгвардии. 

А ЧТО В РЕГИОНАХ

 В Пензе бабушки-вахтерши, еще недавно кутающие-

ся в шаль у входной двери школы, стали предметом су-

дебного разбирательства: суд обязал заменить блю-

стительниц порядка в штатском на сотрудников ЧОПа, 

имеющих специальную лицензию. Почти год велось 

судебное разбирательство, и вот Пензенский област-

ной суд вынес вердикт: бабушкам в школе не место!

С иском обратился прокурор Ленинского района 

Пензы, защищая права несовершеннолетних, обуча-

ющихся в школе № 12, которая имеет два филиала. 

Они построены по типовому проекту в конце прош-

лого века и ничем не отличаются от сотен других 

школ в регионе. Так вот в разгар учебного года прове-

ряющие обнаружили, что здания с массовым пребы-

ванием детей не оборудованы тревожной кнопкой, 

не обеспечены охраной объектов сотрудниками 

частных охранных организаций или подразделения-

ми ведомственной охраны. Директору школы и на-

чальнику Управления образования Пензы поручили 

устранить нарушения законодательства о пожарной 

безопасности и о противодействии терроризму. С тех 

пор прошло почти 12 месяцев, на носу новый учеб-

ный год, а нарушения до сих пор не устранены.

— По поводу отсутствия представителей частных ох-

ранных предприятий можно проводить суды хоть по 

каждому учебному заведению, — уверен начальник 

Управления образования Пензы Юрий Голодяев. — 

Изменить ситуацию пока не удается, все упирается в 

деньги. Чтобы сотрудники ЧОПа несли дежурство 

хотя бы 12 часов в день, необходимо выделить из го-

родского бюджета 95 миллионов рублей. Это очень 

большая сумма. Вопрос будет рассматриваться при 

формировании бюджета на следующий год.

А в Дагестане наем работников для охраны школ — 

сугубо добровольная процедура. Как рассказали 

«РГ» в министерстве образования и науки республи-

ки, организация охраны школы является обязанно-

стью образовательного учреждения.  

В школах непременно должны быть кнопки экстрен-

ного вызова полиции — за этим строго следят. Также 

есть комплекс рекомендательных мер, таких как уста-

новка охранно-пожарной сигнализации, системы 

контроля и видеонаблюдения. Но на охрану школ 

деньги из бюджета не выделяют.

«Наем квалифицированного специалиста и заключе-

ние договора с частной охранной организацией вы-

полняются лишь тогда, когда инициатива поддержана 

общим собранием школы, куда входят учителя и ро-

дители», — рассказали в минобрнауки региона.

Как выходят из положения администрации школ и ро-

дители? Как правило, все же собирают деньги на ох-

рану. В двух махачкалинских школах, с родителями 

учеников которых побеседовал корреспондент «РГ», 

собирали до 500 рублей за одного ребенка в год.

«Кто по каким-то причинам не захотел сдавать, не за-

ставляют. Сидит взрослый мужчина в форме. Особо 

толку с него, наверно, нет, но хоть посторонних в шко-

лу не пускает», — говорит родитель Амина Омарова.

В частных школах дела обстоят получше. Мать учени-

ка платного лицея Фатима Исаева рассказала «РГ», 

что стоимость охраны уже входит в оплату обучения: 

«Охрана — не пенсионеры — на входе дежурит посто-

янно. Не выпускают детей, пока не убедятся, что за 

ними приехали родители. Мы вполне довольны».

В Томске большинство образовательных учрежде-

ний уже несколько лет находится под охраной 

Росгвардии и частных охранных организаций.

— В настоящее время мы обеспечиваем охрану 146 

школ на территории города Томска и Томской области, 

— рассказал «РГ» врио начальника отдела Управления 

вневедомственной охраны войск национальной гвар-

дии РФ по Томской области Дмитрий Процкий.

В каждой из школ установлена тревожная кнопка. 

Также переносные тревожные кнопки есть у дирек-

тора и охранника учебного заведения. Сигнал о сра-

батывании кнопки сразу же поступает на пульт вневе-

домственной охраны, после чего ближайший экипаж 

Росгвардии прибывает по указанному адресу.

— Наши экипажи также постоянно патрулируют приле-

гающие к школам территории, — рассказывает Проц-

кий. — Только в этом году во время объездов мы пресе-

кли более 30 правонарушений. В основном это распи-

тие спиртных напитков и появление в нетрезвом виде.

В некоторых томских образовательных учреждениях 

устанавливают персональную внутреннюю систему 

оповещения. К примеру, в школе № 43 специальный 

брелок с кнопкой имеется у каждого учителя. При воз-

никновении экстренной ситуации педагог нажимает 

на кнопку и охранник школы получает сигнал о ЧП в 

конкретном кабинете. Он передает его Росгвардии и 

сам направляется к кабинету для решения проблемы. 

В будущем в регионе планируют перевести под охра-

ну Росгвардии и ЧОПов все учебные заведения.

По информации городского департамента образова-

ния, на обеспечение всех образовательных учрежде-

ний лицензированными охранниками из бюджета 

Томска потребуется 38 миллионов рублей.

Подготовили Наталья Саванкова, Тимур Алиев, 
Наталья Граф.

— Читайте также: Какие 
изменения ждут школьников 
в новом учебном году 
rg.ru/art/1735046
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ДОСЬЕ «РГ»

— Первый в своем роде плавучий энергоблок имеет две ре-

акторные установки КЛТ-40С. Они способны вырабатывать 

до 70 МВт электроэнергии и 50 Гкал/ч тепловой энергии в 

номинальном рабочем режиме, что достаточно для обеспе-

чения энергопотребления города с населением около 100 

тысяч человек. Если все пойдет, как задумано, ПАТЭС «Ака-

демик Ломоносов» должна заместить выводимые из эк-

сплуатации Чаунскую ТЭЦ и Билибинскую АЭС. А в пер-

спективе может стать одним из ключевых элементов инфра-

структуры в рамках программы развития Северного мор-

ского пути.

— Видео и фоторепортаж — на сайте 
www.rg.ru

Безопасность детей на первом месте — это факт. Но обеспечить ее должна администрация школы. Сдавать деньги на ЧОП или новые турникеты родители не обязаны.
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ПРОЕКТ Культура безопасности дорожного движения

Правила вежливости

Г
лавное управление по 
обеспечению безопа-
сности дорожного дви-
жения (ГУОБДД) МВД 
России при поддержке 
экспертного центра 
«Движение без опасно-
сти» дало старт широ-
комасштабному проек-

ту «Однозначно». Кампания на-
правлена на снижение числа 
жертв на наших дорогах путем 
формирования в обществе 
культуры безопасности дорож-
ного движения. 

В рамках реализации феде-
рального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» и 
национального проекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги» эта соци-
альная кампания разворачива-
ется в 15 регионах нашей стра-
ны, охватывая все федеральные 
округа России.

Первым «Однозначно» при-
нял Нижний Новгород, где на 
различных площадках самыми 
доступными методами и фор-
мами инициаторы кампании 
постарались донести до целе-
вой аудитории главную мысль: 
правила дорожного движения 
(ПДД) должны однозначно со-
блюдаться всеми его участни-
ками! И для каждой категории 
на основе проведенного пред-
варительного исследования 
были выбраны свои инструмен-
ты воздействия.

Так, для водителей постоян-
ным напоминанием о необхо-
димости соблюдать скоростной 
режим и однозначно восприни-
мать дорожные знаки с его ог-
раничениями стали красочные 
плакаты, световозвращающие 
наклейки и интерактивные 
стенды на автозаправочных 
станциях. 

С теми же, кто готовится в 
будущем сесть за руль, в допол-
нение ко всему в автошколах 
проводят лекции, тестирова-
ние, а также им показывают 
образовательные фильмы. А во 
всех многофункциональных 
центрах (МФЦ) пятнадцати ре-
гионов посетители смогут в 
рамках кампании увидеть спе-
циальные ролики.

Особое внимание авторы 
«Однозначно» уделили подра-
стающему поколению. И это 
вполне объяснимо: культуру по-
ведения на дорогах надо приви-
вать смолоду. Кампания охваты-
вает все возрастные группы — от 
детсадовцев до студентов, будет 
работать в городских парках, 
детских летних лагерях, санато-
риях и на базах отдыха. Пока са-
мые младшие проходят квесты с 
агентами дорожной безопасно-
сти, осваивают азы ПДД в ко-
мандах водителей и пешеходов и 
получают за правильные ответы 
в викторинах красочные призы, 
их воспитателей и педагогов в 
ходе специальных семинаров 
учат тому, как правильно интег-
рировать тему безопасности на 
дорогах в процесс воспитания и 
обучения.

Для старших школьников и 
студентов методы диалога по-
серьезней: демонстрации обра-
зовательных фильмов с после-
дующим тестированием, инте-
рактивные мероприятия, на-
пример, со стендами «Зомби-
пешеход» на переходах, где в 
виде плакатов и в устной форме 
им напомнят, что, отгородив-
шись от окружающего мира 
гаджетами, наушниками и ка-
пюшонами, выходить на проез-
жую часть опасно для здоровья 
и жизни!

Проект «Однозначно» не за-

был и о родителях. Для них 
предусмотрен ряд лекций на 
темы «Основы культуры без-
опасности ДД в семье» и «Осо-
бенности управления тран-
спортным средством с ребен-
ком на борту».

Конечно же, в этой социаль-
ной кампании принимают са-
мое активное участие феде-
ральные и региональные теле- 
и радиоканалы, печатные СМИ 
и онлайн-ресурсы. В Интернете 
идет челлендж, где различные 
медийные персоны (актеры Ан-
тон и Виктория Макарские, пе-
вица Валерия, телеведущий Ро-
дион Газманов и другие) на 
протяжении трех недель делят-
ся видеороликами о том, как 
они сами однозначно выполня-
ют требования знаков дорож-
ного движения и советуют 
остальным следовать их при-
меру.

Культуру — в массы!
О важности главных целей 

«Однозначно» свидетельствует 
активная поддержка кампании 
со стороны ряда министерств: 
транспорта, просвещения, нау-

ки и высшего образования, а 
также всего социального блока 
правительства страны. Об этом 
же говорит в своем обращении в 
связи со стартом социального 
проекта «Однозначно» замести-
тель председателя Правительст-
ва России Максим Акимов: «До-
рога должна быть безопасной не 
только за счет качественного 
покрытия, барьерного огражде-
ния и освещения. Культура без-
опасности дорожного движения 
— вот один из ключевых меха-
низмов снижения аварийности, 
травматизма и трагических 
происшествий на дороге. И 
именно решению этой важней-
шей задачи — привитию культу-
ры безопасности дорожного 
движения — посвящено важное и 
ответственное направление дея-
тельности Госавтоинспекции 
МВД России. Такую информаци-
онно-просветительскую работу 
ведомство успешно и эффектив-
но реализует уже много лет». 

Эксперты-разработчики 
кампании «Однозначно» спра-
ведливо полагают, что для фор-
мирования этой самой культу-
ры безопасности дорожного 

движения необходимы как 
«комплекс мероприятий и ак-
тивностей, охватывающий ши-
рокий круг аудиторий с исполь-
зованием максимального коли-
чества средств коммуника-
ций», так и «одновременное ис-
пользование медиаканалов и 
персональной работы с участ-
никами дорожного движения». 
Только так, по их мнению, мож-
но вырастить новое поколение 
россиян, для которых нормой 
жизни станет однозначное со-
блюдение не только буквы 
ПДД, но и их духа, когда взаи-
модействие всех участников 
дорожного движения будет осу-
ществляться на основе таких 
понятий, как взаимное уваже-
ние, понимание и вежливость.

Об этом же напоминает на-
чальник ГУОБДД МВД России 
Михаил Черников: «Вежли-
вость участников дорожного 
движения по отношению друг к 
другу позволит обеспечить без-
опасность на дорогах и ком-
форт ность передвижения».

Красноречивы и цифры ста-
тистики. Согласно официаль-
ным данным основными вида-
ми дорожно-транспортных 
происшествий в России остают-
ся столкновения транспортных 
средств и наезды на пешеходов 
— более 70 процентов всех про-
исшествий и пострадавших в 
них. Две трети наездов и по-
страдавших в них приходятся 
на нерегулируемые пешеход-
ные переходы. И связано это 
прежде всего с низкой дисци-
плиной (то есть культурой) 
всех участников дорожного 
движения.

А ведь культурный водитель 
не только пропустит пешехода 
на нерегулируемом переходе, 
следуя букве Правил, но и при-
тормозит перед лужей, чтобы 
не обрызгать людей на тротуа-
ре, придет на помощь попав-
шим в беду другим участникам 
дорожного движения. Он не бу-
дет курить или разговаривать 
по телефону в машине, чтобы 
не ставить под угрозу безопа-
сность свою и окружающих. И 
уж точно не сядет за руль невы-
спавшимся и уставшим.

Культурный пешеход не ста-
нет перебегать дорогу в неполо-
женном месте, рискуя стать 
причиной ДТП, не выйдет на пе-
реход, уткнувшись в телефон, и 
в час пик не станет в одиночку 
переходить дорогу, останавли-
вая весь поток транспорта в обе 
стороны, а дождется попутчи-
ков. Вроде бы и не должен, но, 
согласитесь, вежливо поступит!

Культурные родители всегда 
найдут время объяснить свое-
му чаду, как правильно вести 
себя на проезжей части и в 
транспорте, сделают все от них 
зависящее, чтобы их ребенок 
не попал в печальную статисти-
ку дорожно-транспортных про-
исшествий.

Кстати, в культурной Евро-
пе, на которую у нас любят ссы-
латься, в этой сфере главенст-
вует принцип субсидиарной от-
ветственности, когда каждый 
житель Старого Света несет 
личную ответственность за без-
опасность на дороге. Только 
так, по старому мушкетерско-
му правилу: «Один — за всех, и 
все — за одного!»

Опытным путем
Впрочем, и мы в России не 

лаптем щи хлебаем! Отечест-
венная Госавтоинспекция пла-
номерно и последовательно 
проводит различные акции и 
мероприятия, направленные на 
формирование культуры без-
опасности дорожного движе-
ния. Вот лишь несколько самых 
свежих примеров.

С 2017 года при активной 
поддержке ГИБДД Москвы, 
Санкт-Петербурга, Москов-
ской и Ленинградской обла-
стей проводится социально-
образовательный проект для 
всей семьи #БезопаснаяДоро-

га, призванный заложить осно-
вы культуры безопасного пове-
дения на дорогах у детей до-
школьного возраста и их роди-
телей. За без малого два года 
участниками проекта стали 57 
детских садов, 477 педагогов, 
5617 детей и 5393 родителя. С 
началом учебного года #Без-
опаснаяДорога  вернется с 
«летних каникул» и начнет во-
площаться в ряде других горо-
дов страны.

Весь минувший год в 15 ре-
гионах России проходила ин-
формационно-просветитель-
ская кампания «Культура на 
дорогах». Ее организаторами 
выступили ГУОБДД МВД Рос-
сии, Минтранс РФ, Минобрнау-
ки РФ, Российский союз авто-
страховщиков (РСА), эксперт-
ный центр «Движение без опа-
сности». Кампания не только 
аккумулировала наиболее ак-
туальные темы и эффективные 
коммуникационные и просве-
тительские инструменты, но и 
громко заявила об основных 
целях всей Стратегии повыше-
ния безопасности дорожного 

движения, и прежде всего о 
стремлении к нулевой смертно-
сти в ДТП.

Наталья Агре, президент 
экспертного центра «Движе-
ние без опасности», подводя 
итоги кампании, отметила: 
«Мы научили участников до-
рожного движения быть более 
вежливыми, пропускать друг 
друга, коммуницировать на 
дороге, держать безопасную 
дистанцию, заранее тормо-

зить перед пешеходным пере-
ходом, учитывать погодные 
условия, пристегиваться и не 
стесняться делать замечания 
другим, использовать детские 
автокресла, световозвращаю-
щие элементы, нетерпимо от-
носиться к нетрезвым водите-
лям и взаимодействовать с со-
трудниками Госавтоинспек-
ции, понимая, что их работа 
направлена на нашу с вами 
безопасность». 

28 марта этого года старто-
вала Всероссийская социаль-
ная кампания «Без вас не по-
лучится!», обращенная в пер-
вую очередь к родителям и их 
роли в формировании у детей 
культуры участия в дорожном 
движении. Именно этой ауди-
тории предназначен коротко-
метражный фильм «Простые 
сложные вещи», снятый в рам-
ках кампании Госавтоинспек-
цией МВД России, РСА и эк-
спертным центром «Движение 
без опасности».

Все эти и многие другие 
шаги, предпринимаемые на-
шим обществом, дают право 
надеяться, что в скором буду-
щем в России такое понятие, 
как «смертность на дорогах», 
выйдет из употребления. 

Материал подготовлен в 
рамках Федерального проекта 
«Безопасность дорожного дви-
жения» в части реализации со-
циальной кампании «Одно-
значно».

Культура безопасности дорожного 
движения — важное и ответствен-
ное направление деятельности 
Госавтоинспекии МВД России.

Культурный пешеход не станет перебегать дорогу в неположенном месте, рискуя стать причиной ДТП. Все дорожные знаки должны быть зафиксированы на схеме организации дорожного движения.
РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Основными видами  
дорожно-транспортных происшествий  
в России остаются столкновения 
транспортных средств и наезды  
на пешеходов

А К Ц Е Н Т

Вежливость участников дорожного 
движения по отношению друг к другу 
позволит обеспечить безопасность  
на дорогах и комфортность 
передвижения
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НОВОСТИ 

Калинская
и Донской
пробились
в основную
сетку US Open

С ОТБОРОМ
СПРАВИЛИСЬ
Сергей Литвинов

Сегодня в Нью-Йорке стартует 
последний турнир серии «Боль-
шого шлема» в году — Откры-
тый чемпионат США (US Open) 
по теннису. 

Последними путевки в ос-
новной этап завоевали Евгений 
Донской и Анна Калинская. 
Они успешно прошли квалифи-
кацию, победив в финалах Дэ-
риана Кинга и Эйжи Мухаммад 
соответственно. 

Чуть ранее определились 
мужская и женская сетки US 
Open. Жребий оказался небла-
госклонен к нашим девушкам. 
К примеру, Мария Шарапова 
сегодня ночью сыграет с Сере-
ной Уильямс, а Анна Блинкова — 
с первой ракеткой мира Наоми 
Осака.

Что касается мужчин, то рос-
сиянам здесь относительно по-
везло. Пятая ракетка мира Да-
ниил Медведев встретится се-
годня с Праджнешем Гуннесва-
раном из Индии, а днем позже 
Карен Хачанов сыграет с Ваше-
ком Поспишилом (Канада). 

Евгений 
Кузнецов 
не сможет 
играть 
за сборную

ПРИНЯЛ 
НАКАЗАНИЕ 
Иван Ильин

Хоккеист Евгений Кузнецов дис-
квалифицирован на четыре года 
за нарушение антидопинговых 
правил. В допинг-пробе, взятой 
у спортсмена во время чемпио-
ната мира в Братиславе, обнару-
жен кокаин.

Вердикт Международной фе-
дерации хоккея, под чьей эги-
дой проходил турнир, был су-
ров и предсказуем — четыре 
года вне сборной. Таким обра-
зом, Кузнецов не сможет высту-
пать за «красную машину» до 
лета 2023 года и пропустит сле-
дующую Олимпиаду. Также 
спортсмен лишен бронзовой 
медали ЧМ-2019 — того самого 
турнира, на котором он прова-
лил допинг-тест.

В обращении, которое опу-
бликовал от имени Евгения «Ва-
шингтон Кэпиталз» — клуб, за 
который выступает цен-
трфорвад, — Кузнецов отметил, 
что принимает наказание и по-
нимает, что разочаровал своих 
болельщиков, партнеров по 
команде и семью. Примечатель-
но, что НХЛ дисквалифициро-
вать спортсмена не стала, и Куз-
нецов сможет продолжить за-
океанскую карьеру. 

Россияне 
выиграли 
шесть медалей
на чемпионате
мира по гребле

СЕЛИ
НА ВЕСЛА
Сергей Литвинов

Сборная России заняла пятое 
место в общекомандном зачете 
на чемпионате мира по гребле 
на байдарках и каноэ в Венгрии. 

Наши спортсмены завоевали 
шесть медалей: две золотые, три 
серебряные и бронзовую. В за-
ключительный день соревнова-
ний россияне взяли две награды 
высшей пробы. 

Первое место в общем зачете 
заняла команда Белоруссии, 
в активе которой шесть золотых 
медалей и по четыре серебряных 
и бронзовых. Вторая строчка 
осталась за немцами (6-4-1), 
а третья — за хозяевами (5-4-3). 

По итогам чемпионата мира 
российская сборная завоевала 
пять олимпийских лицензий: 
на дистанции 1000 метров в бай-
дарках-одиночках и 500 метров 
в байдарках-четверках среди 
мужчин, на дистанции 1000 ме-
тров в каноэ-двойках у мужчин, 
в байдарках-четверках на дис-
танции 500 метров у женщин, 
а также в каноэ-двойках на дис-
танции 200 метров среди жен-
щин. 

ХОККЕЙ Команда Владимира Крикунова выиграла Кубок мэра Москвы

«Динамо» бежит
Илья Зубко

В
чера определились побе-
дители сразу трех предсе-
зонных турниров с участи-

ем команд Континентальной 
хоккейной лиги. Кубок Латвий-
ской железной дороги достался 
рижскому «Динамо», мемориал 
Ромазана выиграл челябинский 
«Трактор», а Кубок мэра в ше-
стой раз в истории подняли над 
головой хоккеисты московского 
«Динамо». 

На турнире в Риге последний 
по хронологии матч оказался 
титульным — встречавшиеся 
в нем местное «Динамо» и ка-
занский «Ак Барс» до того прош-
ли по дистанции без поражений. 
В очной встрече сильнее оказа-
лись рижане — 3:2. Они и заняли 
первое место, а «барсы» доволь-
ствовались вторым. Третьим 
финишировал накативший на 
финише ярославский «Локомо-
тив». Вслед за «Автомобили-
стом» (3:0) волжане обыграли 
минское «Динамо» — 5:3. К сло-
ву, для белорусского клуба это 
поражение стало уже девятым 
подряд в межсезонье.

Традиционный мемориал Ро-
мазана в Магнитогорске венча-
ла битва земляков, представля-
ющих один регион, — местного 
«Металлурга» и челябинского 
«Трактора». На этот раз победа 
досталась номинальным го-
стям — 2:1. Но главный тренер 
«Трактора» Петерис Скудра, 
даже несмотря на итоговое пер-
вое место, отреагировал на про-
изошедшее спокойно.

— Мы решали свои задачи 
и довольны тем, что получилось 
выиграть. Это добавило хороше-
го настроения, но по большому 
счету ничего не значит. Сейчас 
едем домой, готовимся к сезо-
ну, — заявил Скудра. 

Третье место в Магнитогорс-
ке заняла «Сибирь», которая 
в своем заключительном матче 
переиграла китайский «Кунь-
лунь» — 2:1.

Что же касается Кубка мэра 
Москвы, то здесь еще накануне 
была зафиксирована сенсация. 
Действующий обладатель Кубка 
Гагарина ЦСКА был жестоко бит 
«Витязем» — 5:0. Кстати, подоль-
ский клуб в межсезонье сменил 
главного тренера. Михаил Кра-
вец сменил на этом посту Вале-
рия Белова,  трудившегося 
у руля подольского клуба три 
года. Кравцу 55 лет, он уже давно 
на тренерской работе, но пока 
его опыт в роли главного трене-
ра клуба КХЛ ограничивается 
тремя матчами в качестве и.о. 
в питерском СКА в ноябре 2012-
го. Неудивительно, что победа 
над чемпионом его изрядно 
вдохновила. 

— Игра показала, что у коман-
ды «Витязь» есть характер, есть 
мастера и одна команда, единый 
кулак, который бьется от пер-
вой до последней минуты, — ска-
зал Кравец на пресс-конферен-
ции.

То, что победа «витязей» нес-
лучайна, стало понятно на сле-
дующий день, когда подмосков-
ный клуб встречался со «Спар-
таком». «Красно-белые» в меж-
сезонье тоже поменяли главного 
тренера, и на эту должность 
пригласили одного из самых ти-
тулованных наших специали-
стов. Олег Знарок брал Кубок Га-
гарина с московским «Динамо» 
и питерским СКА. Едва ли кто-то 
всерьез думает, что ему под силу 
повторить успех со «Спарта-
ком», но качественного шага 
вперед при Знарке от команды, 
безусловно, ждут. До Кубка мэра 
казалось, что он непременно по-
следует. «Красно-белые» летом 

не знали поражений и даже взя-
ли трофей, выиграв турнир в Че-
х и и .  З ате м  о н и  о б ы г р а л и 
в контрольном матче «Динамо» 
(2:0). 

Но в «Мегаспорте» у «Спар-
така» что-то пошло не так. Сна-
чала команда без особых шан-
сов проиграла злейшему врагу 
ЦСКА — 2:5. Не менее принципи-
альная битва с «бело-голубы-
ми» закончилась со счетом 
4:1 в пользу динамовцев. Вчера 
спартаковцы проиграли еще 

и «Витязю» — 1:2. Единственный 
гол в составе «красно-белых» за 
две минуты до сирены забил Ко-
карев. 

— Сегодня лучше играли, чем 
в предыдущих матчах. За всю 
предсезонку забили всего один 
гол в большинстве. Этот момент 
очень настораживает. Но на тре-
нировках ребята неплохо разыг-
рывают лишнего. Что-то накле-

вывается, должно когда-то про-
рвать, — признался после матча 
Знарок. 

Титул в итоге разыграли в по-
с л е д н е м  м ат ч е  « Д и н а м о » 
и ЦСКА. Главный тренер «бело-
голубых» Владимир Крикунов 
прямо сейчас определяется с со-
четанием первого звена — в нем 
идет поиск напарников к капи-
тану команды Вадиму Шипаче-
ву. В игре со «Спартаком» роли 
крайних форвардов в ударной 
тройке достались Даниилу Тара-
сову и новичку команды Дмит-
рию Яшкину, который пере-
брался в КХЛ после безуспеш-
ных попыток закрепиться в НХЛ 
в основе сначала «Сент-Луиса», 
а затем и «Вашингтона». Яшкин 
забил в первой же игре, и, по 
словам Крикунова, «у Дмитрия 
есть возможность зацепиться за 
первое звено и закрепиться 
в нем».

На матч с ЦСКА Тарасов не 
вышел, и в первом звене появил-
ся Иван Игумнов. Именно он 
с передачи Яшкина открыл счет 
на 24-й минуте, когда «Динамо» 
реализовало большинство. 
ЦСКА быстро ответил шайбой 
Чмыхова — 1:1 по итогам двух 
периодов. 

Армейцы в конечном итоге 
добились победы. Решающим 
стал гол Секача на 45-й минуте. 
Но счет 2:1 позволил ЦСКА за-
нять только третье место на тур-
нире. Сразу три команды набра-
ли равное количество очков, по-
этому пришлось считать разни-
цу шайб. Она оказалась лучшей 
у «Динамо». Капитан команды 
Вадим Шипачев после игры по-
лучил главный приз. К слову, 
«бело-голубые» побеждают на 
Кубке мэра уже в шестой раз. 
Это лучший показатель. Второе 
место досталось «Витязю», тре-
тьим стал ЦСКА. 

ФУТБОЛ В чемпионате России лидирует сразу пять команд

Стало тесно наверху

Артур Нанян 

П
о итогам седьмого 
тура российской 
П р е м ь е р - л и г и 
(РПЛ)  в   верхней 
части турнирной 
таблицы произош-
ли серьезные изме-
нения.

Н е о ж и д а н н о 
уступив «Уфе» (0:1), единолич-
ное лидерство утратил питер-
ский «Зенит». Его догнали не 
только «Краснодар» с «Локо-
мотивом», в центральном мат-
че тура сыгравшие вничью 
(1:1), но и «Спартак» с «Росто-
вом». 

«Красно-белым» и ростов-
чанам пришлось помучиться, 
дабы набрать три очка. Обе 
команды вырвали победы на 
последних минутах в матчах 
против «Крыльев Советов» 
(2:1) и «Рубина» (2:1) соответ-
ственно. 

После поражения в первой 
встрече раунда плей-офф Лиги 
Европы против «Браги» (0:1) 

главный тренер «Спартака» 
Олег Кононов обещал провести 
ротацию состава. Слово свое он 
сдержал, произведя сразу че-
тыре перестановки.

Две из них коснулись полу-
защиты и нападения: не имею-
щие права играть за москвичей 
в квалификации Лиги Европы 
Гус Тиль и Джордан Ларссон 
вышли в стартовом составе 
и стали героями матча. Именно 
точные удары новичков «кра-
сно-белых» принесли команде 
столь нужную победу. Ларссон 
сравнял счет в начале второго 
тайма, а Тиль уже на 92-й мину-
те забил решающий мяч.

На удивление легко взял три 
очка еще один претендент на 

«золото» — ЦСКА, разгромив-
ший на своем поле «Ахмат» 
(3:0). 

Перед этой встречей мо-
сквичи столкнулись с больши-
ми кадровыми проблемами. На 
неопределенный срок выбыл 
Арнор Сигурдссон, из-за трав-
мы крестообразных связок ко-
лена полгода пропустит Дмит-
рий Ефремов, так и не вернулся 
в строй Виктор Васин. 

В общем, главному тренеру 
ЦСКА Виктору Гончаренко не 
позавидуешь. Но, несмотря на 
потери и не самый внушитель-
ный резерв, армейцы выиграли.

— У нас малочисленный, но 
сплоченный отряд. И я в прин-
ципе не очень люблю жаловать-

ся на травмы и все такое, — от-
метил главный тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко. — Сегодня 
ребята провели хороший матч. 
Самое главное — они не стали 
удерживать победный резуль-
тат, а старались забить еще 
и еще. Плюс я доволен тем, как 
мы действовали в обороне —  
внимательно и надежно. 

Игры с «Локомотивом» болельщики «Краснодара» ждали с опаской, но их команда смогла набрать в ней одно очко.

А К Ц Е Н Т

В Премьер-лиге больше не осталось 
команд без поражений. Последним 
проиграл питерский «Зенит»

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  
13-летняя Камила Валиева 
уже может соперничать 
с Медведевой и Загитовой 

Идет четвертая 
волна

Николай Долгополов

Первый официальный старт фигуристов в новом сезоне 
подарил радость: Камила Валиева победила на юниор-
ском этапе Гран При в Куршевеле. Проигрывая после 
падения в короткой программе Майе Хромых, ровесни-
це и, естественно, тоже ученице тренера Этери Тутбе-
ридце, и кореянке Со Ен И, Камила легко обыграла их в 
произвольной. Разрыв от занявшей второе место Со Ен 
И — 13 баллов. А одноклубница Майя — третья.

Да, Валиева упала и в произвольной, но зато выпол-
нила четверной тулуп и множество сложнейших эле-
ментов. А ее короткая программа «Девушка на шаре», 
навеянная творчеством великого Пикассо, настолько 
хороша, что внучка великого художника пригласила 
россиянку в Париж, полюбоваться картинами гени-
ального деда. 

Но дело не только в прыжках. Камила, в отличие от 
многих сверстниц, необыкновенно артистична. Пры-
жок — разбег — прыжок — это совсем не ее стиль. Совер-
шенно точно в сборной России появился новый вун-
деркинд. Валиева уже сегодня не слабее других наших 
и не наших звездочек ни в технике, ни в умении созда-
вать сложнейшие хореографические образы.

Сколько же открытий приносит нам женское фи-
гурное катание. Новые и новые волны талантов нака-
тывают одна за другой. Сначала Елизавета Туктамы-
шева, Аделина Сотникова и, будем считать, Юлия Лип-
ницкая. Затем нынешние лидеры Евгения Медведева и 
Алина Загитова и, пожалуй, Софья Самодурова. Потом 
явилась на свет и третья волна. Совсем юная, освоив-
шая четверные — Александра Трусова, Анна Щербако-
ва… Все они, кроме покинувших лед Сотниковой и 
Липницкой, способны бороться за золото следующих 
Олимпийских игр.

И вот четвертый вал: Камила Валиева. Она сможет 
выйти на лед под самый Новый год в Красноярске, что-
бы поспорить со звездами за медали чемпионата Рос-
сии. Но во взрослых чемпионатах, проводящихся под 
эгидой Международного Союза конькобежцев участ-
вовать Камиле рановато. Зато если все хорошо сложит-
ся и сладится, то возраст как раз и позволит попасть на 
Зимние Игры  2022 года в Пекине. 

БОКС Сергей Ковалев 
победил нокаутом 
в родном городе

Порадовал 
своих 

Кирилл Ветров

Сергей Ковалев защитил титул чемпиона по версии 
WBO в полутяжелом весе. Бой россиянина против бри-
танца Энтони Ярда состоялся в Челябинске и завершил-
ся досрочной победой Ковалева в 11-м раунде. 

К своим 36 годам Ковалев успел побывать и на верши-
не боксерского олимпа, когда владел поясами сразу 
в трех престижных версиях, и в ситуации, когда многие 
завершили бы карьеру. Но неудачи Крушителя, как еще 
называют Сергея, не сломали. У Ковалева есть серьез-
ный титул, позволяющий выбрать себе престижного оп-
понента и получить за это солидный гонорар. А поединок 
против Ярда пока-
зал, что россиянин 
еще и в отличной 
форме — не все были 
уверены, что он вы-
держит долгий пое-
динок против более 
молодого оппонен-
та, да еще и отправит 
его на настил.

За всю свою впе-
чатляющую карьеру 
Сергей еще ни разу 
не дрался в родном 
Челябинске. Строго 
говоря, чемпион появился на свет в Копейске, но уже 
в трехлетнем возрасте семья переехала в Танкоград, 
и именно здесь Ковалев состоялся и как боксер, и как че-
ловек. Приезд звездного земляка на обязательную защи-
ту титула вызвал в городе огромный ажиотаж, и во двор-
це «Трактор» ожидаемо был зафиксирован аншлаг. 

Энтони Ярд до визита в Челябинск имел идеальную 
статистику на профессиональном ринге — 18 побед и ни 
единого поражения. 28-летний британец держался дер-
зко и обещал чемпиона нокаутировать. Однажды он 
даже приблизился к этой цели, когда в восьмом раунде 
Крушитель пропустил чувствительную атаку. Но опыт-
ный россиянин выстоял и довел оппонента до того, что 
в 11-м раунде Ярд, пропустив очередной удар с левой, 
рухнул на настил. Рефери зафиксировал досрочную по-
беду россиянина нокаутом.

— Мне уже 36 лет, и отдыхать некогда. Это один из 
пяти боев, которые я запланировал на конец карьеры. 
Осталось четыре боя, и хорош, — сказал журналистам по-
сле боя Ковалев. — Я выиграл и теперь открыт для боя 
с Канело и объединенных поединков.

Упомянутый Сергеем Канело, он же Сауль Альва-
рес, — следующий потенциальный оппонент Крушителя. 
Бой с ним мог состояться уже сейчас, но стороны не 
смогли договориться об условиях. По словам Ковалева, 
уже после того, как был анонсирован поединок с Ярдом 
и начали продаваться билеты, он получил очень привле-
кательное предложение со стороны команды Альвареса, 
но ответил отказом. Теперь, судя по всему, переговоры 
могут возобновиться. 

Тренерский штаб «Динамо» на Кубке 
мэра подбирает партнеров в звено 
Вадима Шипачева (номер 87).

«Крушитель» Сергей Ковалев (справа) преподал сопернику 
хороший урок за дерзкие слова.

До этого вечера 
Ковалев ни разу 
не дрался 
в Челябинске, 
а Энтони Ярд 
не проигрывал
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Положение команд*

И В Н П М О
1 Краснодар 7 4 2 1 11—5 14

2 Локомотив 7 4 2 1 12—6 14

3 Спартак 7 4 2 1 10—7 14

4  Ростов 7 4 2 1 12—10 14

5 Зенит 7 4 2 1 9—3 14

6 ЦСКА 7 4 1 2 8—5 13

7 Рубин 7 3 1 3 5—5 10

8 Арсенал 6 3 1 2 8—7 10

9 Уфа 7 3 1 3 9—8 10

10 Динамо 7 2 2 3 6—6 8

11 Урал 6 2 1 3 9—13 7

12 Ахмат 7 2 1 4 4—11 7

13 Кр. Советов 7 2 0 5 10—11 6

14 Тамбов 7 1 1 5 6—11 4

15 Сочи 6 0 3 3 1—7 3

16 Оренбург 6 0 2 4 6—11 2

*Без учета матча
«Арсенал» — «Оренбург».

Статистика 
«Тамбов» — «Динамо» — 0:2

Голы: Филипп, 41, Панченко, 80.

«Уфа» — «Зенит» — 1:0

Гол: Фомин, 79.

«Краснодар» — «Локомотив» — 

1:1

Голы: Сулейманов, 43 — Крыхо-

вяк, 5.

«ЦСКА» — «Ахмат» — 3:0

Голы: Фернандес, 43, Чалов, 66, 

Влашич, 73.

«Крылья Советов» — «Спар-

так» — 1:2

Голы: Соболев, 42 — Ларссон, 

54, Тиль, 90+2.

«Ростов» — «Рубин» — 2:1

Голы: Шомуродов,29, Сапли-

нов, 87 — Марков, 15.

— ЧР по футболу:
онлайн-трансляции матчей, 
интервью со спортсменами 
rg.ru/sujet/6198
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Эксперты оценили 
плюсы и минусы 
4-дневной рабочей 
недели
Ольга Игнатова • rg.ru/art/1736181
Необходимо выступать за научно обоснованное сокра-
щение рабочего дня до шести часов в день без пониже-
ния заработной платы. Это приведет к уменьшению 
нагрузки на организм трудящегося, уменьшению вли-
яния вредных факторов (вызванных как тяжелыми 
условиями труда, загазованностью, запыленностью, 
так и вредным влиянием технических средств, напри-
мер экранов компьютеров, которые уже сегодня ухуд-
шают статистику во всем мире по офтальмологиче-
ским заболеваниям). Кроме того, повысится произво-
дительность труда и уменьшится травматизм на пред-
приятиях, так как человек за шесть часов рабочего дня 
не так сильно устает, как за восемь, десять, двенадцать 
часов работы, и не потеряет концентрацию. Также бу-
дет идти научно-технический прогресс, так как высво-
бодившиеся два часа трудящийся, еще не сильно устав-
ший, может посвятить повышению квалификации (ди-
станционное обучение сейчас очень быстро развива-
ется), самообучению. А также это полезно для профсо-
юзной работы — трудящиеся, особенно рабочие, могут 
встретиться прямо на предприятии и обсудить, при-
нять решения по актуальным вопросам. 

Виталий Щербаков

Разумно провести эксперимент с середины апреля по 
сентябрь, сделав среду выходным днем. Уверен, что 
большая часть населения с удовольствием покинет го-
рода и будет ухаживать за своими дачными садами 
и огородами. Плюс дополнительный день с любимой 
семьей и детьми снизит психологическое напряжение. 
Подрастет торговля, сфера услуг и развлечений. На 
промышленности, где властвуют станки и компьюте-
ры и ускоряется производство, один день отдыха ра-
ботника не отразится, а люди будут поспокойней. 

Виталий Баскаков

Сбербанк предложил 
работодателям сервис 
проверки сотрудников
Юлия Кривошапко • rg.ru/art/1734779
Cервис для работодателей позволяет в короткие сроки 
составить впечатление о потенциальном работнике, 
проверив его на предмет штрафов, задолженностей, 
вероятных проблем с законом. Думаю, что это приго-
дится как крупным компаниям, так и небольшим, по-
скольку в любом случае хочется сотрудничать с поря-
дочными людьми.

Вера Альпарова

Плавучий атомный 
энергоблок «Академик 
Ломоносов» 
отправляют на Чукотку
Александр Емельяненков • rg.ru/art/1736534
Историческое событие. Это в буквальном смысле про-
рыв в энергетике, такого еще не было нигде и никогда! 
И Россия это сделала первой, потому что такого опыта 
и таких компетенций в атомной энергетике нет больше 
ни у одной страны в мире.

Александр Питерцев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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rg.ru/art/1735403

СОВЕТЫ Как правильно выбрать отель для питомца
rg.ru/art/1735271
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В последнее время волонтер-
ское движение в нашей стране 
набирает все большие и боль-
шие обороты («РГ», 8-я поло-
са). Связано это с тем, что его 
стали активно пропагандиро-
вать, стали популяризировать 
разного рода добровольческую 
деятельность. Снимаются 
фильмы и телепередачи. 
Много внимания данной теме 
уделяется в средствах массо-
вой информации, в том числе 
и в интер нете.

Существует такое золотое 
правило: относись к другим 
людям так, как хочешь, чтобы 
они относились к тебе. Не все 
ему следуют, к сожалению. 

Но есть все же люди, кото-
рые придерживаются этого 
принципа. Именно они чаще 
всего и становятся волонтера-
ми. Увидев, услышав, узнав, 
что кому-то нужна помощь, 
они тут же устремляются ее 
оказать. 

Это способствует разноо-
бразию их личной жизни — раз, 
дает им ощущение собствен-
ной нужности — два, осознание 
того, что они могут влиять на 
какие-то события, менять мир 
к лучшему — три. 

Жизненную позицию таких 
людей можно сформулировать 
следующим образом: все, что 
вокруг происходит, меня каса-
ется. Горят ли леса, пропадают 
ли дети и старики, гибнут ли 
бездомные животные — это все 
не чья-то чужая беда, но и моя 
тоже. Поэтому и я должен при-
нимать участие в тушении по-
жаров, поиске пропавших, 
пристраивать в приюты и до-
брые руки брошенных собак 
и кошек.

 Кроме того, это всегда еще 
и проверка своих собственных 
возможностей: смогу или не 
смогу, сделаю или не сделаю, 
хватит ли у меня душевных 
и физических сил? 

Сложно сказать, какими 
именно соображениями руко-
водствуются люди, готовые 
бросить дела, семью, работу 
и отправиться на другой конец 
страны, чтобы искать заблу-
дившегося в лесу ребенка. 
Надо спрашивать их самих. 
Но, думаю, в каждом из них 
живет уверенность в том, 
что наша жизнь — бумеранг. 
Все возвращается: и плохое, 
и хорошее. И всем воздается 
по заслугам. Поэтому если се-
годня ты поможешь кому-то, то 
завтра кто-то, наверняка, по-
может тебе. 

Я уважаю таких людей. 
И благодарен волонтерам, 
в частности, за то, что они при-
ходят к детям, живущим в дет-
ских домах, зачастую больным 
и умственно отсталым, ухажи-
вают за ними, занимаются их 
развитием и обучением. У нас 
так много детских домов... 
Но замечательно, что есть 
люди, готовые оказывать мате-
риальную и моральную под-
держку этим детям, отдавать 
им частицу своей души. 

Что это? 
Материнский или отцов-

ский инстинкт? 
Желание просто сделать 

 кому-то хорошо? Или стремле-
ние найти себе друзей? 

А может, все вместе взятое? 
У каждого, безусловно, своя 

мотивация. Но главное ведь ре-
зультат — добра в мире стано-
вится больше. 

Подготовила
Анна Кольдина

ТРАНСПОРТ Открылся салон российского люксового автобренда 

Aurus вывезли в свет

Ольга Игнатова 

В 
IQ-квартале Москов-
ского международ-
ного делового центра 
« М о с к в а - С и т и » 
 открылась галерея 
(шоу-рум) россий-
ского люксового авто-
мобильного бренда 
Aurus. Как пояснил на 

открытии генеральный дирек-
тор компании «Панавто» (она 
занимается продажей в России 
дорогих автомобилей) Кирилл 
Павлович, в шоу-руме ждут всех 
потенциальных покупателей, 
рады предоставить им всю ин-
формацию по автомобилям, на-
чальная цена которых начина-
ется от 18 миллионов рублей, но 
сразу заключить договор, опла-
тить стоимость автомобиля 
и уехать на нем из салона не по-
лучится. Пока в России нет се-
рийного производства.

Первые модели Aurus Senat 
были выпущены для первых лиц 
государства. Теперь к бренду 
присматриваются и зарубеж-
ные лидеры. Так, президент Тур-
кменистана Гурбангулы Берды-
мухамедов уже решил заказать 
полную линейку представи-
тельских автомобилей Aurus.

Говоря о будущих покупате-
лях Aurus , министр промыш-
ленности и торговли России Де-
нис Мантуров пошутил: «Со-
лидные люди! Те, у кого есть не 
менее 18 миллионов на покупку 
машины». Большая часть стои-
мости Aurus — это цена силового 
агрегата. А мотор в нашем авто-
мобиле — новее и мощнее, чем 
у иностранных конкурентов. 
Так, седаны Senat будут осна-
щать восьмицилиндровым пол-
ноприводным двигателем объе-
мом 4,4 литра с двумя турбина-
ми мощностью 700 лошадиных 
сил. При такой мощности раз-
гон до 100 километров будет за-
нимать менее пяти секунд. Пои-
стине реактивная мощность, 

учитывая, что обычная машина 
весит более трех тонн, а брони-
рованная еще тяжелее. На мощ-
ных машинах высокий уровень 
расхода топлива — не менее 
13 литров бензина АИ-98 на 
100 километров. Максимальная 
скорость автомобиля составля-
ет 250 километров в час.

Заметно удешевить машины 
не получится, по крайней мере 
в ближайшее время, пока не на-
лажено серийное производство. 
В 2020 году планируется выпу-
стить не более 200 автомобилей 
бренда. Часть из них пойдет на 
тестовые испытания, часть пре-
доставят правительству РФ, 
остальные же поступят в сво-
бодную продажу. 

В 2021 году в Елабуге нала-
дят серийное производство, ко-
личество автомобилей может 
вырасти до пяти тысяч в год. 
Также под брендом Aurus пла-
нируется выпускать минивэны 
и внедорожники, а еще мотоци-
клы. Между прочим, инженеры 
института НАМИ, которые 
спроектировали и выпустили 
первые модели седана, уже сде-
лали гоночную модель Aurus. 
И российская команда G-Drive 
Racing, выступающая в гонках 
на выносливость на гоночной 
машине Aurus 01, стала победи-
телем третьего этапа Европей-
ской серии Ле-Ман, который 
прошел в конце июля в Барсело-
не. Болид способен разгоняться 
до 340 километров в час.

Сейчас, по словам генераль-
ного директора компании Aurus 
Адиля Ширинова, уже есть 
500 предзаказов на наш люксо-
вый бренд. Проявляют интерес 
клиенты из Европы, ОАЭ. 

В минпромторге рассчиты-
вают, что в 2020—2021 годах 
аналогичный шоу-рум появит-
ся и в Китае,  сообщил Денис 
Мантуров. 

В шоу-руме ждут потенциальных покупателей новых отечественных люксовых автомобилей.

У компании Aurus уже есть 500 предзаказов на новую люксовую машину. Интерес к ней проявляют клиенты 
из Европы и ОАЭ. 

Максимальная скорость автомобиля составляет 250 километров в час. Он не только мощный, но и надежный,
говорят эксперты.

Москва +10...+22, ясно

Санкт-Петербург +15...+22, дождь

Анадырь +11...+18, ясно

Архангельск +8...+16, дождь

Астрахань +21...+30, дождь

Благовещенск  +15...+25, перем. обл.

Владивосток +16...+20, перем. обл.

Волгоград +17...+28, перем. обл.

Воронеж +12...+24, ясно

Екатеринбург +11...+13, дождь

Иркутск +12...+17, дождь

Казань +11...+18, ясно

Калининград +13...+29, ясно

Краснодар +20...+32, дождь

Магнитогорск +11...+17, дождь

Мурманск +9...+12, дождь

Нижний Новгород +9...+20, ясно

Новосибирск +11...+25, ясно

Омск +12...+27, дождь

Орел +10...+24, ясно

Оренбург +13...+21, перем. обл.

Пермь +9...+13, дождь

Ростов-на-Дону +22...+30, дождь

Севастополь +22...+33, ясно

Симферополь +22...+33, ясно

Сочи +22...+28, дождь

Тамбов +9...+23, ясно

Тюмень +11...+19, дождь

Уфа +10...+16, дождь

Хабаровск +13...+23, ясно

Челябинск +12...+17, дождь

Чита +8...+20, дождь

Элиста +21...+30, дождь

Южно-Сахалинск +11...+20, дождь

Якутск +11...+21, перем. обл.

Ярославль +8...+20, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают
облачную погоду с про-
яснениями. Давление — 
756 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Возможны осадки.
Давление составит 
750 мм ртутного столба.

СРЕДА
В городе будет пасмурно. 
Давление — 755 мм
ртутного столба.
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СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владимир Шахиджанян
журналист, психолог, 

автор книг

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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